
ТУРИЗМ Россияне нашли 
тропы за границу 

Проложили 
курс

Евгений Гайва

Количество зарубежных поездок россиян по итогам 
первого полугодия 2022 года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2021 года выросло на 25%, свидетель-
ствуют данные Пограничной службы ФСБ России. И 
это несмотря на сильно сократившийся из-за санкций 
список маршрутов с прямыми перелетами. Погоду сде-
лали несколько доступных направлений — Армения, 
Киргизия, Турция, Финляндия и некоторые другие 
страны, ставшие транзитным окном за границу. Помо-
гли в бронировании таких путешествий отечественные 
агрегаторы и туроператоры. 

За январь—июнь 2022 года россияне совершили за 
рубеж 8,5 млн поездок, тогда как за первое полугодие 
2021 года — 6,8 млн поездок. Основной прирост при-
шелся на январь и февраль этого года, заметили в 
Ассоциации туроператоров России (АТОР). Поспособ-
ствовала отмена ковидных ограничений по многим 
популярным зарубежным направлениям. При этом 
еще не было санкционных ограничений по авиапере-
возке.

В марте картина резко изменилась. Евросоюз и 
США закрыли небо для российских авиакомпаний, от-
менили действовавшие договоры лизинга, запретили 
техническое обслуживание и страхование 
самолетов, которыми владели отечественные 
перевозчики. 

Наталья Козлова, 
Роман Маркелов

О
дну из очень рас-
п р о с т р а н е н н ы х 
проблем граждан, у 
которых есть креди-
ты, изучил Верхов-
ный суд РФ. Болез-
ненные вопросы ка-
сались страховки, 
которая, как извест-

но, идет в довесок при получе-
нии в банке практически любо-
го кредита.

Страховка при оформлении 
кредита — навязанная или взя-
тая добровольно — стала уже по-
стоянным спутником заемщи-
ков. Без нее чаще всего банк или 
не выдаст кредит вовсе, или вы-
даст его по повышенной ставке

Обычно сумма страховки со-

ставляет  дополнительные 
несколько процентов и обхо-
дится в несколько сотен тысяч 
рублей к кредиту. Для банка это 
и своего рода повышенная га-
рантия возврата долга плюс 
процентный доход для сотруд-
ников от продажи полисов. 
Обычно чем больше полисов 
продано, тем он выше. 

Так что разъяснения Верхов-

ного суда касаются очень мно-
гих наших граждан. Ведь уже в 
июне выдача кредитов, по дан-
ным Frank RG, начала расти. И в 
июне банки выдали кредитов на 
675,3 млрд рублей — на 70 про-
центов больше майских показа-
телей. Причем больше полови-
ны выдач — 349,6 млрд рублей — 
это кредиты наличными.

Но очень хорошо известно, 

что совсем немалое число полу-
чателей кредита стараются по-
гасить его как можно раньше. И 
у многих это выходит. А что же 
тогда делать со страховкой, если 
кредита уже нет?

Клиент банка, чью жалобу 
изучил ВС, взял кредит на пять 
лет, а вместе с ним оформил 
страховку на тот же срок. Но 
заем погасил досрочно. Решив, 
что в таком случае он может 
вернуть и часть выплаченных за 
полис денег, он обратился сна-
чала в кредитную организацию, 
а потом в суд. 

А теперь детали этой исто-
рии. Гражданин пошел в офис 
одного из крупнейших отече-
ственных банков и взял кредит 
386 000 рублей на пять лет, а 
вместе с ним оформил и стра-
ховку на этот же срок. Он пере-

числил 81 000 рублей, а за это 
время его включили в програм-
му коллективного страхования. 

Через девять дней он обра-
тился в банк, чтобы расторг-
нуть страховое соглашение, ре-
шив, что еще действует «период 
охлаждения». Это срок, в тече-
ние которого страхователь мо-
жет отказаться от договора и 
вернуть деньги. Но в первый раз 
ответа он не получил. Спустя 
полгода направил заявку еще 
раз, уже после того, как досроч-
но выплатил кредит. Клиент по-
считал: раз он досрочно погасил 
кредит, то и выплаченную за по-
лис сумму должны 
пересчитать, вернув 
ему часть. 
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Без страховки банк кредит 
либо совсем не выдает, либо дает, 
но под большой процент. 

А К Ц Е Н Т

Обычно сумма страховки составляет 
дополнительные несколько процентов 
и обходится в несколько сотен тысяч 
рублей к кредиту

Австралийский доллар 41,8469
Азербайджанский манат 35,3879
Армянский драм** 14,7823
Белорусский рубль 23,1409
Болгарский лев 31,4757
Бразильский реал 11,6581

Венгерский форинт** 15,4823
Вон Республики Корея*** 46,1098
Гонконгский доллар* 76,7732
Датская крона* 82,6798
Доллар США 60,1595
Евро 61,2656

Индийская рупия** 75,3928
Казахстанский тенге** 12,5460
Канадский доллар 46,9117
Киргизский сом** 72,3601
Китайский юань* 89,5175
Молдавский лей* 31,1188

Новый туркменский манат 17,1884
Норвежская крона* 61,8397
Польский злотый 13,0588
Румынский лей 12,5015
СДР 79,6963
Сингапурский доллар 43,6920

Таджикский сомони* 58,6047
Турецкая лира* 33,5307
Узбекский сум**** 54,9850
Украинская гривна* 16,2957
Фунт стерлингов 73,8939
Чешская крона* 24,9915

Шведская крона* 59,1289
Швейцарский франк 63,2127
Южноафриканский рэнд* 36,5063
Японская иена** 45,9759

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.08.22

Александр Бастрыкин 
поддержал программу 
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Игорь Дунаевский

С
пикер Палаты представи-
телей США Нэнси Пелоси 
вопреки многочисленным 

предостережениям Китая нака-
нуне все же прибыла на Тайвань. 
Хотя слухи об этом необъявлен-
ном визите обсуждались в СМИ 
несколько дней и создавали рас-
тущее напряжение между КНР и 
США, Пелоси до последнего дер-
жала все в секрете. Ранее в ее 
официальной программе значи-
лись только остановки в Синга-
пуре, Малайзии, Южной Корее и 
Японии. Но самолет ВВС США 
Boeing C-40C с американской 
делегацией, вылетевший нака-
нуне утром из Куала-Лумпура, 
вечером (около 17.44 мск) при-
землился в тайбэйском аэропор-
ту Суншань.

По прибытии Пелоси спусти-
лась по трапу и сделала фото на 
память со встречающими. Мест-
ный телеканал Sanlih рассказал, 
что для гостьи и ее свиты забро-
нировано около полусотни но-

меров в гостинице Grand Hyatt в 
Тайбэе. Там утром в среду пла-
нируется ее пресс-конферен-
ция, затем пройдут встречи 
американки с руководством 
администрации Тайваня, а вече-
ром (около 17.00 мск) Пелоси 
отправится в Южную Корею.

На небоскребе в центре 
Тайбэя зажгли светодиодный 
плакат с приветствием Пелоси, 
но накануне несколько десятков 
человек вышли на протест про-
тив визита у здания Ассоциации 
США на Тайване, выполняюще-
го функции посольства. Позже 
их разогнала полиция.

Накануне к пикировке по 
этому вопросу подключились 

Белый дом и госсекретарь Энто-
ни Блинкен. Администрация 
США делает вид, что ничего осо-
бенного не происходит: мол, Пе-
лоси имеет полное право лететь 
в Тайбэй, это обычное дело, по-
водов для трений нет, а если слу-
чится обострение — ответствен-
ность за это будет лежать на Пе-
кине. Но на самом деле своих 
намерений Вашингтон особо 
не маскирует. В газете The 
Washington Post в минуты при-
бытия Пелоси на Тайвань вышла 
ее статья с обещанием «поддер-
живать оборону» острова.

КНР, считающая Тайвань ча-
стью своей территории, много 
дней подряд давала понять, что 

непрошеный визит неприем-
лем и нарушает принцип «од-
ного Китая». Председатель рес-
публики Си Цзиньпин лично 
предупредил американского 
коллегу Джо Байдена, чтобы 
тот не «играл с огнем».

После прибытия Пелоси 
МИД КНР выразил решитель-
ный протест и сделал «строгое 
представление» США. В ведом-
стве заявили, что визит «нано-
сит серьезный удар по полити-
ческой основе отношений» двух 
стран. В Пекине подчеркнули, 
что это вредит стабильности в 
регионе и посылает ложные сиг-
налы тайваньским сепарати-
стам. Китай готов принять меры 
для защиты своего суверени-
тета и территориальной це-
лостности.Визит Пелоси под-
нял градус напряженности до 
запредельного, ведь обмен 
острыми заявлениями Вашинг-
тон и Пекин сопровождают 
м а с ш та б н ы м и  м а -
неврами военной тех-
ники в регионе. 

ДОРОГИ Суд подтвердил, 
что водитель 
электросамоката — 
пешеход

Пешеход 
с моторчиком

Владимир Баршев

Верховный суд подтвердил в своем постановлении, что 
тот, кто управляет электросамокатом, считается пеше-
ходом. А значит, на проезжей части вне установленных 
для этого мест находиться не может. На фоне неопреде-
ленности статуса этих транспортных средств такое ре-
шение только еще больше осложнило сложившуюся 
ситуацию. 

Уже давно назрела необходимость прописать требо-
вания для средств индивидуальной мобильности, что-
бы хоть как-то упорядочить их передвижение.

Проблемы с электросамокатами все чаще становят-
ся поводами для их разбирательства в Верховном суде. 
Действительно, согласно правилам дорожного движе-
ния, те, кто, на них передвигаются, считаются пешехо-
дами. 

С другой стороны, инспекторы ГИБДД все чаще 
привлекают к ответственности тех, кто ездит на само-
катах без прав, считая по мощностным характеристи-
кам эти транспортные средства мопедами. Непонятно 
также, как водителю вести себя при виде тако-
го то ли пешехода, то ли водителя мопеда. Кто 
в каких случаях имеет преимущество?

БЕЗОПАСНОСТЬ Цели 
для HIMARS на Украине 
выбирают в Вашингтоне 

Наводчики 
сидят в США

Юрий Гаврилов, Павел Дульман

Вчера в минобороны и МИД России прокомментирова-
ли откровения высокопоставленного военного развед-
чика Украины по поводу того, кто на самом деле выби-
рает объекты атаки для переданных Киеву из США 
дальнобойных ударных систем. 

Официальный представитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков сообщил, что 
армейское руководство РФ зафиксировало и учитыва-
ет на будущее официальное признание заместителя 
начальника Главного управления разведки военного 
ведомства Украины генерала Скибицкого о прямом со-
гласовании Вашингтоном каждой цели для Киева перед 
ударами из американских ракетных систем залпового 
огня HIMARS.

«Разглагольствуя перед британскими журналиста-
ми издания The Telegraph, Скибицкий признался, что 
«перед запусками ракет между представителями раз-
ведслужб обеих стран идут консультации, которые 
позволяют Вашингтону остановить любые потенци-
альные атаки, если бы они были недовольны намечен-
ной целью», — заявил Конашенков. 

По его словам, все это неопровержимо доказывает, 
что Вашингтон, вопреки заявлениям Белого 
дома и Пентагона, напрямую вовлечен в кон-
фликт на Украине.
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КОШЕЛЕК Верховный суд РФ: При досрочном погашении 
 кредита страховку гражданам обязаны вернуть

Занимательное 
страхование

ГЕОПОЛИТИКА Нэнси Пелоси прибыла на Тайвань, 
взвинтив военную напряженность между Китаем и США

Осторожно: бабушка
А К Ц Е Н Т

МИД Китая резко отреагировал 
на сделанный вопреки всем предостере-
жениям визит и пообещал ответ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ Шойгу 
рассказал, как на Украине 
уничтожают оружие НАТО

Киев оставляют 
без «топоров» 

Юрий Гаврилов

Вчера селекторное совещание в Минобороны России 
глава ведомства Сергей Шойгу начал с анализа спе-
циальной военной операции. Он напомнил, что после 
взятия под контроль территории ЛНР планово освобо-
ждается Донецкая Народная Республика. За последнее 
время украинских военных и националистов выбили 
из населенных пунктов Григоровка, Берестовое, Стря-
повка, Покровское, Семигорье и Новолуганское. «Под 
наш контроль перешла крупнейшая в Европе Углегор-
ская теплоэлектростанция с проектной мощностью 
3600 МВт», — отметил Шойгу.

Российские Вооруженные силы продолжают при-
крывать гражданские объекты в освобожденных рай-
онах от средств воздушного нападения противника. 
Только за минувший месяц, по словам Шойгу, сбито 34 
украинских само-
лета, перехвачено 
39 ракет комплек-
са «Точка-У» и 226 
снарядов реактив-
ных систем зал-
пового огня, в том 
числе иностранно-
го производства. 
«Этим спасены ты-
сячи мирных жи-
телей», — подчерк-
нул министр.

Бесконтрольные 
поставки Украине 
западного вооружения, по его оценке, серьезно угро-
жают безопасности региона. Поэтому ликвидации та-
кого арсенала наше командование уделяет особое вни-
мание. На совещании Шойгу озвучил промежуточные 
итоги этой работы. Всего в результате ударов россий-
ских войск по военным объектам ВСУ уничтожены 33 
американские гаубицы М777 (их наши военные про-
звали «три топора») и пять пусковых установок проти-
вокорабельных ракетных комплексов «Гарпун». 

Также поражены шесть пусковых установок и бо-
лее двухсот ракет реактивных систем залпового огня 
«Хаймарс». Кроме того, только за прошедшие две не-
дели Вооруженные силы Украины лишились 396 про-
тивотанковых ракетных комплексов «Джавелин» и 
«ЭнЛо», 125 переносных зенитных ракетных комплек-
сов «Стингер».

Министр отдельно остановился на участии россий-
ских военных в налаживании мирной жизни в освобо-
жденных районах и населенных пунктах ДНР, ЛНР и 
Украины. Он сообщил, что всего проведено около 1400 
гуманитарных акций, в ходе которых доставлено свы-
ше пятидесяти с половиной тысяч тонн грузов гумани-
тарной помощи.

«На освобожденных территориях военные строите-
ли высокими темпами восстанавливают гражданскую 
инфраструктуру, — рассказал Шойгу. — В кратчайшие 
сроки построен водовод общей протяженностью около 
90 км. Он обеспечивает подачу воды до 50 тысяч кубо-
метров для жителей Донецка и прилегающих районов. 
Ведется строительство еще двух водоводов на 60 км 
для населения ДНР и ЛНР».

Кроме того, в республиках в плановом порядке воз-
водят и реконструируют жизненно важные объекты. 
Среди них 12 жилых домов более чем на 1 тысячу квар-
тир, два многофункциональных медицинских цен-
тра общей вмести-
мостью 260 кой-
ко-мест, а также 
административ-
но-спасательный 
центр МЧС.

Еще один во-
прос, который 
Шойгу и его гене-
ралы обсудили на 
совещании, касал-
ся предстоящего 
Международного 
военно-техниче-
ского форума «АР-
МИЯ-2022». Министр сказал, что там его ведомство 
планирует подписать с предприятиями российского 
ОПК 36 государственных контрактов на сумму, превы-
шающую 522 млрд рублей. 

«Будет проведено 289 научно-деловых мероприя-
тий, что почти в два раза больше, чем в прошлом году», 
— сообщил Шойгу. 

Он добавил, что желание посетить форум выразили 
порядка 50 иностранных оборонных ведомств. Пред-
ставить образцы своей продукции планируют около 
1,5 тысячи предприятий и организаций, в том числе за-
рубежных. Будут продемонстрированы разработки в 
области искусственного интеллекта, радиоэлектрон-
ных и информационных технологий. Впервые посети-
тели смогут увидеть дистанционно управляемые моду-
ли и оснащенные ими образцы вооружения.

В этом году форум впервые пройдет одновременно 
с Московской конференцией по международной без-
опасности. А еще в рамках форума Минобороны Рос-
сии организует первый Международный антифашист-
ский конгресс. 

Сергей Шойгу так объяснил его необходимость: 
«В условиях современной военно-политической об-
становки особую актуальность приобретает консоли-
дация усилий международного сообщества в борьбе 
с неонацизмом». Уже известно, что к участию в этом 
конгрессе приглашены представители 74 дружествен-
ных России стран.

По словам министра обороны, конгресс призван 
стать платформой для отстаивания исторической 
правды о решающем вкладе СССР в разгром фашизма 
в годы Второй мировой войны, а также для противо-
действия распространению нацистской идеологии.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с Антоном Шалаевым контроль 
за качеством бензина и введение новых стандартов 

Данные проверят «Аршином»
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин провел рабо-
чую встречу с руководи-

телем Федерального агентства 
по техническому регулирова-
нию и метрологии Антоном Ша-
лаевым. Глава кабмина отметил, 
что система стандартизации в 
условия, когда страна добивает-
ся технологического суверени-
тета, приобретает все большую 
актуальность.

«Мы активно развиваем соб-
ственное производство. Разу-
меется, при этом нельзя допу-

стить потери качества для ко-
нечного потребителя. А наибо-
лее важным инструментом для 
этого как раз и являются госу-
дарственные стандарты», — под-
черкнул председатель прави-
тельства.

В прошлом году в законо-
дательство внесли изменения, 
позволившие сократить сро-
ки разработки государственно-
го стандарта с 24 до 9 месяцев, 
и руководитель федерального 
агентства считает это своевре-
менным решением. «Мы сей-
час видим первые результаты. В 
течение 2021 года было приня-

то 1600 новых стандартов. Это 
абсолютный максимум за бо-
лее чем пятилетний период», — 
рассказал Шалаев.

Самое важное, считает гла-
ва ведомства, не количество 
принимаемых стандартов, а на-
сколько они применяются на 
практике. «Впервые почти по-
ловина всех стандартов, кото-
рые были приняты, — это стан-
дарты, разработанные по ини-
циативе бизнеса», — подчерк-
нул Антон Шалаев. По его мне-
нию, это говорит о том, что они 
становятся не только требова-
нием безопасности, но также 

качества и конкурентоспособ-
ности.

Стандарты помогают не до-
пускать на рынок контрафакт-
ные товары. В этом свете Миха-
ил Мишустин особенно обра-
тил внимание на контроль ка-
чества топлива на автозаправ-
ках страны. Росстандарт еже-
годно проверяет более тысячи 
объектов нефтепродуктообес-
печения, подтвердил глава фе-
дерального агентства масштаб 
работы. Если в 2015 году, когда 
она только начиналась, на бо-
лее чем 20% заправок имелись 
нарушения, то в прошлом по-
казатель был всего 4,9%. «По 
сути дела, объем контрафакт-
ного, фальсифицированного 
и просто несоответствующе-
го бензина, который использу-
ют наши граждане, сократился 
более чем в четыре раза за это 
время», — заявил Антон Шалаев.

В этом году правительство 
ввело мораторий на контроль-
но-надзорные мероприятия. 
Росстандарт тоже учел это и 
полностью сконцентрировал-
ся на профилактических меро-
приятиях. «Наша задача сей-
час — акцент на разъяснитель-
ные, профилактические меры», 
— подчеркнул руководитель ве-
домства.

Ведомство охвачено и циф-
ровой трансформацией, стара-
ясь максимально переводить 
свои услуги в электронный вид, 
делая их удобными для бизне-
са и граждан. Так, в цифровой 
бумажный формат переведены 
все утверждения типов средств 

измерений и стандартных об-
разцов. «Мы также ушли от бу-
мажных свидетельств о поверке 
средств измерений. Сейчас су-
ществует единая государствен-
ная информационная систе-
ма «Аршин», созданная нами, 
где аккумулированы все акту-
альные данные о поверке всех 
средств измерений, использу-
емых как предприятиями, так 
и гражданами, включая знаме-
нитые водосчетчики, электро-
счетчики», — рассказал Шалаев.

В прошлом году в цифровой 
формат перешло согласование 
отзывных программ в обла-
сти автомобильных колесных 
транспортных средств. «В бли-
жайшее время, уже в этом году, 
планируем запустить этот сер-
вис через госуслуги, когда вла-
делец автотранспортного сред-
ства, в случае если его автомо-
биль попадает под отзывную 
кампанию, получает соответ-
ствующее уведомление об этом 
на госуслугах», — сообщил гла-
ва Росстандарта. С 2017 года 
активно ведется работа по циф-
ровизации процесса самой раз-
работки стандартов и цифро-
вому его представлению. «Мы 
планируем до 2024 года более 
80% всех стандартов переве-
сти в цифровой вид, потому что 
абсолютно уверены, что в бли-
жайшей перспективе именно 
цифровые форматы ГОСТов бу-
дут гораздо более востребова-
ны предприятием, чем тради-
ционные бумажные брошюры, 
содержащие те или иные требо-
вания», — считает Шалаев.  

АКТУАЛЬНО 

В Совете 
Федерации 
предупредили 
о кибератаках 
на выборах 
в сентябре

ИЗБИРКОМЫ 
ГОТОВЯТСЯ 
К ОСЕНИ
Виктория Ильина

Запад попытается помешать 
работе российских избиркомов 
на сентябрьских выборах, в том 
числе при помощи кибератак, 
предупредил глава временной 
комиссии Совета Федерации 
по защите госсуверенитета Ан-
дрей Климов. В ЦИК уверены, 
что наша избирательная систе-
ма устойчива к атакам извне 
и попыткам ее дестабилизи-
ровать.

В комиссии Совфеда фик-
сируют подготовку прозапад-
ных СМИ и соцсетей, включая 
ресурсы иноагентов, к актив-
ному воздействию на электо-
ральный процесс, рассказал 
Андрей Климов на пресс-кон-
ференции во вторник. Под ви-
дом экспертных распростра-
няются материалы и коммен-
тарии, в которых заранее пы-
таются очернить волеизъявле-
ние избирателей. 

Как пример парламентарий 
привел доклад о выборах 11 
сентября, который опублико-
вало признанное иностранным 
агентом движение «Голос». «В 
этом очевидно заказном тек-
сте критикуются, в частности, 
ограничения на избрание в ор-
ганы власти лиц, причастных к 
деятельности экстремистских 
и террористических организа-
ций», — прокомментировал он.

По оценке Климова, запад-
ные оппоненты попытаются 
обкатать в августе-сентябре 
новые приемы и методы, вклю-
чая использование информа-
ционно-коммуникационных 
технологий с прицелом на пре-
зидентские выборы 2024 года. 
«В частности, будут мешать 
нормальной работе избира-
тельных комиссий при помо-
щи кибератак», — отметил се-
натор.

Особенно пристальное вни-
мание Запада сейчас привле-
чено к Калининградской обла-
сти, транзит грузов в которую 
пытается блокировать Литва. 
«В Вильнюсе, где давно свили 
антироссийское гнездо запад-
ные ставленники из числа на-
ших перебежчиков и восточно-
европейских русофобов, не 
могли не знать, планируя все 
новые провокации, что в Кали-
нинградской области сейчас 
идет кампания по выборам гу-
бернатора региона», — пояснил 
Андрей Климов. 

По мнению политика, про-
тивники России, как и в начале 
1990-х, пытаются стимулиро-
вать сепаратистские настрое-
ния в многонациональной и 
многоконфессиональной стра-
не. Так, в конце июля в Праге 
прошел Форум свободных на-
родов России, цель которого 
— создать кадровый потенциал 
для последующих «независи-
мых республик».

В свою очередь, член Цен-
тризбиркома РФ Игорь Бо-
рисов заверил, что в России 
созданы все условия, чтобы 
избирательная система оста-
валась устойчивой к внешним 
атакам и попыткам дестабили-
зации. 

«Сегодня вмешательство в 
выборы происходит в разных 
формах и осуществляется 
разными методами, это мы ви-
дим, — от прямых попыток ис-
кажения итогов голосования, 
принуждения к голосованию 
или отказа от него, взломов ак-
каунтов до косвенного влия-
ния посредством информаци-
онно-психологического воз-
действия», — сказал Борисов. 
Всего с начала года на сайт 
Центризбиркома совершили 
994 кибератаки.

По словам члена ЦИК, вы-
боры пройдут в полном соот-
ветствии с действующим зако-
нодательством в рамках обще-
признанных демократических 
стандартов и принципов при 
максимально возможной про-
зрачности и открытости. Напо-
мним, что на прямых выборах 
11 сентября будут избираться 
14 губернаторов, депутаты ше-
сти заксобраний и городских 
дум 12 административных 
центров.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ход реформы обращения 
с коммунальными отходами

Там, где чисто

Кира Латухина

С
итуация с отхода-
ми — одна из «боле-
вых точек» в стране, 
заявил президент 
Владимир Путин на 
встрече с гендирек-
тором «Российского 
экологического опе-
ратора» Денисом 

Буцаевым. 
«Компания создана в 2019 

году. Задачи у нее весьма проза-
ические, казалось бы, органи-
зация работы, создание систе-
мы работы с твердыми бытовы-
ми отходами», — заметил Вла-
димир Путин. Но это одна из 
«болевых точек», которая ка-
сается качества жизни миллио-
нов людей, добавил он. «Это и 
социальные вопросы, и эко-
номические одновременно», 
— считает Путин. В России со-
здана система мер поддержки 
деятельности всех операторов 
на этом направлении, а основ-
ным оператором стала компа-
ния, возглавляемая Буцаевым, 
созданная по указу президента 
для сопровождения реформы 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами.

«Цели деятельности компа-
нии совпадают с целями ре-
формы. В первую очередь это 
повышение качества оказыва-
емых услуг населению, сниже-

ние антропогенного, то есть не-
гативного воздействия от об-
разованных отходов на окру-
жающую среду путем сокра-
щения объемов захоронения», 
— заявил докладчик. Для это-
го нужен был ряд системных 
преобразований в отрасли. В 
первую очередь создание но-
вой инфраструктуры, которая 
бы позволила достичь целевых 
показателей: к 2030 году все 
отходы сортировать и полови-
ну перерабатывать, сократив 
объемы захоронения вдвое.

«Сколько у нас в прошлом 
году было отходов?» — спро-
сил Путин. Выснилось, что 52 
миллиона тонн. Определенные 
проблемы остаются. «Мы не 
могли посчитать в 2019 году, 
сколько у нас всего объем от-
ходов.  Называли цифру 80 
миллионов тонн, 100 миллио-
нов тонн», — заметил Буцаев. В 
2019 году действовала система 
получения отчетности, кото-
рая не позволяла в режиме ре-
ального времени отслеживать 

отходы. «Помимо того что мы 
в этом отношении не понима-
ли, сколько у нас всего в стра-
не, мы еще не понимали, где 
именно в стране и сколько об-
разовывается, для того чтобы 
именно в тех местах создать 
необходимую инфраструктуру. 
В настоящий момент мы это по-
нимаем», — заверил глава «Рос-
сийского экологического опе-
ратора». Есть карта отходов по 
всем регионам.

Реформа нацелена на созда-
ние инфраструктуры и профес-
сиональных игроков на рынке 
— региональных операторов, а 
также нормативной базы. От-
расль сложная, не всегда про-
зрачная, сказал Буцаев. Без 
цифровизации невозможно ее 
администрирование. Так что 
создается система, которая 
бы позволяла принимать пра-
вильные управленческие ре-
шения на разных уровнях и 
предоставляла возможность 
общественного контроля. «Да, 
конечно. Чтобы она была про-

зрачной и публичной», — согла-
сился Путин.

«Объекты размещения бу-
дут уменьшаться, да?» — спро-
сил президент. Собеседник 
подтвердил, но признал, что 
сейчас «мы их вынуждены со-
здавать», потому что чтобы 
прийти к целевым показате-
лям, нужна этапность. В этом 
году будет введено 34 объекта.

Также речь зашла о произ-
водстве оборудования для от-
расли. Если в 2019 году пока-
затели были около 20—25 про-
центов собственного, осталь-
ное — импорт, сейчас ситуация 
кардинально поменялась. Ло-
кально производится 80 с лиш-
ним процентов, причем это не 
просто импортозамещенная 
технология, а свои разработки 
с хорошим экспортным потен-
циалом, сообщил Буцаев.

Докладчик отдельно расска-
зал о новом инструменте под-
держки отрасли — «зеленых» 
облигациях. «Это позволяет со-
здать так называемое уникаль-
ное «бюджетное плечо», когда 
против одного бюджетного 
рубля мы практически 10 руб-
лей привлекаем с рынка». Пре-
зидент инструмент одобрил 
и предложил тиражировать в 
других областях.

На вопрос, нужны ли допол-
нительные правовые акты для 
работы, Буцаев ответил поло-

жительно. Сейчас сортировка 
по объемам строительства об-
гоняет утилизацию. «В каче-
стве источника возврата инве-
стиций в обработке служит та-
риф граждан, и граждане пла-
тят очень исправно. У нас в на-
стоящий момент охват услугой 
94 процента, а собираемость 
— 90. Это 200 млрд рублей, ко-
торые собирает 181 региональ-
ный оператор», — заявил он. А в 
утилизации источник возврата 
инвестиций — платежи про-
мышленных предприятий, ко-
торые в основном производят 
упаковку. «И против 200 млрд, 
которые мы собираем по тари-
фу граждан, мы собираем толь-
ко пять миллиардов в качестве 
экосбора», — сравнил доклад-
чик и предложил отказаться от 
того, что позволяет уходить от 
ответственности недобросо-
вестным участникам. «В пер-
вую очередь это связано, ко-
нечно, с так называемыми под-
дельными актами об утилиза-
ции», — уточнил он. Проект по-
правок подготовлен. Он позво-
ляет исключить злоупотреб-
ления и сделать систему более 
понятной, прозрачной и эф-
фективной, пояснил Буцаев и 
попросил дать поручения пра-
вительству.  

Денис Буцаев попросил президента  
поддержать реформу расширенной 
ответственности производителя.

Антон Шалаев доложил премьеру, что объем контрафактного бензина на заправках с 2015 года сократился в 4 раза. 

А К Ц Е Н Т

Еще 34 объекта по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами будут вве-
дены в эксплуатацию в этом году

Бесконтрольные 
поставки Украине 
западного оружия 
серьезно угрожа-
ют безопасности 
региона

Всего уничтожены 
33 американские 
гаубицы М777, 
которые наши 
военные прозвали 
«три топора»

Западные СМИ 
готовятся к актив-
ному воздействию 
на избирателей 
в России

Дополнение в перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
57. Stichting Bellingcat (Нидерланды) (распоряжение Минюста Рос-

сии от 26.07.2022 № 951-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 13.07.2022).

58. Bellingcat Ltd. (Великобритания) (распоряжение Минюста России 
от 26.07.2022 № 952-р, решение первого заместителя Генерального про-
курора Российской Федерации от 13.07.2022).

59. The Insider (Латвия) (распоряжение Минюста России от 26.07.2022 
№ 953-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 13.07.2022).

60. «Институт правовой инициативы Центральной и Восточной 
Европы» (CEELI Institute) (Чехия) (распоряжение Минюста России 
от 26.07.2022 № 954-р, решение первого заместителя Генерального про-
курора Российской Федерации от 13.07.2022).

61. «Фонд Открытой Эстонии» (Avatud Eesti Fond SA, Open Estonia 
Foundation) Эстонская Республика (распоряжение Минюста России 
от 29.07.2022 № 984-р, решение первого заместителя Генерального про-
курора Российской Федерации от 19.07.2022).

Информация Минюста России
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КОМЕНДАНТСКИЙ ПАТРУЛЬ

Александр Степанов 
(фото автора),
Луганская Народная Республика

Г
ород Попасная практиче-
ски полностью лежит в ру-
инах. По пустым, разбитым 

снарядами дорогам раз в 15 ми-
нут проезжают военные грузо-
вики или легковые машины, за 
рулем которых сидят люди в во-
енной форме. На окраинах го-
рода слышна непрекращающа-
яся артиллерийская канонада. 
Наши орудия бьют в сторону 
украинских позиций, ВСУ огры-
заются ответным огнем.

В Попасной — опасно
Жителей на улицах нет. На до-

рогах можно разве что увидеть 
комендантские патрули Народ-
ной милиции ЛНР, которые при-
стально вглядываются в проез-
жающие машины и останавли-
вают показавшиеся им подозри-
тельными автомобили. Несмот-
ря на то что ожесточенные бои за 
освобождение Попасной велись 
еще в мае, мирная жизнь в этот 
израненный город пока возвра-
щаться не торопится.    

Военный комендант горо-
да Попасная капитан Народной 
милиции ЛНР Михаил Повель-
чук с позывным Майк расска-
зывает, что если до начала спе-
циальной военной операции в 
Попасной жило около 20 тысяч 
человек, то сейчас в городе всего 
224 жителя.

«Люди, конечно, возвраща-
ются, обживаются потихоньку. 
Но процесс этот идет очень не-
быстро. В домах нет ни света, ни 
воды, вокруг полно неразорвав-
шихся боеприпасов, мин, растя-
жек. Обстановка напряженная, 
в Попасной — опасно.  Обстре-
лы продолжаются. Каждый день 
горят дома, украинская армия 

продолжает уничтожать Попас-
ную», — говорит офицер.

Те смельчаки, которые все-та-
ки рискнули вернуться в свои 
разрушенные дома, первым де-
лом идут в военную коменда-
туру. Первая просьба — помочь 
с разминированием своего жи-
лища.

«Мы тесно работаем с рос-
сийскими подразделениями —  
Росгвардией, военной полици-
ей. Обращаемся к ним с прось-
бой помочь в разминировании. 
В нежилых домах составляется 
специальный реестр, где ука-
зывается наличие или отсут-
ствие взрывоопасных предме-
тов. Если мины или снаряды 
находятся в жилых домах, куда 
хотят вернуться люди, то сразу 
же приезжает группа размини-
рования», — рассказывает воен-
ный комендант.

Солярка в колодцах
Бойцы комендантского полка 

зашли в Попасную сразу после 
освобождения города. В задачи 
военной комендатуры входила 
организация взаимодействия с 
военнослужащими, которые на-
ходятся в городе, выставление 
блокпостов по окраинам города 
и патрулирование Попасной для 
выявления диверсионно-раз-
ведывательных групп и борьбы 

с мародерами. «Случаи такие 
были, мы их пресекаем, задержи-
ваем мародеров и передаем их в 
подразделения МВД», — расска-
зал военный комендант. Отмеча-
лись и попытки прорыва в город 
украинских диверсионно-разве-
дывательных групп.

Также военная комендатура 
разыскивает оставшихся в горо-
де мирных жителей и ставит их 
на учет, решает гуманитарные 
вопросы, помогает с подвозом 
воды и эвакуацией мирного на-
селения из соседних сел.

Бойцы комендантского пол-
ка — единственная опора жи-
телей города. В военную комен-
датуру идут с самыми разнооб-
разными просьбами. Дать топ-
ливо для генераторов, чтобы 
обеспечить себя светом, за гу-
манитарной помощью, помочь 
в поиске документов. «С улицы 
Московская, это южное направ-
ление города Попасная прихо-
дили бабушки, просили помочь 
какими-нибудь продуктами, 
ненужными кашами, чтобы по-
кормить собачек», — вспомина-
ет военный комендант города.

Отравленные колодцы  
Большая проблема Попасной 

— отсутствие воды. Лето жаркое, 
колодцы пересыхают, да еще и 
украинские националисты сде-
лали все, чтобы усложнить и так 

непростую жизнь мирному на-
селению.  

«Колодцы в жилых домах в 
основном заминированы, туда 
также заливали солярку. С пи-
тьевой водой в городе сейчас 
большие проблемы. Украинские 
националисты сделали все, что-
бы мирные жители не могли 
жить в Попасной, а войска, ко-
торые проходят сейчас через 
город, были в трудном положе-
нии», — говорит офицер.

Военный комендант вспоми-
нает, что до 2014 года у него была 
самая мирная профессия. Рабо-
тал на шахте подземным горно-
монтажником. Оружие в руки 
взял, так как хотел  говорить на 
русском языке и был категори-
чески против фашисткой идеоло-
гии, которую пыталась навязать 
луганчанам украинская власть. 
Уже восемь лет Михаил Повель-
чук не выпускает из рук оружия. 
Говорит, что его подразделение 
готово идти дальше и оператив-
но разворачиваться в освобо-
жденных города и селах, как в 
Луганской, так и Донецкой на-
родных республиках.

Внимание, «Воздух!»
Командир комендантской 

роты Александр Лигостаев с по-
зывным Поэт также воюет с 
2014 года. Позывной свой полу-

чил, так как раньше, в свободное 
от службы время, писал стихи. 
Признается, что сейчас време-
ни заниматься любимым хоб-
би просто нет. Служба идет без 
перерывов и выходных с кратки-
ми урывками на сон. Был и под 
обстрелами, и в прямых боес-
толкновениях.    

Но, рассказывает, что самое 
страшное для него — это прихо-
дить к родным и близким погиб-
ших бойцов его роты. «Я всегда 
иду и лично сообщаю эту страш-
ную новость. Это мой долг. Это 

очень сложно, глядеть в глаза 
тех, кто только что узнал, что 
потерял родного человека. Ви-
деть их слезы. Но считаю, что 
командир обязан это делать. 
Я отвечал за этих ребят, и я го-
тов выслушать все укоры из уст 
родственников погибших», — 
тихо говорит офицер.

На площадке возле одного 
из разрушенных домов стоит 
«Урал», в кузове которого нахо-
дится спаренная зенитная уста-
новка ЗУ-23-2, или как ее назы-
вают в войсках, «Зушка». Вне-
запно зенитка оживает — начи-
нают перезаряжать орудие. По-
ступила команда «Внимание! 
Воздух!». Раздаются несколько 
громких очередей.  

Командир взвода зенитно-ар-
тиллерийской батареи Михаил с 
позывным Грек рассказывает, 

что наблюдатели увидели дрон, 
который кружил над окраиной 
города. После нескольких вы-
стрелов он исчез.

В основном расчетам «Зуш-
ки» приходится бороться с укра-
инскими беспилотниками, кото-
рые пытаются разведать марш-
руты военных колонн, выходя-
щих и заходящих в город. В По-
пасной уже были сбиты несколь-
ко украинских дронов. Для их 
обнаружения на высотных до-
мах сидят наблюдатели, которые 
круглосуточно мониторят небо 
над городом и в случае опасно-
сти подают команду по рации.

Также расчет орудия сопро-
вождает колонны, в том числе с 
мирными жителями. При штур-
ме Попасной расчеты «Зушки» 
вывозили людей из-под обстре-
лов украинских подразделений.

Бойцы комендантского полка 
уверены, что мирная жизнь в го-
род все же вернется. И постепен-
но в Попасную начнут возвра-
щаться люди. Здесь много пред-
приятий, крупное железнодо-
рожное депо, вагоноремонтный 
завод, стекольные заводы, было 
развито сельское хозяйство.

В город уже приезжали спе-
циалисты из министерства про-
мышленности ЛНР и пообещали, 
что вскоре восстановят все пред-
приятия.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на южном направлении специальной военной операции, где в контрбатарейной борьбе с ВСУ умело действуют гаубичные батареи российских десантников. 

Бойцы комендантского полка плотно взаимодействуют с российскими военными.

А К Ц Е Н Т

Те, кто рискнули вернуться в свои разру-
шенные дома, первым делом идут 
в военную комендатуру. Первая просьба — 
помочь с разминированием жилья

НАВОДЧИКИ СИДЯТ В США
«Именно администра-
ция Байдена несет пря-
мую ответственность 

за все одобренные Киеву ракет-
ные атаки по жилым кварталам 
и объектам гражданской инфра-
структуры населенных пунктов 
Донбасса и других регионов, по-
влекшие массовую гибель мир-
ных жителей, — сказал генерал. 
— Больше ни у кого на Украине и 
в мире не должно быть никаких 
сомнений, что удары ракетами 
HIMARS по Новой Каховке 12 
июля, по Стаханову 17 июля, по 
Красному Лучу 24 июля, десят-
ки ракетных ударов по Донецку 
и, безусловно, удар 29 июля по 
следственному изолятору в Еле-
новке, убивший 50 и покалечив-
ший 73 военнопленных украин-
цев, были спланированы режи-
мом Зеленского и одобрены Ва-
шингтоном».

Конашенков подчеркнул, 
что политическую, уголовную 
и моральную ответственность 
за бойню в Еленовке и другие 
военные преступления на Укра-
ине вместе с Зеленским напря-
мую несет администрация 
Байдена.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова также указала, что заяв-
ления Скибицкого подтвержда-

ют: США напрямую вовлечены 
в боевые действия на Украине. 
По словам дипломата, другого 
подтверждения не требуется.

«Поставки вооружений 
сопровождаются не просто 
инструктажем по его примене-
нию, а в данном случае они вы-
полняют функцию наводчиков в 
чистом виде», — заявила Мария 
Захарова.  

Необходимость демонстри-
ровать западным хозяевам вы-
сокий боевой дух и решимость 
бороться с «агрессором» сы-
грала злую шутку с начальни-
ком Главного управления раз-
ведки минобороны Украины 
(ГУР МОУ). Публикация The 
Telegraph озаглавлена наступа-
тельно и вычурно: «Британия 
помогает Украине выслежи-
вать российских шпионов, охо-

тящихся на западную военную 
помощь». 

Скибицкий был приглашен 
авторами в роли комментато-
ра. Он запугивал британского 
обывателя тем, что в Польше и 
на Украине развернута «обшир-
ная сеть российских шпионов 
и информаторов», которые от-
слеживают поступление и пере-
движение военных грузов через 

границу. Правда, не смог приве-
сти конкретные примеры или 
иные подробности в силу осо-
бой секретности своих знаний.  

«В наши дни сбор данных о 
военной помощи, поступаю-
щей Украине от западных парт-
неров, является целью номер 
один для российских агентов. 
Мы не знаем, сколько их, они 
используют все виды разведки: 
воздушную, космическую, кол-

лаборационистов с украинской 
стороны. У России много ин-
формации. Передвижение лю-
дей интенсивное. Существует 
целый механизм, предназна-
ченный для выявления и обез-
вреживания этих людей», — со-
общал шокирующую информа-
цию Скибицкий.

Самое интересное он ска-
зал после — когда тезис о везде-
сущих «российских шпионах» 
был отработан и настало вре-
мя отчитаться об успехах ВСУ, 
в частности об использовании 
РСЗО HIMARS. Рассказывая о 
точности этого оружия, Ски-
бицкий заявил, что украинская 
сторона использует разведыва-
тельную информацию «в режи-
ме реального времени». 

«Я не могу сказать вам, ста-
вим ли мы задачи непосред-
ственно перед британскими и 
американскими спутниками, но 
у нас есть очень хорошие спут-
никовые снимки. У нас хорошие 
связи со всеми родственными 
спецслужбами», — напускал по-
началу туман глава ГУР МОУ.

А потом начал проговари-
ваться. Так, он заявил, что в 
США скрывают факт предостав-
ления Киеву «информации о на-
целивании, чтобы не подорвать 
доводы в пользу того, что они не 

являются непосредственными 
участниками войны». 

Затем прямо признал, что 
перед запуском ракет HIMARS 
между разведками Украины и 
США проводятся консультации, 
которые позволяют Вашингто-
ну остановить любые намечен-
ные удары, «если там недоволь-
ны намеченной целью».

Из этих, скажем прямо, сен-
сационных заявлений высоко-
поставленного военного раз-
ведчика Украины напрашива-
ются два очевидных вывода. Со 
слов генерала Скибицкого сле-
дует, что, во-первых, ССША не-
посредственно наводят укра-
инских артиллеристов на цели.

Во-вторых, теперь уже мож-
но не сомневаться, что в Ва-
шингтоне одобрили недавний 
удар по следственному изоля-
тору в Еленовке, в результате 
которого были убиты полсотни 
пленных боевиков  запрещен-
ного в РФ «Азова», так некстати 
начавших рассказывать о соб-
ственных военных преступле-
ниях и роли американских ку-
раторов в становлении укра-
инского нацизма.  

А К Ц Е Н Т

Заявления замначальника ГУР генерала 
Скибицкого подтверждают: 
Соединенные Штаты напрямую вовле-
чены в боевые действия на Украине

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных военнослужащи-

ми в ходе военной спецопера-
ции по защите республик Дон-
басса. На этот раз в списке ге-
роев впервые оказалась пред-
ставительница слабого пола. 
Кроме нее отличились по одно-
му бойцу из Народных милиций 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. 

Медсестра хирургического 
отделения сержант Ирина Юш-
кова с первых дней спецопе-
рации оказывает экстренную, 
неотложную и плановую медпо-
мощь российским военнослу-
жащим, в том числе получив-
шим ранения в боях с национа-
листами.

Тыловая колонна, в соста-
ве которой находилась Ирина, 
продвигалась к передовой для 
снабжения находившихся там 

войск. Националисты с целью 
сорвать обеспечение атакова-
ли колонну. Автомобиль, в ко-
тором находилась сержант Юш-
кова, получил повреждения и 
потерял ход. Ирина, находясь 
под огнем противника, оказа-
ла неотложную помощь девя-
терым военнослужащим. Они 
получили ранения в результате 
артиллерийского залпа. После 
Ирина приступила к их эвакуа-
ции. Перегрузив раненых в иду-
щий следом бронетранспортер, 
она продолжила их сопрово-
ждать вплоть до прибытия в по-
левой госпиталь.

Командир гаубичной артил-
леристской батареи ЛНР гвар-
дии старший лейтенант Алек-
сандр Прошин ряды защитни-
ков Донбасса пополнил в 2015 
году. Решение он принял после 
того, как его супруга в Донецке 
попала под обстрел украинско-
го РСЗО «Град» и получила ра-
нение. Первоначально он слу-

жил в минометном подразделе-
нии, потом перешел в артилле-
рию. Последовательно прошел 
все должности от заряжающе-
го до командира батареи. Алек-
сандр говорит, что специально-
го обучения не проходил, вре-
мени не было. Всему научился 
непосредственно в окопах. 

Самым памятным для офи-
цера стал бой в районе Углегор-
ской ТЭС. Артиллеристы, под-
держивая огнем пехоту, в тот 
день действовали на пределе 
человеческих возможностей. В 
бою уничтожили 4 танка ВСУ. 

Командир взвода управ-
ления гаубичной артбригады 
ДНР Александр Радченя при-
нимал участие в боях за Попас-
ную и Троицкое. Подразделение 
Александра также отличилось в 
бою за Углегорскую ТЭС. Дей-
ствуя умело, артиллеристы за 
несколько часов разбили укре-
прайон противника, уничтожи-
ли до 10 бронемашин ВСУ.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Ирина Юшкова спасла 
девятерых раненых в ходе артоб-
стрела наших военнослужащих.

Гвардии старший лейтенант ЛНР 
Александр Прошин мстит национа-
листам за ранение жены в Донецке.

Офицер ДНР Александр Радченя 
и его артиллерийский взвод отличи-
лись в бою за Углегорскую ТЭС. 
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ДОНБАСС

СИЛЫ ДНР ХОТЯТ ЗАМКНУТЬ 
КОЛЬЦО ВОКРУГ АВДЕЕВКИ
Иван Петров

Подразделения Народной ми-
лиции ДНР при огневой под-
держке российских войск ак-
тивно развивают наступле-
ние на Авдеевку. Это северный 
пригород Донецка, который 
после конфликта 2014 года, 
когда националисты напали на 
Донбасс, был превращен укра-
инскими силовиками в мощный 
укрепрайон. Именно оттуда ве-
дутся регулярные обстрелы 
жилых районов Донецка. «Есть 
определенные успехи. Наши 
подразделения перешли уже 
трассу Ясиноватая—Констан-
тиновка, что позволило выйти 
на достаточно серьезный плац-
дарм в направлении Авдеевки», 
— заявил вчера глава ДНР Денис 
Пушилин.

Кроме того, подразделения 
ДНР, по его словам, закрепи-
лись в населенном пункте Пес-
ки и развивают наступление в 
направлении Марьинки.

Первый замминистра ин-
формации ДНР Даниил Безсо-
нов пояснил, как именно проис-
ходит окружение. «Авдеевка 
— мы сейчас обходим ее, в тыл 
стараемся зайти. Пару дней на-
зад продвинулись километра на 
полтора. Наступление велось с 
востока и севера от города. Од-
новременно Народная милиция 
ДНР ведет наступление южнее 
Авдеевки», — рассказал он.

«Южнее Авдеевки — как раз 
этот сектор Марьинка—Крас-
ногоровка—Пески.  Сейчас 
здесь ликвидируем всю жи-
вую силу неприятеля и сможем 

еще с юга очень серьезно зайти 
и попытаться обойти, чтобы 
было полное окружение», — 
уточнил Безсонов. 

В частности, украинских во-
енных удалось выбить с пози-
ций в районе вентиляционного 
ствола шахты на южной окра-
ине Авдеевки. «Эти укреплен-
ные позиции имели большое 
значение и играли важную 
роль в общей системе оборони-
тельных укреплений Авдеев-
ской группировки противни-
ка», — пояснил первый замми-
нистра информации ДНР.

О боях за населенный пункт 
Пески во вчерашнем брифин-
ге упомянул и официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. Он расска-
зал об очередном вопиющем 
случае, демонстрирующем от-
ношение украинских военных 
к своим сослуживцам. «По-
несший значительные потери 
в районе населенного пункта 
Пески 21-й батальон 56-й мо-
топехотной бригады в ходе от-
ступления в район населен-
ного пункта Водяное подверг-
ся артобстрелу украинских 
войск. В итоге остатки соеди-
нения были практически пол-
ностью ликвидированы свои-
ми же», — рассказал генерал. 

Сейчас Авдеевка взята в 
полукольцо, и оно постепен-
но увеличивается. Атаковать в 
лоб такой мощный укрепрай-
он чревато большими потеря-
ми, поэтому цель — окружить 
его и вынудить  всушников 
сдаться.  
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СИТУАЦИЯ 
Инвестиционная 
привлекательность 
судоверфи на Камчатке 
под вопросом

Охота 
на чужое 
имущество

Сергей Ермаков

Возродить судоремонт и развить причальную стоян-
ку, увеличить грузооборот на Камчатке в свое вре-
мя решил рыбопромышленник Николай Куйбида. 
Он рассказывает, что «были большие перспективы». 
Но «все рухнуло».  В 2018 г., как писали СМИ, Куйби-
да, перебив на торгах китайских инвесторов, купил 
Петропавловскую судоверфь, сохранив ее как еди-
ный имущественный комплекс, он вложил в нее более 
1 млрд рублей. Но осенью 2020-го Куйбида, который 
являлся единственным акционером АО «КОМКОН», 
узнал, что его гендиректор Обедин якобы в счет обес-
печения кредитов вывел ценное недвижимое имуще-
ство судоверфи на собственную компанию. 

В отношении Обедина  были возбуждены  уголовные 
дела по ч. 4 ст. 159, ч. 2 ст. 201 УК РФ (мошенничество и 
злоупотребление полномочиями). Как писали СМИ, по 
версии следствия, экс-директор АО «КОМКОН» «ис-
пользовал свои полномочия вопреки законным интере-
сам организации в целях извлечения личных выгод». 
Так в 2018—2020 гг. Обедин без ведома акционера Куй-
биды заключил от имени АО «КОМКОН» ряд заведомо 
невыгодных дополнительных соглашений к договорам 
займов с подконтрольной Обедину ООО «ДВ-Рыбка» на 
сумму 100 млн руб. 
По договорам сроки 
погашения займов 
заканчивались в де-
кабре 2021 г., однако 
Обедин подписал с 
кредитором по всем 
признакам кабаль-
ные допсоглашения, 
которые обязывали 
возглавляемое им 
АО «КОМКОН» вер-
нуть займы на 1 год 
и 3 месяца раньше 
договорного срока 
— 1 сентября 2020 г.. 
Эти же соглашения 
предусматривали 
штрафы в размере 
40 млн руб без уче-
та процентов в слу-
чае несвоевремен-
ного возвращения 
займов и просроч-
ки хотя бы на один 
день.

«КОМКОН», как 
писали СМИ, под 
управлением Обе-
дина деньги не вернул, Куйбиду в известность о долгах 
никто не поставил, а недвижимость ушла в счет обес-
печения долга на подконтрольные Обедину компании. 
Куйбида занялся возвратом имущества, но в то же вре-
мя он узнал, что бизнес-партнер Обедина Павел Руден-
ко внезапно решил через суд вернуть себе акции «КОМ-
КОНа», которые когда-то продал Николаю Куйбиде.

Интерес Руденко в возврате акций возник именно 
после совершения Обединым указанных действий и по 
прошествии 2,5 года после сделки, когда Куйбида вкла-
дывал в акционерное общество свой капитал. Сейчас 
ценные бумаги стоят в сотни раз дороже.

За три дня,  с 9 по 12 октября 2020 года, по данным 
СМИ, чиновники Управления Росреестра по Камчат-
скому краю перевели все 52, можно сказать страте-
гических для Камчатского края, объекта на баланс 
ООО «ДВ-Рыбка». Тем самым имущество стоимостью 
примерно 750 млн рублей было выведено за 174 млн 
рублей, из которых около 35 млн рублей сомнитель-
ных штрафов.

Как пишут СМИ, в Росреестре «интересы» 
АО «КОМКОН», судя по всему, представляла жена ген-
директора Обедина Анастасия Обедина, действуя по 
доверенности, выданной собственным мужем. Причем 
получается, что у нее не было ни накладных, ни счетов-
фактур, ни согласия собственника, необходимых для 
переоформления недвижимости. Чуть позже, по дан-
ным СМИ, один из причалов судоверфи нашли в соб-
ственности у мужа чиновницы Росреестра.

В то же время началась «война» в арбитражных су-
дах, куда после пропажи имущества обратился экс-
владелец АО «КОМКОН» и старый бизнес-партнер 
Обедина Павел Руденко с целью получить контроль 
над акциями судоверфи. В настоящее время следовате-
ли предъявили обвинения Павлу Руденко и директору 
зарегистрированного в Москве ООО «ДВ-Рыбка» Та-
тьяне Браже. Пока суть да дело, весь материально-тех-
нический комплекс легендарной судоверфи оказался 
разрушен.   «По сути украдено все... Я пытался сохра-
нить целостность предприятия, а сейчас имущество 
перепродано и разделено на разные компании», — 
рассказывает Николай Куйбида.

 Возрождение судоверфи могло принести в эконо-
мику Дальнего Востока сотни миллиардов рублей. 
А в итоге после таких историй, наверное, далеко не 
каждый бизнесмен захочет вкладываться в развитие 
этого региона.  

ПРАВО Защита будет добиваться отмены уголовного дела ректора 
Казанского университета Ильшата Гафурова

Бандиты надеются 
скостить себе срок
Денис Ветров

З
ащита обжаловала поста-
новление Басманного суда 
о продлении на три меся-

ца срока содержания под стра-
жей в СИЗО ректору Казанско-
го (Приволжского) федераль-
ного университета Ильшату Га-
фурову.

Следствие обвиняет его в 
подстрекательстве к покуше-
нию и убийстве авторитетно-
го бизнесмена Айдара Исрафи-
лова, которое было совершено 
более 20 лет назад. Как счита-
ет следствие, Гафуров, будучи 
мэром Елабуги, заказал убий-
ство Исрафилова лидерам ОПГ 
«29-й комплекс». 

По данным СМИ, показания 
на бывшего мэра дали те самые 
преступники, которые были 
осуждены к пожизненному ли-
шению свободы и длительным 
срокам, в том числе за убийство 
Исрафилова.

В частности, неожиданно за-
говорил один из лидеров ОПГ 
«29-й комплекс» Адыган Са-
ляхов и трое его бывших под-
ручных.

Они, в частности, расска-
зали, что все эти годы вначале 
опасались главу Елабуги, кото-
рый потом стал ректором КФУ, 
а затем решили помочь право-
охранителям и заодно получить 
возможность уменьшить соб-
ственные сроки. По сути полу-
чается, что фактически любого 
человека могут арестовать и су-
дить по любым, даже самым аб-
сурдным показаниям преступ-
ников, в том числе отбывающих 
пожизненный срок.

Новость о задержании рек-
тора и депутата Гафурова 21 де-
кабря прошлого года в Казани 
вызвала огромный обществен-
ный резонанс в Татарстане и за 
его пределами. На очередном 
суде, где решался вопрос о про-
длении меры пресечения, адво-
каты предоставили более 9000 
подписей от очень известных 
людей до простых елабужан и 
студентов под обращением с 
просьбой об отмене ареста за-
служенному ректору. 

Для того чтобы понять, по-
чему бывший мэр Елабуги, впо-
следствии руководитель одно-
го из старейших вузов России, 

доктор экономических наук, 
кандидат физико-математиче-
ских наук, академик Россий-
ской академии образования, 
оказался в камере СИЗО, необ-
ходимо вернуться в 90-е. В кон-
це 80-х город Елабуга и елабуж-
ский район переживали не луч-
шие времена. Промышленное 
производство практически пол-
ностью простаивало. Долги по 
зарплате превышали все мыс-
лимые пределы. Казалось, ни-
что не могло спасти бывшую ку-
печескую столицу Российской 
империи от окончательной де-
градации.

Гафуров уже тогда понимал: 
городу и району необходима се-
рьезная структурная модерни-
зация. Возможно, это была одна 
из главных причин, по которой 

он выдвинул свою кандидату-
ру на выборах в Госсовет Татар-
стана. На выборах он победил 
и с 1995 года начал работать на 
постоянной основе в Госсовете 
республики. В 1998 году по ини-
циативе президента Татарстана 
Шаймиева Гафуров был назна-
чен главой Елабужского района 
и города Елабуги. За 12 лет рабо-
ты Гафурову удалось создать не 
только профессиональную ко-
манду управленцев, но и вели-
колепный город-музей с само-
достаточным бюджетом. А про-
грамма социально-экономиче-
ского развития города была при-
знана лучшей в республике.

Организационные талан-
ты руководителя Елабуги были 
признаны на самом высоком 
уровне — в 2010 году указом 
премьер-министра РФ Ильшат 
Гафуров был назначен ректо-
ром федерального Казанско-
го (Приволжского) универси-
тета. Можно сказать, под руко-
водством Гафурова Казанский 
университет из хорошего регио-

нального вуза превратился в 
университетский образователь-
но-научный комплекс мирового 
уровня.

Ильшат Гафуров за свою де-
ятельность был отмечен между-
народными, ведомственными, 
республиканскими и государ-
ственными наградами — в том 
числе орденом Дружбы. Каза-
лось бы, вполне заслуженный 
карьерный рост Ильшата Раф-
катовича был очевиден. Одна-
ко именно на посту мэра прак-
тически возрожденного рос-
сийского города ему пришлось 
столкнуться с тем, без чего 
рассказ о становлении новой 
Елабуги был бы неполным. 

Середина 90-х — это разгул 
организованной преступности. 
Крупные ОПГ делили между со-

бой сферы влияния. Рэкет, тор-
говля наркотиками, грабежи и 
убийства становились чуть ли не 
ежедневным криминальным бы-
том. Одна из таких криминаль-
ных разборок в конце 90-х как 
раз и закончилась убийством 
елабужского «авторитетного» 
депутата Айдара Исрафилова, 
который, по оперативным дан-
ным, возглавлял группировку, 
названную по его имени «Айда-
роновские». В начале 1990-х он 
был избран депутатом, что, как 
говорится в деле, «повышало ав-
торитет» его лично и группиров-
ки в криминальной среде, а так-
же мешало бандитам из «29-го 
комплекса» в реализации пла-
нов по переводу под свою «кры-
шу» елабужских коммерсантов.

В итоге в конце августа 1999 
года Исрафилов был убит в 
Москве, как позже было уста-
новлено следствием и судом, 
«в ходе борьбы ОПГ за перерас-
пределение сфер влияния». Че-
рез два месяца был задержан 
исполнитель убийства Кулясов, 

а чуть позже заказчики — лиде-
ры ОПГ «29-й комплекс». Суд 
полностью доказал их вину, и 
они получили длительные сро-
ки вплоть до пожизненного. И 
вот совершенно неожиданно по 
прошествии более 20 лет после 
убийства сидящие бандиты ука-
зали на Гафурова как главного 
заказчика убийства.

Сам Ильшат Гафуров свою 
вину полностью отрицает. Во 
время одного из заседаний суда 
он заявил, что очень тяжело за-
щищаться от сфабрикованных 
обвинений и лжи, но самое глав-
ное для него — защитить свою 
честь, свое имя. По словам Гафу-
рова, пока человек жив, у него 
всегда остается надежда, так и у 
него остается надежда на спра-
ведливость и мудрость нашего 
государства. 

Однако, по мнению защиты, 
бороться за правду очень слож-
но в условиях, когда на их подза-
щитного оказывается психоло-
гическое воздействие и услож-
няется работа адвокатов. Напри-
мер, в начале марта Ильшата Га-
фурова из СИЗО «Матросская 
тишина» неожиданно отправили 
в Самару для проведения амбу-
латорной психиатрической экс-
пертизы. Как писали СМИ, слу-
чайно или нет, но именно в Са-
марской области отбывают свой 
срок бандиты, давшие показа-
ния на Гафурова, и именно в Са-
маре якобы должны были прой-
ти очные ставки с ними. 

«Этапирование Гафурова в 
тяжелых условиях перемеще-
ния с учетом возраста (более 60 
лет) и его состояния здоровья в 
Самару для амбулаторной экс-
пертизы, которую можно про-
вести в Москве, расценивается 
защитой как средство психоло-
гического и физического давле-
ния на обвиняемого», — указали 
в своей жалобе адвокаты. 

В итоге ректора вернули в 
Москву только в конце июля, где 
Басманный суд снова принял 
решение о продлении ареста. 
Теперь уже защитники напра-
вили апелляционную жалобу 
в Мосгорсуд, где намерены не 
только добиваться отмены аре-
ста для ректора, но и обжало-
вать законность возбуждения 
самого уголовного дела в отно-
шении Гафурова.  

БИЗНЕС Китай хотят потеснить на рынке 
микроэлектроники

Провалы в памяти

Олег Капранов

Р
оссийские произво-
дители процессоров 
могут лишиться еще 
одной возможности 
производить микро-
электронные компо-
ненты. Заводы в Китае 
были одной из немно-
гих резервных площа-

док с соответствующими тех-
процессами, на которые можно 
было перенести производство 
чипов после отказа тайваньских 
производителей сотрудничать с 
россиянами. Однако многие из 
этих производств теперь рис-
куют остаться без доступа к но-
вейшему оборудованию.  

США не устраивает стре-
мительный рост доли Китая 
в производстве чипов памя-
ти NAND, так как это угрожает 

американским компаниям на 
этом рынке. По оценкам экс-
пертов, в ближайшей перспек-
тиве возможные ограничения 
не скажутся на доступности 
компонентов, но через два-три 
года цены на микроэлектрони-
ку могут взлететь, так как эта 
память используется практиче-
ски во всех микроэлектронных 
устройствах: от сервера до хо-
лодильника. 

Конфигурация рынка тако-
ва, что оборудование для произ-

водств выпускают преимуще-
ственно компании из Нидер-
ландов, Германии и Японии. Ки-
тай в последние годы показыва-
ет впечатляющие темпы роста: с 
начала этого года объемы произ-
водства флеш-памяти на терри-
тории Китая достигли 23% от 
мировых, хотя всего два года на-
зад этот показатель не превышал 
14%. Однако действия властей 
США могут затронуть и других 
участников рынка: у Samsung 
(35,3% доли рынка) и SK Hynix 

(18%) есть собственные заводы 
на территории КНР. 

В краткосрочной перспек-
тиве политика американских 
властей не скажется на рын-
ке, полагает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. «Доля в произ-
водстве передового перспек-
тивного оборудования невели-
ка. Не всем нужна DRAM5», — 
полагает Муртазин.

Однако в среднесрочной 
перспективе действия властей 
могут сказаться на ценах на 
электронику. Эксперт отмеча-
ет, что власти США упустили 
рынок памяти. «Исходя из это-
го сейчас они пытаются пере-
крыть кислород, чтобы Китай 
не мог развивать технологии», 
—  заявил он.  

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ  Неподалеку 
от Анапы открыта винодельня — 
объект энотуризма

«Европейская 
классика» 
над уровнем моря

Валерий Львов

В условиях, когда зарубежные 
курорты стали недоступны 
многим россиянам, внутренний 
туризм получил толчок для раз-
вития, открывает новые смелые 
грани и возможности. Еще од-
ним необычным объектом эно-
гастрономического туризма в 
России обещает стать открытая 
на прошлой неделе в Красно-
дарском крае винодельня гра-
витационного типа «Скалистый 
берег» (Cote Rocheuse). Энога-
строномический — специфиче-
ский туризм, который предпо-
лагает ознакомление с традици-
онными продуктами и винами 
данной местности, их правиль-
ным подбором, а также с выра-
щиванием и переработкой ви-
нограда. Исходя из этого здесь 
постарались сделать все, чтобы 
это место стало привлекатель-
ным для отдыха.

Предприятие, заложенное 12 
лет назад, расположено в эко-
логически чистом районе — в 11 
км от города-курорта Анапы, 
на живописных склонах села 
Варваровка, рядом со знамени-
тым на весь мир заповедником 
«Утриш». Оно создавалось та-
ким образом, чтобы не нару-
шить первозданную красоту 
этого места, а подчеркнуть ее. 
Из 98,5 гектара, которые при-
надлежат «Скалистому берегу», 
виноградники и производствен-

ный корпус занимают только 
треть. Остальная территория — 
реликтовые леса, которые тща-
тельно оберегают. Эта уникаль-
ная природа оздоравливает, 
дает силы, наполняет энергией. 

«Сегодня для нас момент ис-
тины, — подчеркнул на откры-
тии винодельни генеральный 
директор АО «Скалистый бе-
рег» Сергей Ступницкий. — За 
12 лет мы прошли большой путь 
от первой лозы до первой про-
дукции. Сегодня для достиже-
ния успеха у компании есть все: 
уникальный терруар (совокуп-
ность почвенно-климатиче-
ских факторов и особенных ха-
рактеристик местности. — Ред.), 
современное производство, 
высокопрофессиональная 
команда и поддержка со сторо-
ны федеральной и региональной 
властей».

Само здание «Скалистого 
берега» выполнено из стекла и 
прочного архитектурного бето-
на — редкое для промышленного 
объекта сочетание геометриче-
ской строгости и художествен-
ной пластичности. Удобно, что в 
одной части здания размещено 
производство с высокотехноло-

гичным оборудованием от ве-
дущих европейских производи-
телей, а в другой — офисные по-
мещения и дегустационный зал 
с панорамным видом на скло-
ны, плато, ущелья, можжеве-
лово-фисташковые леса и Чер-
ное море. Кровля здания — са-
мая верхняя точка Варваровки. 
Небо отражается в остеклении 
производственного корпуса. 

На живописных склонах спе-
циалисты выращивают так на-
зываемую европейскую клас-
сику — сорта Шардоне, Рислинг, 
Совиньон Блан, Пино Нуар, Ка-
берне Совиньон, Мерло, Кабер-
не Фран, а также автохтонный 
сорт Красностоп Золотовский, 
который можно считать нашей 
«отечественной классикой». 
Сейчас в винотеке представле-
ны тихие красные и белые вина. 
Более 40 тысяч бутылок выпу-
щено только в этом году, и по-
степенно объемы производства 
будут увеличиваться, в том чис-
ле и за счет расширения ассор-
тимента. Варваровские виноде-
лы готовы внести свой вклад в 
импортозамещение — мощности 
позволят выпускать до 500 тыс. 
бутылок в год. 

Заместитель губернатора 
Кубани Андрей Коробка напо-
мнил, что виноградарство и ви-
ноделие в крае динамично раз-
виваются, появляются новые 
предприятия. «Только в 2022 
году на поддержку виногра-

дарства и виноделия в стране 
предусмотрен 1 млрд рублей», — 
отметил замгубернатора. Он до-
бавил, что отдельная поддержка 
оказывается и предприятиям, 
развивающим аграрный и вин-
ный туризм. 

Как рассказали представи-
тели винодельни, в дальней-
шем ее планируют развивать: 
благоустраивать территорию, 
инфраструктуру, создавать но-
вые видовые площадки. Среди 
туристических продуктов заво-
евала популярность подробная 
экскурсия на виноградники и 
предприятие, дегустация. В бли-
жайшее время заработает вто-
рой тур — «Вино и Звезды». «Бу-
дет необычная ночная экскур-
сия, которая предполагает изу-
чение космических тел при по-
мощи мощного телескопа, — по-
яснил Сергей Ступницкий.— Мы 
договорились с популяризато-
ром астрономии и фотографом 
Русланом Ильницким о ведении 
такой экскурсии. На время тура 
выключим все освещение на 
территории. Следующим нашим 
шагом станет совместная тури-
стическая программа с «Утриш-
ским» заповедником».  

Винодельня под Анапой сразу стала архитектурной достопримечательностью.

СПРАВКА

Краснодарский край является одним из основных производителей вина 

в стране, здесь производится 45% всего российского вина. Также в 

регионе активно развивается энотуризм.
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А К Ц Е Н Т

С начала года объемы производства 
флеш-памяти на территории Китая 
достигли 23% от мировых

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ИРС» (АО)  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
н а  о с у щ е с т в л е н и е  б а н к о в с к и х  о п е р а ц и й 
у АКЦИОНЕРНОГО КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 
«ИРС» (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО), АКБ «ИРС» 
(АО) (регистрационный номер по  Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
272, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 257), 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
1 августа 2022 г. (протокол № 65) принято решение об 
исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 27 июля 
2022 г. № 14-40/5244 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.
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В развитие 
предприятия 
были вложены 
сотни миллионов 
рублей. 
Где сейчас  деньги 
и имущество, 
неизвестно, 
а сама компания 
находится 
не в лучшем 
финансовом 
состоянии

А К Ц Е Н Т

Адвокаты предоставили более 
9000 подписей под обращением 
с просьбой об отмене ареста 
заслуженному ректору 

Производства в Китае важны 
и для российских компаний.
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КОНТРОЛЬ ФАС ужесточит 
борьбу с ложными 
прогнозами по ценам

Рынок 
без колебаний

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) сокра-
тила срок выдачи предостережений до одного дня. 
Новые правила будут касаться и публичных необосно-
ванных прогнозов о росте цен.

До этого предельный срок для выдачи предостере-
жений составлял 10 дней. В ведомстве считают, что со-
кращение этого срока позволит оперативно пресекать 
риски нарушений, в том числе связанные с ценооб-
разованием на социально значимых товарных рынках.

В ФАС подчеркивают, что предостережения выда-
ются только в адрес должностных лиц, чьи высказыва-
ния могут оказать негативное влияние на рынок. 

«Другие участ-
ники рынка могут 
расценить такое 
заявление как руко-
водство к действию, 
что может приве-
сти к росту цен для 
потребителей даже 
в случае, если для 
этого нет экономи-
чески обоснован-
ных причин», — по-
яснили в ведомстве.

Юрист антимо-
нопольной прак-
тики адвокатского 
бюро ЕПАМ Анаста-
сия Яремчук отмечает, что публичные прогнозы могут 
влиять не только на действия бизнеса, но и на поведе-
ние потребителей, формируя ажиотажный спрос, ко-
торый может привести к дефициту товаров и, как след-
ствие, к росту цен.

По словам юриста, наиболее актуальным институт 
предостережений становится во время кризисов. В ка-
честве примера Яремчук привела ситуацию во время 
пандемии. «Логистические цепочки были нарушены, 
производства отчасти приостановлены, было сложно 
точно спрогнозировать поставки товаров, их наличие, 
стоимость. В тех условиях любые публичные высказы-
вания очень буквально воспринимались участниками 
рынка, а потому негативные последствия могли насту-
пить крайне быстро», — пояснила эксперт.

Управляющий партнер ALUMNI Partners Нико-
лай Вознесенский обращает внимание, что институт 
предупреждений полезен и для самого бизнеса, по-
скольку позволяет защитить компании от нарушения 
закона о защите конкуренции и, соответственно, воз-
буждения в отношении них антимонопольного дела.  

ЭКСПОРТ Европа 
может остаться еще 
и без американского газа

Удар 
по баллонам

Сергей Тихонов

США могут ограничить экспорт своего сжиженного 
природного газа (СПГ) ради увеличения предложения 
на внутреннем рынке и заполнения подземных храни-
лищ газа (ПХГ). На фоне снижения импорта газа этим 
летом из России более чем вполовину для Европы та-
кой сценарий может обернуться энергетической ката-
строфой. 

Дело даже не в заполнении европейских ПХГ перед 
отопительным сезоном, их уровень загрузки уже сей-
час в большинстве стран Европы выше 60%. Проблема 
в очередном витке роста цен на газ, который неизбеж-
но спровоцирует такое решение. А если к этому доба-
вится еще и запрет на экспорт газа из Австралии (он 
сейчас обсуждается), крупнейшего поставщика СПГ на 
мировой рынок, то даже сегодняшние котировки газа 
на европейской бирже — выше 2000 долларов за тыся-
чу кубометров, покажутся детским лепетом.

Биржевая цена 
на газ в США в июле 
выросла на 65% — с 
200 до 330 долла-
ров за тысячу кубо-
метров, что стало 
абсолютным рекор-
дом за последние 14 
лет. Для сравнения: 
средняя цена в 2021 
году была 140 дол-
ларов за тысячу ку-
бометров, а в 2020 
году — 72 доллара. В этих ценах не учтена доставка до 
потребителя и, что важно, регазификация, ведь в Евро-
пу газ поставляется только в сжиженном состоянии. 
Но даже с учетом этого из-за роста котировок на евро-
пейских биржевых площадках он обходился дешевле, 
чем поставки из других стран.

Если поставки СПГ из США в Европу сократят-
ся до нуля, то странам Старого Света придется рас-
считывать только на российский газ, а также не са-
мые большие объемы СПГ из Африки и стран Ближне-
го Востока. Причем покупать и то и другое придется 
уже по европейским ценам. Поэтому сейчас амери-
канский СПГ — наиболее выгодный продукт для Евро-
пы. Проблема в том, что американским газодобыва-
ющим компаниям и в целом экономике США от этого 
никакой пользы нет.

Американцы продали весь СПГ европейским и ази-
атским трейдерам по формуле цена Henry Hub плюс 
фиксированные затраты на сжижение, отмечает зам-
главы Фонда национальной энергетической безопас-
ности Алексей Гривач. При высоких ценах на газ имен-
но трейдеры, а не американцы получают сверхпри-
быль. Единственная возможность «забрать» себе часть 
этих сверхприбылей, это рост цен на газ в самих США. 
Это ложится тяжелым бременем на потребителей газа, 
особенно для промышленности. 

Для осуществления экспортной деятельности каж-
дый проект СПГ в США получает соответствующую 
лицензию, объясняет директор по исследованиям 
VYGON Consulting Мария Белова. Одним из условий ее 
получения является отсутствие негативного влияния 
на экономику региона нахождения проекта. И можно 
допустить ситуацию, при которой власти примут ре-
шение о приостановке действия данной лицензии.  

СУД  Один 
из нападавших 
на вдову 
Александра 
Градского — 
на скамье 
подсудимых

РАЗБОЙ 
ПОСЛЕ АВАРИИ
Иван Петров

Наро-Фоминский суд Подмо-
сковья в ближайшее время 
начнет судебный процесс по 
рассмотрению резонансного 
дела о нападении на автомо-
биль и дом Марины Коташенко 
— вдовы музыканта Александра 
Градского. Об этом во вторник 
сообщила прокуратура Мо-
сковской области. Отмечается, 
что подмосковные прокуроры 
уже направили в суд все мате-
риалы уголовного дела в отно-
шении участника разбойного 
нападения. 

Ранее прокуратура Мо-
сковской области утвердила 
обвинительное заключение по 
этому делу в отношении одно-
го из нападавших. Ему вменили 
статью Уголовного кодекса РФ 
«разбой».

По версии следствия, 16 ян-
варя 2022 года обвиняемый 
с сообщниками (уголовное 
дело в отношении них вы-
делено в отдельное произ-
водство) инициировали дорож-
но-транспортное происшествие 
с участием автомобиля под 
управлением Марины Коташен-
ко. «После, угрожая предме-
том, похожим на оружие, зло-
умышленники проследовали с 
потерпевшей к месту ее прожи-
вания. Там они похитили круп-
ную сумму наличных денежных 
средств — общая сумма причи-
ненного ущерба составила бо-
лее 99 млн рублей», — рассказа-
ли в надзорном ведомстве.

Напомним, изначально 
рассматривалась версия, что 
вдова Градского сама была при-
частна к организации нападе-
ния на себя. Таким образом, 
предполагали правоохрани-
тели, дама пыталась спрятать 
деньги, доставшиеся ей от су-
пруга, чтобы не делиться с дру-
гими наследниками. Позднее 
эта версия не подтвердилась.  

ИНИЦИАТИВА Александр 
Бастрыкин поддержал создание 
программы сопровождения 
выпускников детских домов 

Помогут сделать 
первый шаг

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ сра-
зу поддержал инициативу о 
подготовке программы по адап-
тации выпускников детских 
домов. И готов принять в ней 
участие.

Об этом замысле стало из-
вестно, когда вице-премьер Та-
тьяна Голикова поручила про-
фильным министерствам раз-
работать программу. Програм-

ма предполагает, что сопрово-
ждение сирот будет длиться 
пять лет, после того как они по-
кидают детский дом или интер-
нат. Проблемами сирот СК за-
нимается активно и уже много 
лет. Как сказал Александр Ба-
стрыкин, создание такой про-
граммы — это «своевременная 
и очень нужная инициатива, по-
скольку выпускники интерна-
тов сталкиваются с различны-
ми сложностями: обеспечение 
жильем, трудоустройство, бы-
товые, финансовые и юридиче-
ские вопросы, социализация».

Глава СК подчеркнул, что го-
сударственная политика в сфе-
ре защиты детства направлена 
на решение всех проблем, с ко-

торыми сталкиваются сироты, в 
том числе выпускники детских 
домов и интернатов.

Глава СК добавил, что в нача-
ле взрослого пути такие ребята 
особенно уязвимы и легко ста-
новятся жертвой преступников 
или сами встают на путь крими-
нала. По словам главы ведом-
ства, отдельным вопросом долж-
на стоять тема получения про-
фессионального образования, 
поскольку это является частью 
социализации выпускников дет-
ских домов. Особого внимания, 
по мнению Бастрыкина, заслу-
живает защита имущественных 
прав выпускников интернатов 
. В рамках этой программы ре-
бята смогут получать помощь 
и консультации специалистов в 
решении самых разных вопро-
сов. А они им очень нужны.

По словам заместителя Ба-
стрыкина Елены Леоненко, ко-
торая в СК курирует все, что 
связано с детьми и нарушением 
их прав, Следственный комитет 
принимает самое активное уча-
стие в решении самой большой 
проблемы сирот — получении 
ими жилья.

П о  п о с л е д н и м  да н н ы м , 
больше всего сирот, не обеспе-
ченных жильем, в Иркутской 
области — 10,8 тысячи, Кеме-
ровской области — 9,3 тыся-
чи, в Забайкальском и Красно-
дарском краях — 6,8 и 6,6 тыся-
чи. По 6,5 тысячи — в Омской и 
Свердловской областях. В про-
шлом году СК в 66 субъектах за-
регистрировал 628 сообщений 
о преступлениях, которые ка-
сались жилищных прав сирот.  

Пешеход 
с моторчиком

В данной истории в суд 
обратился некто Ян-
баев. Он двигался по 

проезжей части в Санкт-Петер-
бурге, прямо по линии размет-
ки, разделяющей первый и вто-
рой ряд. В этот момент с пар-
ковки выезжал автомобиль и 
самокатчик с ним столкнулся. 
Инспектор ГИБДД, прибывший 
на место, постановил, что само-
катчик, согласно правилам, пе-
шеход. А поэтому нечего ему 
было делать на проезжей части. 
Пешеходы должны двигаться по 
тротуарам, пешеходным и вело-
пешеходным дорожкам. А если 
их нет, то по обочинам.

Если же нет и обочин или по 
ним невозможно идти, следует 
двигаться по краю проезжей ча-
сти. В результате электросамо-
катчика оштрафовали на 800 
рублей.

Такие разъяснения Янбаева 
не устроили, и он обратился в 
суд, указав, что его невозмож-
но привлечь по части 2 статьи 
12.29 Кодекса об администра-

тивных правонарушениях, по-
скольку он не был пешеходом 
и не управлял велосипедом. Он 
управлял самокатом, который 
по техническим характеристи-
кам — транспортное средство.

Однако все суды подтвер-
ждали, что наказание назна-
чено правильно. А третий кас-
сационный суд, как сообщает 
портал Право.ру, указал еще на 
то, что в Правилах дорожного 
движения нет такого средства 
передвижения, как электро-
самокат. Термин «самокат» ис-

пользуется только в пункте 1.2 
при определении понятия «пе-
шеход».

И Верховный суд подтвердил 
правильность и законность вы-
водов нижестоящих судов. Он 
также напомнил, что понятие 
транспортного средства, за-
крепленное в примечании к 
статье 12.1 КоАП, расширен-
ному толкованию не подлежит. 
А в примечании говорится, что 
под транспортным средством 
следует понимать те, у которых 
двигатель объемом более 50 

кубических сантиметров или 
мощность электродвигателя 
более 4 ватт, а конструктивная 
скорость выше 50 км/ч.

Кстати, понятие «транспорт-
ное средство» для применения в 
КоАП отличается от понятия, 
установленного Правилами до-
рожного движения.

Согласно Правилам, транс-
портное средство — устройство, 
предназначенное для перевозки 
по дорогам людей, грузов или 
оборудования, установленного 
на нем.

Напомним, что ранее в Вер-
ховный суд обращался некто 
Давит с заявлением о призна-
нии незаконным некоторых 
положений Правил дорожного 
движения. Он, поворачивая на 
автомобиле налево, не уступил 
дорогу электросамокатчику, ко-
торый двигался по дороге. 

На самом деле, водитель хо-
тел, чтобы электросамокат-
чика признали пешеходом, из 
чего бы следовало, что он не 
мог находиться на проезжей 

части, значит, и необходимо-
сти уступать ему дорогу не воз-
никало. 

Но иск был подан именно на 
признание незаконными неко-
торых пунктов Правил, и Вер-
ховный суд этот иск отклонил, 
признав действующие Правила 
законными.

В общем, пока не будут вне-
сены необходимые поправки 
в Правила, количество судеб-
ных исков будет только увели-
чиваться. А поправки в Правила 
принять невозможно, пока этот 
документ относится к так назы-
ваемым «белым правовым ак-
там». То есть в них нельзя вно-
сить изменения, а можно пере-
издать только целиком. Хотя в 
Госавтоинспекции утверждают, 
что в правительстве пошли на-
встречу в этом вопросе, и, воз-
можно, в скором времени такие 
поправки все-таки будут вне-
сены.  

1
А К Ц Е Н Т

Суд указал еще на то, что в Правилах 
дорожного движения нет такого 
средства передвижения, 
как электросамокат. Он к транспортным 
средствам не относится

Запрет на экспорт 
газа из США спро-
воцирует новый 
виток роста цен 
на него в Европе

— Как Европа пройдет будущий отопительный сезон 
без российского газа
rg.ru/art/2361810
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Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, защищающий по-
купателей государствен-

ной недвижимости от неожи-
данного роста цены объекта во 
время оформления договора. 
Чиновники не смогут поменять 
ценник, если в процессе оформ-
ления документов выросла ка-
дастровая цена недвижимости. 

Речь, например, о покуп-
ке у государства земельных 
участков. Как подчеркнул ини-
циатор проекта, председатель 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, зако-
нопроект касается граждан и 
организаций, в том числе субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства. Речь в доку-
менте идет об объектах недви-
жимости, которые передаются 
в собственность или в пользо-
вание только из государствен-
ной или муниципальной соб-
ственности.

«Бывает, что за время оформ-
ления договора и прочих доку-
ментов кадастровая стоимость 
объекта недвижимости возрас-
тает, что влияет на стоимость 

договора, — пояснил «РГ» Павел 
Крашенинников. — Проектом 
закона устанавливается, что ка-
дастровая стоимость объекта 
недвижимости, содержащаяся 
в ЕГРН, фиксируется на дату по-
дачи заявления о предоставле-
нии государственной или муни-
ципальной услуги».

«Напомню, во всех регионах 
в 2022—2023 гг. должна быть 
проведена переоценка государ-
ственной кадастровой оценки 
земельных участков всех кате-
горий земель, зданий, помеще-
ний, сооружений, объектов не-
завершенного строительства, 
машино-мест», — подчеркнул 
Павел Крашенинников.

Предлагаемые нормы рас-
пространятся не только на по-
купателей, но и на арендаторов. 
Например, фермеров, аренду-
ющих у государства сельско-
хозяйственные угодья. Челове-
ка не заставят платить больше 
только потому, что, пока утря-
сались формальности, выросла 
кадастровая цена земли.

Затрагивает инициатива 
и граждан, решивших напря-
мую в администрации купить 
участки под индивидуальное 
жилищное строительство. По-

дать соответствующие заявле-
ния, кстати, можно и через пор-
тал госуслуг. 

Согласно закону вся земля 
в Российской Федерации, на-
ходящаяся в государственной 
и муниципальной собственно-
сти, предоставляется через тор-
ги, за исключением определен-
ных случаев. Кроме того, зако-
нопроектом предусмотрены 
дополнительные гарантии вла-
дельцев недвижимости. 

Если после даты подачи заяв-
ления на заключение догово-
ра аренды или договора купли-
продажи объекта недвижимо-
сти кадастровая стоимость по-
низилась, то в таком случае 
применяется сниженная када-
стровая стоимость этой недви-
жимости.

Так что, чтобы ни случилось, 
в выигрыше останется человек. 
Соответствующие поправки 
вносятся в Закон «О государ-
ственной кадастровой оценке». 
«Законопроект важен для ока-
зания мер поддержки гражда-
нам, организациям и отраслям 
экономики. В осеннюю сессию 
начнем его рассмотрение и об-
суждение», — отметил Павел 
Крашенинников.  

ПРОЕКТ Покупателей государственной 
недвижимости защитят от роста цены объекта

Сотки не подорожают

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр Михаил Мишу-

стин подписал постановление о 

создании Роскадастра. Новая гос-

компания образована путем реор-

ганизации трех подведомствен-

ных Росреестру учреждений.

Среди функций Роскадастра — вне-

сение в ЕГРН сведений о грани-

цах, геодезические и картографи-

ческие работы, создание топогра-

фических карт и планов, а также 

научная и исследовательская дея-

тельность. Кроме того, компания 

станет оператором информацион-

ных систем Росреестра.

Подготовила Нина Егоршева

Публичные 
прогнозы могут 
формировать 
ажиотажный 
спрос, что прово-
цирует дефицит 
товаров

Сирот без жилья 
больше всего 
в Иркутской 
и Кемеровской 
областях — 10,8 
и 9,3 тысячи

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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Самокатчик — согласно правилам — 
пешеход. А поэтому нечего ему 
делать на проезжей части.

Если в ходе переговоров о покупке госнедвижимости цена ее вырастет, 
то это не должно быть проблемой для покупателя.

НЕДВИЖИМОСТЬ 

На портале 
госуслуг 
появится 
новый 
суперсервис 
«Мое жилье»

СТРАХОВКА 
ОТ ОШИБОК
Михаил Загайнов

Росреестр разрабатывает 
суперсервис для сделок с не-
движимостью «Мое жилье». Он 
будет доступен на Едином пор-
тале государственных услуг.

«Мы выходим на новый уро-
вень, перестраиваем процессы 
взаимодействия, используем 
проактивное предоставление 
услуг. Суперсервис «Мое жи-
лье» позволит перевести дол-
гий и сложный процесс выбора 
и приобретения недвижимости 
в простой и понятный формат», 
— отметил руководитель Ро-
среестра Олег Скуфинский. 

С помощью сервиса гражда-
не смогут искать и покупать не-
движимость, регистрировать 
права, взаимодействовать с 
агрегаторами и банками. Кро-
ме того, «Мое жилье» предо-
ставит конструктор договоров, 
который поможет превентивно 
исключать потенциальные при-
чины приостановлений. 

Обмен информацией между 
покупателем и продавцом, фор-
мирование пакетов документов 
будет происходить в специаль-
но создаваемой единой цифро-
вой среде — «виртуальной ком-
нате сделки». Она, в частности, 
предусматривает оповещение 
всех участников об изменениях 
в процессе регистрации.

«Покупка квартиры — одна 
из наиболее сложных и ответ-
ственных жизненных ситуа-
ций. Благодаря суперсервису 
«Мое жилье» граждане будут 
застрахованы от ошибок и юри-
дических рисков при проведе-
нии сделок с недвижимостью, 
а также получат возможность 
пройти процесс сделки онлайн 
с минимальным контактом с 
государственными органами», 
— заявил замглавы минцифры 
Дмитрий Огуряев.

Проработкой суперсервиса 
и его запуском займется рабо-
чая группа под председатель-
ством Росреестра.  
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КАДРЫ

ПОМОГУТ БОРОТЬСЯ СО СТРЕССОМ

Татьяна Ткачёва

Ц
ентры занятости меня-
ют свой облик и формат. 
Помещения переделыва-

ют так, чтобы было комфорт-
но посетителям, а спектр услуг 
расширяют. Причины, меша-
ющие найти работу, у каждого 
свои — потому и помощь в труд-
ной ситуации становится инди-
видуальной.

В Липецке, например, новый 
центр занятости открыли на 
площади Победы. Сюда удобно 
добираться из любого микро-
района. В том же здании нахо-
дится офис «Мои документы», 
где можно оформить любую из 
400 госуслуг. Семь окон преду-
смотрено для подачи докумен-
тов на трудоустройство, бес-
платное переобучение, откры-
тие собственного дела и другие 
виды поддержки.

К а д р о в ы е  к о н с у л ьт а н -
ты здесь работают не только с 
людьми, которые уже потеря-
ли место, но и с теми, кому это 
грозит. Тут организовали еже-
дневные встречи соискателей 
с HR-специалистами крупных 
местных предприятий и орга-

низаций. Такой «открытый от-
бор» позволяет кандидатам 
напрямую узнавать о специфи-
ке вакансий, имеющихся в базе 
службы занятости, и сразу пре-
зентовать себя потенциальным 
нанимателям. 

— Обновленный центр заня-
тости в Липецке — пятое госу-
дарственное кадровое агент-
ство нового формата в регио-
не. Перезагрузка продолжится. 
Осенью откроется обновлен-
ный центр занятости в Грязях. 
В планах запустить секторы 
карьерного консультирования 
и в других МФЦ области, а так-
же крупных торговых центрах. 
Полностью работу службы за-
нятости мы перестроим к 2024 
году», — рассказывает вице-гу-
бернатор Ольга Белоглазова.

Помочь людям правильно 
определить свои сильные и сла-
бые стороны, преодолеть ба-
рьеры, мешающие устроиться 
на работу, помогают специаль-
но обученные консультанты. 
Так, в Смоленске сотрудники 
центра занятости прошли по-
вышение квалификации еще в 
2021 году, а зимой 2022-го как 
раз открылся сам центр, об-

новленный по нацпроекту. Та-
тьяна Воднева научилась вы-
делять в массе дел и поруче-
ний ключевые задачи, чтобы 
грамотно распределять рабо-
чее время, планировать дела на 
недели вперед. Теперь она де-
лится этими знаниями с теми, 
кто обращается за помощью в 
трудоустройстве. В числе про-
чего — помогает людям с инва-
лидностью. Этим людям быва-
ет сложно не только выстроить 
свой график и распределить на-
грузку, но и убедиться в том, 
что они могут быть полезными 
и получать удовольствие от сво-
его труда.

Стресс, так или иначе, со-
провождает нашу жизнь. Поэто-
му в брянском кадровом цен-
тре «Работа России» для соиска-
телей  проводят бесплатные пси-
хологические тренинги. Прийти 
могут не только безработные, но 
и все, кому нужна помощь в тру-
довой адаптации.

Психолог центра Галина 
Сергеева отмечает, что отно-
шение людей к жизненной си-
туации  после тренинга «Арт-
профилактика стресса» изме-
нилось.

На занятиях с ней брянцы об-
менялись способами борьбы со 
стрессом и научились преодоле-
вать кризисные моменты с помо-
щью арт-терапии. Один из тре-
нингов, например, был посвящен 
самооценке — участники описали 
друг друга со стороны. Каждый 
смог сравнить то, каким его ви-
дят посторонние, с собственны-
ми ощущениями. Уровень само-
оценки определяет, насколько 
уверенно человек чувствует себя 
в профессиональной среде.

— Участники встречи научи-
лись замечать ситуации, кото-
рые ведут к накоплению стрес-
са, — говорит она. — А главное — 
как реагировать на них, какими 
способами  можно снять эмоци-
ональное напряжение и что де-
лать во время кризисных ситу-
аций. Только осознав свои нега-
тивные эмоции и их истинную 
причину, можно понять, как ре-
шить проблему.

В 2022 году  более шести ты-
сяч кадровых консультантов из 
центров занятости по всей Рос-
сии пройдут обучение, а до кон-
ца 2024-го планируется пере-
подготовить 22 тысячи таких 
специалистов.  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Сделать авиапутешествие комфортным, а профессии мечты более доступными, 
увидеть любимых артистов даже там, куда не летают самолеты и не ходят поезда

Неба и зрелищ

Юлия Гарднер, 
Алексей Михайлов 

П
роект реконструк-
ц и и  а э р о п о р т а 
Мурманск, в кото-
рой давно нужда-
ется самая север-
ная международ-
ная воздушная га-
вань европейской 
части России, по-

лучил одобрение Главгосэкс-
пертизы.

Работы продлятся более двух 
лет в рамках Комплексного пла-
на модернизации и расширения 
магистральной инфраструкту-
ры до 2024 года. Аэропорт  при 
этом не закроют, сообщили в 
Главгосэкспертизе.

Северный перрон расширят, 
там добавятся пять мест стоян-
ки для самолетов, реконстру-
ируют рулежную дорожку, во-
досточно-дренажную систему 
и объекты электроснабжения. 
Также обновят систему све-
тосигнального оборудования 
и заменят систему дистанци-
онного управления. Появится 
новая аварийно-спасательная 
станция с патрульной дорогой. 

«На участке аэропорта выяв-
лены инженерно-геологические 
процессы, поэтому в проекте 
предусмотрены решения, что-
бы предотвратить их развитие, 
— отметил главный специалист 

отдела Главгосэкспертизы Рос-
сии Андрей Федулов. — Напри-
мер, чтобы понизить уровень 
грунтовых вод ниже промер-
зания, устроят глубинный дре-
наж, подключаемый к закрытой 
водосточной сети».

Как ранее сообщили в ми-
нистерстве информационной 
политики Мурманской обла-
сти, предполагается также по-

строить новый аэровокзальный 
комплекс внутренних воздуш-
ных линий. Старый терминал 
уже не отвечает возросшим по-
требностям региона в авиапере-
возках, в том числе и потому, 
что изменились требования по 
безопасности.  Новый планиру-
ют оборудовать «рукавами» для 
посадки и высадки пассажиров, 
что имеет особое значение для 
региона с очень суровым север-
ным климатом. 

По предварительным расче-
там, новый аэровокзал обеспе-
чит пропускную способность до 
400 пассажиров в час и свыше 
миллиона в год. Дизайнерское 
решение фасада воплощает в 
себе образ Хибинских гор, под-
свеченных полярным сиянием. 

В Якутии уже в этом году 
завершат реконструкцию ше-
сти аэропортов. Тоже в рам-

ках комплексного плана. Среди 
них — в городах Нерюнгри и Ви-
люйск, поселках Сангар, Депу-
татский, Хандыга и Белая Гора. 
В Нерюнгри, например, строят 
современный аэровокзальный 
комплекс пропускной способ-
ностью 300 пассажиров в час. 
Изначально план  должны были 
завершить в ноябре 2023 года.

«Аэропорты для Якутии име-
ют жизненно важное значение, 
особенно для северных райо-

нов, — рассказал глава региона 
Айсен Николаев. — Любое отста-
вание от графика недопустимо. 
Есть проблемы, связанные с ко-
ротким строительным сезоном, 
удорожанием материалов и ло-
гистикой. Но это все решаемо».

По комплексному плану, до 
2024 года в республике приве-
дут в порядок 16 аэропортовых 
комплексов. На эти цели феде-
ральный бюджет выделил 38,6 
миллиарда рублей. Об этом со-
общил министр транспорта и 
дорожного хозяйства респуб-
лики Владимир Сивцев. 

«В Якутии аэропорт — гораздо 
больше, чем просто транспорт-
ный объект. Это связь с Большой 
землей», — отметил Айсен Нико-
лаев. В республике, 90 процен-
тов территории которой имеет 
сезонную транспортную доступ-
ность, авиация является практи-
чески единственным средством 
круглогодичного сообщения. 

Реконструкция взлетно-по-
садочных полос необходима для 
приемки новых типов самоле-
тов. Ведь со временем будут вы-
ведены из эксплуатации на вну-
трирегиональных маршрутах 
устаревшие самолеты типа Ан-
24. Их должен заменить легкий 
многоцелевой турбовинтовой 
самолет «Байкал». Так что раз-
витие аэропортов позволит по-
высить качество жизни в север-
ных районах Якутии.  

А К Ц Е Н Т

В Якутии в этом году завершат 
реконструкцию шести аэропортов — 
в Нерюнгри и Вилюйске, в поселках 
Сангар, Депутатский, Хандыга 
и Белая Гора

ЖИЛЬЕ 

ПРОЩАНИЕ С «АВАРИЙКОЙ»

Мария Волкова, 
Надежда Столярчук

В Первомайске, районном цен-
тре Нижегородской области, 
двадцать семей получили клю-
чи от новых квартир. Раньше 
они жили в домах, построенных 
еще в 1930-е годы. Почти за сот-
ню лет они совсем обветшали.

Теперь у них две новенькие 
двухэтажки в центре города. 
Строили их в рамках нацпроек-
та «Жилье и городская среда». 
Обошлись они в 35,3 миллиона 
рублей. Здесь есть все необхо-
димое для комфортной жизни. 
Индивидуальное отопление.

Как сообщили «Российской 
газете» в правительстве Ниже-
городской области, в этом году 
в Первомайске планируют по-
строить 16 многоквартирных 
домов, в которые из «авариек» 
переедут 120 семей. 

Всего же до конца года в 
рамках нацпроекта в Нижего-
родской области планируют 
переселить 3430 человек.

Очередное новоселье и в  
Красноярском крае. Ключи от 
заветных квартир получили 30 
семей из Уяра. Скоро переезд. 
Юлия Гаспарян и двое ее де-
тей с нетерпением ждали этого. 
«Наша новая квартира больше 
прежней. Дети больше всего в 

восторге от балкона и площад-
ки во дворе», — говорит Юлия.

А жители райцентра Ново-
бирилюссы, тоже из «авариек», 
получили выплаты. И теперь 
самостоятельно выбирают жи-
лье на территории края. «У нас 
с мужем трое детей. Решили 
остаться в своем селе, выбрали 
квартиру в новом доме площа-
дью почти в два раза больше», —   
делится Олеся Андрияшкина. 

Кроме того, по программе 
переселения в Новобирилюс-
ском районе строится 60-квар-
тирный дом, в который до кон-
ца года переедут больше ста 
жителей аварийных развалюх. 
С июня началось также рассе-
ление людей из ветхого фонда в 
северных Мотыгинском и Ени-
сейском районах.

Как говорят в министер-
стве строительства региона, 
Красноярский край вошел в 
число тех, кто планирует вы-
полнить расселение ветхого 
жилья опережающими темпа-
ми. «Хотим  завершить про-
грамму к сентябрю 2024 года. 
К тому времени в крае не долж-
но остаться многоквартир-
ных домов, которые признаны 
аварийными до 1 января 2017 
года», — рассказала первый зам-
министра строительства края 
Татьяна Василовская.  

КУЛЬТУРА

СЦЕНА ЕДЕТ В ДЕРЕВНЮ

Светлана Сибина

Концерты, кино, выставки те-
перь можно провести в самых 
отдаленных местах России 
благодаря автоклубам. Эти кон-
цертные залы на колесах помо-
гают делать жизнь сельчан ярче 
и интереснее. 

— Наш новый автоклуб осна-
щен выдвижной сценой, свето-
вым и звуковым оборудовани-
ем, киноустановкой.  Есть даже 
специальный отсек для пере-
возки реквизита и книг, — пояс-
нила «РГ» руководитель коми-
тета по культуре и искусству 
Калачинского района Омской 
области Юлия Басова. —

Впервые большой концерт 
прошел в дальней деревне 
Воскресенка. Прямо на глазах 
у изумленных сельчан автома-
тика развернула сцену, включи-
ла софиты, микрофоны, экран. 
Пока шла трансформация, жи-
тели принесли лавочки и табу-
ретки. Места хватило всем. И 
концерт начался. Программа 
растянулась на два часа. Со-
листы хоров и ансамбли пред-
ставили зрителям народные и 
современные песни, частушки. 
Под веселый перебор гармони 
к сцене выбегают ребятишки. 
Знакомые напевы подхватыва-
ют старики. Зрители, не жалея 
рук, аплодируют каждому вы-
ступлению. И расходиться не 
торопятся.   

— Наконец-то и на нашей ули-
це устроили праздник. Причем 
бесплатно, — радуются воскре-
сенцы.

Большой плюс автоклуба 
— высокая проходимость, что 
в условиях деревенского без-
дорожья очень важно. К тому 
же вся электроника работает 
от генератора, поэтому внеш-

ние источники питания ему не 
нужны.

Стоимость мобильного 
комплекса — шесть миллионов 
рублей. С начала старта про-
граммы в районы Омской обла-
сти уже поступили 22 мобиль-
ных «дома культуры», а до кон-
ца этот парк пополнят еще два.

Возможностями «концерт-
ного зала» на колесах актив-
но пользуются и артисты Жир-
новского районного Дома 
культуры Волгоградской обла-
сти. Они едут не только в отда-
ленные поселки, но и в социаль-
ные учреждения. 

Например, в июле автоклуб 
побывал в местном психоневро-
логическом интернате, устроил 
его подопечным душевный кон-
церт с танцами и игровой про-
граммой.

— В перспективе жителям глу-
бинки мы будем демонстриро-
вать фильмы, музейные экспо-
наты. Организуем книжные вы-
ставки и художественные верни-
сажи, — рассказала заведующая 
автоклубом Татьяна Белоусова.

С помощью передвижного 
трансформера каждую суббо-
ту проходят дискотеки в Но-
водеревеньковском районе 
Орловской области. Артисты 
тем временем готовят концерт 
в честь Дня района, который 
пройдет 14 августа в поселке 
Хомутово.  

ИНФРАСТРУКТУРА

КОГДА ПРИЯТНО СЕСТЬ ЗА РУЛЬ

Захар Алексеев

Мой приятель, любитель ав-
топутешествий, вернулся из 
поездки на юг.  «Как отдых?» — 
Спросил его. — «Хорош, ехать на 
юг стало комфортнее». Чем?

— Раньше въезжаешь в Ново-
российск  и начинаешь прокли-
нать все на свете. Эту улицу 
Мефодиевскую, по которой 
фуры ездят в порт, раньше на-
зывали «адовской».  Возникали 
пробки, происходили аварии. 
Сейчас — другое дело. Полот-
но отремонтировано, по-но-
вому обустроена организация 
дорожного движения. Свето-
форы, пешеходные переходы с 
заметной разметкой и преду-
преждающими знаками. Сло-
вом, приятно ехать.

Пока он расписывал уви-
денное, на сайте мэрии горо-
да нахожу сообщение, что уже 
отремонтированы и приняты 
в эксплуатацию все объекты 
нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги», которые 
были запланированы на 2022 
год. К нормативу привели 23 
объекта общей протяженно-
стью более 22 километров. На 
них установлено свыше 3 тысяч 
дорожных знаков, свыше 3,5 
километра пешеходных огра-
ждений. «Вот поэтому тебе и 

понравились дороги города, 
люди с опережением работа-
ют,  — попытался перевести  его 
на другую тему. Но он от «доро-
ги» не отступал.

 — А вот, возвращаясь, за-
глянул в Липецк и Елец. И зна-
ешь, чему удивился? Инфра-
структуре для велосипедистов. 
Думал, что этим только Москва 
занимается. Вдоль проспекта 
Победы — велодорожка. На от-
ремонтированных улицах Во-
допьянова и Зегеля — тоже.  А в 
Ельце в этом году завершат ре-
конструкцию одной из главных 
магистралей улицы Коммуна-
ров. Здесь также предусмот-
рена велодорожка в три  кило-
метра. 

Города, улицы, перекрестки 
можно перечислять бесконеч-
но. Ведь в российских регионах 
по нацпроекту только в 2022 
году запланирована установка 
более 174 тысяч новых дорож-
ных знаков, около 967 тысяч   
метров барьерного и 256 ты-
сяч  метров пешеходного огра-
ждения, более 2,1 тысячи све-
тофоров и свыше 429,4 тысячи   
метров стационарного освеще-
ния. На проезжую часть нане-
сут около 20,3 миллиона мет-
ров разметки, а вдоль дорог по-
явятся более 1,2 миллиона мет-
ров тротуаров.  

МЕДИЦИНА

РАК ЗАСТАВИЛИ ПОПЯТИТЬСЯ

Константин Бахарев, 
Эллина Труханова

Первый в южных районах 
Пермского края аппарат маг-
нитно-резонансной томогра-
фии экспертного класса уста-
новили в Чайковской централь-
ной городской больнице. Те-
перь все ее пациенты смогут 
проходить необходимую диа-
гностику по онкологии.

В России идет масштабное  
переоснащение онкологиче-
ских служб современным и эф-
фективным оборудованием, 
благодаря чему процент успеш-
ных операций растет. Актив-
но  строят центры амбулатор-
ной онкологической помощи, 
открываются новые отделения. 
Ведь более 90 процентов случа-
ев рака можно вылечить, если 
выявить его на ранних стадиях. 

«Кроме аппарата МРТ у нас 
есть компьютерный томограф 
и ангиограф», — говорит глав-
ный  врач чайковской больни-
цы Александр Кожевников. А с 
помощью МРТ врачи получили 
возможность визуализировать 
структуры головного и спинно-
го мозга, внутричерепных и пе-
риферических нервов. Это дает 
возможность достичь высокого 
результата при выявлении из-
менений костных тканей. Аппа-

раты МРТ в больницах края 
распределяют так, чтобы доби-
раться до него пациент мог не 
более двух часов. 

А в больницы  Ярославской 
области по национальному 
проекту «Здравоохранение» 
поступило современное эндо-
скопическое оборудование экс-
пертного класса. Например, 
для Центральной горбольницы 
Ярославля закуплены две эн-
доскопические стойки с видео-
центром и аппаратами для га-
строскопии и колоноскопии. 

Ежедневно на них обследу-
ют 20—30 человек. В больнице 
рассказали, что за первые две 
недели их работы выявлено 
пять злокачественных образо-
ваний на ранних стадиях. Паци-
ентов направили в областную 
онкобольницу. 

«С новейшим диагностиче-
ским оборудованием патологии 
выявляют раньше», — говорит 
директор департамента здраво-
охранения и фармации области 
Сергей Луганский. И добавляет: 
благодаря программе модерни-
зации первичного звена систе-
мы здравоохранения до конца 
года в 31 медорганизацию обла-
сти поступит почти 500 единиц 
современной аппаратуры. На 
это выделено больше 358 мил-
лионов рублей.  

ТРАНСПОРТ

АЭРОПОРТЫ ГОТОВЯТ К НОВЫМ САМОЛЕТАМ

На новом оборудовании в Центральной горбольнице Ярославля в день 
обследуют 20—30 человек. Оно помогает обнаружить рак на ранних стадиях.

В Нижегородской области двадцать семей получили ключи от новых квар-
тир. Раньше они жили в домах, построенных еще в 1930-е годы.
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Аэропорт Мурманск основательно обновят. Работы продлятся около двух с половиной лет, но воздушную гавань закрывать не будут. Северный 
перрон аэровокзального комплекса расширят, там добавят пять мест стоянки для самолетов. Появится новая аварийно-спасательная станция с 
патрульной дорогой. Планируют построить и новый аэровокзальный комплекс внутренних воздушных линий. Он станет просторнее и удобнее.

Справка «РГ»

С 2019 года в регионах России реализуют федеральный проект «Обес-

печение устойчивого сокращения непригодного для проживания жи-

лищного фонда» по нацпроекту «Жилье и городская среда». 

Расселяют дома, признанные аварийными до 1 января 2017 года. Про-

грамма рассчитана до конца 2024 года. К этому сроку более 500 тысяч 

человек должны переселить в нормальные дома. За время реализации 

нацпроекта из 6,26 миллиона квадратных метров аварийного жилья 

переселены 371,43 тысячи человек. По переселяемым жильцам целе-

вые показатели уже перевыполнены на 16,17 процента. То есть за 3,5 

года более 371 тысячи россиян переселены из аварийного жилья.

Кстати

С 2019 года, в рамках нацпроекта 

«Культура» приобретено 310 ав-

токлубов. Мобильные концерт-

ные площадки собраны на базе 

шасси автомобилей «КАМАЗ», 

«ГАЗон Next» и «Газель».

О
Л

Е
Г

 Ф
И

Л
О

Н
О

К

П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

О
 Я

Р
О

С
Л

А
В

С
К

О
Й

 О
Б

Л
А

С
Т

И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 Н
И

Ж
Е

Г
О

Р
О

Д
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 августа 2022
среда № 169 ( 8817 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Занимательное 
страхование

Но в этот раз кредитная организация отказала 
заемщику. Тогда гражданин обратился в суд с 
иском к банку и страховой компании. Послед-

няя, к слову, имела прямое отношение к банку, так как 
в ее наименовании было кроме слова «страхование» 
еще и название банка. Гражданин утверждал, что стра-
ховка «привязана» к кредиту, ведь полис он получил на 
пять лет, как и сам заем. Если деньги возвращены до-
срочно, то и страховку можно вернуть. 

Банк же утверждал, что страховка — это обязатель-
ство не банка, а страховой компании. Значит, ему 
нужно идти в страховую. А представитель страховой 
компании убеждал суд, что сам клиент не является 
стороной по договору коллективного страхования: 
соглашение заключено между ним и банком. То есть 
заявление об исключении конкретного застрахован-
ного должен направить сам банк.

 Первая инстанция с банком и страховой согласи-
лась. Подчеркнув, что согласно п. 1 Указаний Банка 
России (от 20 ноября 2015 года) «О минимальных 
(стандартных) требованиях к условиям и поряд-
ку осуществле-
ния отдельных ви-
дов добровольно-
го страхования» у 
клиента есть пять 
дней, чтобы отка-
заться от страхов-
ки (с 1 января 2018 
года — 14 дней — 
«РГ»). Суд решил, 
что он опоздал.

Первая инстан-
ция указала, что ни 
в кредитном дого-
воре, ни в догово-
ре страхования нет пункта о возврате страховки при 
досрочном погашении кредита. Поэтому суд отказал 
гражданину. Позицию поддержали апелляция и кас-
сация.

Наш герой отправил в Верховный суд жалобу. ВС, 
изучив материалы, указал, что нижестоящие инстан-
ции не оценили пункты договора коллективного 
страхования. По условиям этого документа, если 
конкретный застрахованный отказывается от согла-
шения, то ему могут вернуть страховую премию или 
ее часть. Защита гражданина настаивала — так как 
заемщик досрочно погасил кредит, то и отпала воз-
можность наступления страхового случая. А соглас-
но ст. 958 Гражданского кодекса («Досрочное пре-
кращение договора страхования») в таком случае он 
может рассчитывать на возврат денег. Рассматривать 
страхование без связи с кредитом было бы ошибкой 
и ущемлением прав потребителя в пользу профессио-
нальных участников рынка.

Банк России еще несколько лет назад обязал все 
страховые компании возвращать деньги клиентам 
в так называемый период охлаждения. Для страхо-
вок, которые влияют на условия кредита, правила 
возврата дополнительно регулируются законами о 
потребительском кредите и об ипотеке. Но в целом 
период охлаждения — это 14 дней. Таким образом, в 
течение двух недель с момента оформления страхов-
ки вы вправе от нее отказаться и получить оплату на-
зад — полностью или большую ее часть. Некоторые 
страховые компании по собственной инициативе 
устанавливают и более долгий срок возврата.

Часто банки перед оформлением кредита предла-
гают заемщикам присоединиться к коллективному 
договору страхования, который банк заранее заклю-
чил со страховой компанией. В таких случаях поря-
док отказа от коллективной страховки должен быть 
указан в заявлении на кредит. Отказаться (это нуж-
но делать письменно) можно практически от всех ви-
дов необязательного страхования: условно говоря, 
от каско — да, от ОСАГО — нет. От страхования недви-
жимости при ипотеке полностью отказаться нельзя. 
Но в некоторых случаях, когда условия договора это 
позволяют, можно сменить страховщика. Если у вас 
не будет страховки, у банка появится право потребо-
вать досрочно вернуть кредит. 

Отказаться от страховки можно и в случае, когда 
вы самостоятельно купили полис в страховой компа-
нии и когда вас присоединили к договору коллектив-
ного страхования. Так часто делают банки — заранее 
заключают договор со страховой компанией, а затем 
просто вписывают в него своих заемщиков.

Если страховка еще не начала действовать (то есть 
успели отказаться за 14 дней), вам вернут ее полную 
стоимость. Если страховая защита уже включилась, 
но страховой случай не наступил, из суммы возврата 
могут вычесть часть денег — за те дни, когда страхов-
ка работала. Условия возврата каждая компания обя-
зана указать в договоре или правилах страхования.

За добровольную страховку, которая влияет на 
условия кредитного договора (кроме страхования за-
ложенной недвижимости и страхования ответствен-
ности заемщика при ипотеке), деньги также должны 
возвращать полностью. Это касается как индивиду-
альных, так и коллективных договоров страхования.

 «Повышенная премия за риск в кредитных став-
ках и высокие требования банков к заемщикам 
сохраняли жесткость ценовых и неценовых условий 
банковского кредитования. Из-за этого кредитная 
активность хотя и демонстрировала признаки ожив-
ления, оставалась сдержанной», — констатировал 
ЦБ в последнем релизе по ключевой ставке (в кон-
це июля он снизил ставку до 8%, а еще в конце зимы 
— начале весны она была 20%, снижение ключевой 
ставки должно усилить интерес к кредитованию). 

Верховный суд услышал аргументы гражданина и 
постановил все решения судов в пользу банка и стра-
ховой по этому делу  отменить, дело направить на но-
вое рассмотрение в апелляцию.  

СЕРВИС В каршеринге появились китайские автомобили

«Джили» были

Сергей Буланов

С
разу несколько опе-
раторов каршеринга 
пополнили парк ки-
тайскими автомоби-
лями: Chery, Geely, 
Haval. Казалось бы: 
сделано в КНР — зна-
чит, дешево. Нет — 
тарифы на эти ма-

шины оказались в среднем 
выше, чем на привычные марки 
эконом-класса от Volkswagen 
и Hyundai. А их появление пре-
зентовали не как «безысходку», 
а как реально необходимое об-
новление комфорт-класса.

Одним из  первых о  ки-
тайских новобранцах заявил 
«Делимобиль»: в Москву завез-
ли партию Chery Tiggo 4. Этот 
компактный городской кроссо-
вер поместили в сегмент «Ком-
форт». Если, допустим, минута 
на VW Polo будет стоить 9,95 
рубля, то на Chery — 11,95. 

Найти их на интерактивной 
пользовательской карте ока-
залось довольно просто — от 
нашего местоположения бли-
жайший «Чери» оказался в 20 
минутах пешком. Да и во мно-
гих районах были свободные 
машины этой марки, от центра 
до Щербинки, дефицита не на-
мечается. 

Почему же китайская ми-
нута дороже, чем в европей-

ском экономе? Во-первых, это 
все-таки кроссовер. Во-вторых, 
у него сравнительно неплохая 
комплектация. Есть и камера 
заднего вида, и круиз-контроль, 
и неплохая мультимедийная си-
стема с сенсорными элемента-
ми. Но вот сзади места, пожа-
луй, будет маловато: если едете 
большой компанией, то проще 
и дешевле взять эконом-легко-
вушку. Пятерым в Cherry явно 
окажется некомфортно.                                                   

Дизайн интерьера особен-
но для завсегдатаев каршерин-
га (где пока что еще есть и Tesla, 
и Mercedes) покажется очень 
уж аскетичным. Однако ж все 
необходимое присутствует: ре-
гулировка зеркал, подогрев си-
дений, много «переключалок» 
на руле. Ничего оригинально-
го тут нет — но все-таки многим 
важна высокая посадка, а ее 
«Чери» обеспечивает. 

В компании говорят, что по-
степенно этих кроссоверов бу-
дет все больше и больше. Спрос 
на них есть, а европейский ав-

топарк слишком дорог нынче, 
да и полным-полно логистиче-
ских трудностей. Тем более что 
в Москве очень строгие требо-
вания к возрасту авто, машины 
нужно постоянно обновлять. 
В целом клиентам, судя по от-
зывам, китайские кроссоверы 
«зашли», но все-таки не все со-
гласны с помещением оных в 
«комфорт». То есть получается, 
они в одном ряду, в том числе и 
по цене, с тем же Nissan Qashqai 
и лишь ненамного дешевле бо-
лее удобных и привычных Kia 
Soul, Mini Cooper и Toyota Rav4.                          

 «Яндекс. Драйв» нашел еще 
более крутой вариант — Geely 
Coolray. Этот товарищ выгля-
дит куда более стильно, чем 
Cherу, явно мимикрирует под 
спортивный класс. Внутренняя 
отделка напомнит вам европей-
ские кроссоверы, и, безуслов-
но, Geely окажется привычнее 
для постоянных пользователей 
столичного каршеринга. Самая 
яркая деталь тут — панорамная 
крыша со сдвигающимся лю-

ком. Но разгон выглядит зна-
чительно резвее Chery, правда, 
справедливости ради, в Москве 
этого сильно не ощутишь — вез-
де камеры. 

Поэтому на «Джили» лучше 
выбираться за город с друзьями 
или семьей, тут с простором все 
в порядке. Однако ж многих на-
верняка отпугнет цена. 

Как и «Делимобиль», «Ян-
декс. Драйв» определил нович-
ка в комфортный сегмент, он 
тут называется «На каждый 
день +». Круче только — BMW, 
Mercedes, Audi и Jeep. А вот 
Qashqai — на ступеньку ниже. И 
Toyota Rav4. Вряд ли все с этим 
согласятся. 

Минута аренды днем обой-
дется примерно в 15 рублей (та-
рифы динамические, зависят от 
разных факторов, в том числе и 
от рейтинга водителя). А мину-
та за рулем Qashqai при тех же 
параметрах пользователя и в то 
же время дня будет стоить 12 
рублей. Так что Китай в карше-
ринг пришел не для экономных 
пользователей, а для тех, кто 
привык к разнообразию моде-
лей. Потратиться придется, но 
и дефицита эмоций после по-
степенного «отъезда» европей-
цев не предвидится.  

У автомобилей есть и камера заднего вида, и круиз-контроль.

А К Ц Е Н Т

Тарифы оказались в среднем выше, 
чем на привычные марки эконом-класса 
от Volkswagen и Hyundai

ВС услышал аргу-
менты граждани-
на и отменил 
решения судов 
в пользу банка 
и страховой

АВТО Электромобили стали страховать 
по ОСАГО в четыре раза чаще

Удар током
Владимир Баршев

С
прос на ОСАГО для элек-
тромобилей за полтора 
года вырос в 4 раза. Такой 

вывод, изучив рынок, сдела-
ли аналитики Страхового дома 
ВСК. Это говорит о том, что 
спрос на электрокары растет. 

Это подтверждают и данные 
агентства «Автостат». Согласно 
их информации продажи новых 
электромобилей по итогам пер-
вого полугодия 2022 года вы-
росли на 53%.

По данным страховщиков, 
37% запросов на страхование 
электрокаров пришлось на 
Москву. Чаще всего страхуют 
по ОСАГО автомобили марки 
Tesla.

Лидерами среди регионов 
по страхованию автомобилей 
Tesla также стали Краснодар-
ский край (15%), Ставрополь-
ский край (7%), Санкт-Петер-

бург (4%), Ростовская область 
и Пермский край (по 3%).

Средняя стоимость ОСАГО 
для Tesla составляет 11 000 (для 
Москвы — 17 000) рублей.

— Электромобили действи-
тельно пользуются все большей 
популярностью в нашей стра-
не,  несмотря на общее падение 
авторынка, спрос на электро-
мобили растет. Самыми вос-
требованными электрокарами 
являются Tesla — на них прихо-
дится 46% продаж. Данные авто 
даже стали появляться в серви-
сах каршеринга. Для популяри-
зации экологичного транспор-
та необходимо не только раз-
вивать сопутствующую инфра-
структуру — увеличивать число 
зарядных станций, но и предла-
гать автовладельцам гибкие 
страховые программы, учиты-
вающие особенности электро-
мобилей, — отметил замести-
тель генерального директора по  

андеррайтингу компании Ан-
тон Смулько.

Параметры страхования 
электромобилей ничем не отли-
чаются от страховки для обыч-
ных авто. При этом при покупке 
электрокара важно учитывать 
несколько важных нюансов. 
Во-первых, высокую стоимость 
деталей и небольшое количе-
ство сервисов, специализиру-
ющихся на ремонте таких авто. 
Во-вторых, особенности эксплу-
атации электрокаров,  напри-
мер, из-за быстрой езды могут 
возникнуть проблемы с бата-
реей. Перегрев агрегата при по-
вышенных нагрузках приводит 
к быстрому выходу из строя ба-
тареи, цена которой составляет 
до 50% от стоимости авто.

Впрочем, как считают экс-
перты, на дальнейший рост 
электропарка рассчитывать не 
приходится. По словам директо-
ра агентства «Автостат» Сергея 
Целикова, это связано с тем, что 
сейчас находят своих владель-
цев и встают на учет те электро-
кары, которые были ввезены 
в конце 2021 года, перед отме-
ной льготной растаможки. На-
помним, что до 31 декабря 2021 
года действовали нулевые по-
шлины на ввоз электромобилей 
в Россию, а с 1 января 2022 года 
они ввозятся на общих основа-
ниях. «Ежемесячный тренд на 
снижение уже виден. И в бли-
жайшие месяцы рост продаж 
электромобилей в России за-
метно сократится», — подчерки-
вает эксперт.  

Спрос на ОСАГО для электромобилей растет. Ожидать ли роста их продаж? 

РЕШЕНИЕ Нацполк «Азов» 
признан террористической 
организацией

Впредь запрещен

Иван Петров

Верховный суд России на засе-
дании во вторник признал укра-
инский националистический 
полк «Азов» террористической 
организацией. Деятельность 
этого нацформирования впредь 
запрещена в России, а всех его 
участников ждет уголовное пре-
следование.

Таким образом было удовле-
творено административное 
заявление Генпрокурора РФ 
Игоря Краснова. Судья, огла-
сив постановление о признании 
украинского военизированно-
го подразделения «Азов» тер-
рористической организацией 
и запрете его деятельности на 
территории России, уточнила, 
что исполнение данного реше-
ния начинается немедленно. 

Рассмотрение иска Генпро-
куратуры в Верховном суде 
прошло в отсутствие предста-
вителей противоположной сто-
роны. Большая часть заседания 
была проведена в закрытом ре-
жиме — трансляция включалась 
только на стадии допроса свиде-
телей. 

По их словам (в качестве сви-
детелей выступили российские 
правозащитники и журнали-
сты), боевики «Азова» причаст-
ны к совершению множества 
преступлений на территории 
ДНР. 

В ходе судебного заседания 
были показаны интервью жи-
телей Мариуполя и Волновахи, 
чьи родственники были уби-
ты, похищены или подверглись 
пыткам со стороны «азовцев».

Очевидцы весенних собы-
тий в Мариуполе (союзные вой-

ска освободили город от ВСУ и 
нацформирований) утвержда-
ют, что «азовцы» регулярно 
употребляли наркотики, зани-
мали боевые позиции в жилых 
домах, стреляли по детям. При 
этом они насильно удерживали 
мирных граждан в качестве жи-
вых щитов, не позволяя им эва-
куироваться. 

По данным Обществен-
ной наблюдательной комис-
сии Москвы, один из пленных 
«азовцев» признался на допро-
се в случаях людоедства среди 
боевиков.

На вчерашнем заседании 
выступили также обществен-
ники и историки. По их сло-
вам, «Азов» был сформирован в 
2014 году из активистов майда-
на и футбольных ультрас (агрес-
сивные фанаты). 

Деятельность движения по-
сле госпереворота 2014 года 
включала в себя похищения, 
пытки и убийства несогласных 
с националистической полити-
кой новых киевских властей жи-
телей Украины. 

Участники признанной су-
дом террористической органи-
зации подлежат привлечению к 
уголовной ответственности. Со-
здатели и руководители таких 
организаций наказываются ли-
шением свободы на срок от 15 
до 20 лет со штрафом до 1 мил-
лиона рублей, рядовые участ-
ники — на срок от 5 до 10 лет со 
штрафом до 500 тысяч рублей. 

При этом участники, добро-
вольно прекратившие сотруд-
ничество с террористическими 
организациями до начала рас-
следования, освобождаются от 
уголовной ответственности.  

1

— Читайте также: Страховщики 
раскрыли полную статистику 
по ОСАГО в России
rg.ru/art/2359144
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Корреспондент «РГ» протестировал 
китайские машины, которые попол-
нили парк операторов каршеринга.
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Верховный суд запретил банкам отказывать в возвращении 
страховки, когда кредит погашен досрочно.
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С 1 сентября 
вступит в силу 
ГОСТ по 
тестированию 
искусственного 
интеллекта

НЕЙРОСЕТИ 
ПОПАЛИ 
ПОД КОНТРОЛЬ
Любовь Проценко

С 1 сентября в России вступит 
в силу новый ГОСТ, регулирую-
щий проведение клинических 
испытаний систем искусствен-
ного интеллекта в медицине. 
Прежде такого документа не 
было. Разработали его в Центре 
диагностики и телемедицины 
департамента здравоохране-
ния Москвы.

«Документ регламентиру-
ет требования к клиническим 
испытаниям нейросетей, — 
прокомментировала заммэра 
Москвы по вопросам соцразви-
тия Анастасия Ракова. — С его 
появлением специалисты по-
лучат точную оценку, соответ-
ствует ли продукт заявленным 
характеристикам точности, 
эффективности, а главное — не 
несет ли он риски для здоровья 
пациента. Врачи со всей Рос-
сии будут руководствоваться 
этим стандартом и внедрять в 
практику только лучшие раз-
работки. Таким образом, прак-
тически весь цикл внедрения 
искусственного интеллекта в 
медицину будет регламентиро-
ван едиными стандартами, раз-
работанными на основе опыта 
московских медиков».

В новом ГОСТе определены 
методология и порядок прове-
дения клинических испытаний 
систем искусственного интел-
лекта, содержатся термины, 
определения, а также показа-
тели эффективности таких си-
стем в рамках клинической ва-
лидации. Кроме того, имеется 
рекомендованная форма отче-
та о клинической составляю-
щей испытаний, описывается 
контроль качества процедуры 
проведения клинических ис-
пытаний. Сама же клиническая 

оценка состоит из трех эта-
пов. Сначала подтверждается 
способность системы искус-
ственного интеллекта надежно 
обрабатывать данные. Затем 
проверяется соответствие вы-
ходных данных таких систем 
заявленному назначению. И, 
наконец, оценивается способ-
ность выдавать клинически 
значимые результаты.

Столичное здравоохранение 
уже невозможно представить 
без участия искусственного 
интеллекта. Особенно его роль 
проявилась во время пандемии 
коронавируса. «Он помог нам 
в главном — ускорил подсчет 
объема поражения легочных 
тканей, — рассказал корреспон-
денту «РГ» Юрий Васильев, ди-
ректор Центра диагностики и 
телемедицины, главный вне-
штатный специалист по луче-
вой и инструментальной диа-
гностике департамента здра-
воохранения Москвы. — Если 
прежде рентгенологу требова-
лось на эту процедуру минут 
20 у одного пациента, то ней-
росети справлялись за 5 минут. 
Кроме того, полученные дан-
ные в Москве хранятся в наших 
сервисах ЕМИАС и ЕРИС, до-
ступных всем лечебным учре-
ждениям. Значит, когда возни-
кала необходимость госпита-
лизации, в стационаре могли 
воспользоваться снимками, 
сделанными в поликлинике, и, 
не теряя времени, сразу начать 
лечить тяжелобольного, что 
спасло тысячи жизней».

Еще раньше искусственный 
интеллект в столице включил-
ся в лечение онкологических 
больных, так же оперативно 
и точно определяя размеры 
опухолей. «Сначала — в груд-
ной клетке, а теперь он нахо-
дит патологии уже и в головном 
мозге, идет работа по созданию 
новых сервисов — по определе-
нию новообразований в брюш-
ной полости, малом тазу и так 
далее», — продолжал Юрий Ва-
сильев. Появление ГОСТа рабо-
ты нейросетей на федеральном 
уровне, по словам главного ра-
диолога столицы, для врачей 
— это прежде всего гарантия, 
что их помощник в лице искус-
ственного интеллекта точен, а 
главное, не причинит вреда здо-
ровью пациента.  

Столичное здраво-
охранение уже 
невозможно пред-
ставить без искус-
ственного интел-
лекта 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФРУКТ БЕЗ СРОКА 
ГОДНОСТИ
Иван Сысоев

Крупная британская сеть супермаркетов с сентября 
перестанет указывать срок годности фруктов и ово-
щей, покупатели будут сами определять их свежесть. 
Эта мера объясняется заботой об окружающей среде.

Как заявляют представители торговой сети, отсут-
ствие специальной маркировки повысит шанс того, 
что товар будет куплен и, соответственно, съеден, а не 
выброшен на помойку. А значит, уменьшится и объем 
пищевых отходов, который в Британии составляет 4,5 
миллиона тонн еды в год.

Если точнее, с упаковок будет удалена маркиров-
ка «лучше употребить до», которая демонстрирует, до 
какой даты продукты сохраняют наилучшее качество. 
Супермаркеты уверены, что эта надпись лишь сбивает 
с толку покупателей, которые сами способны опреде-
лить, хорош товар или нет. А вот продукты, использо-
вание которых после истечения срока годности просто 
опасно, сохранят штампы с крайним датами для упо-
требления. 

Помимо отказа от маркировки годности бри-
танские супермаркеты дают советы покупателям, 
как стать более «экологически ответственными». Им 
предлагается составить «план питания» и четко при-
держиваться его при совершении покупок. В магазин 
советуют ходить с четким списком товаров и ни в коем 
случае не на пустой желудок. А перед походом за про-
дуктами нужно сфотографировать содержимое свое-
го холодильника и не класть в корзину то, что уже есть 
дома.  

ВЕЛОСИПЕД В МОДЕ
Наталья Паук

Китайские потребители массово покупают велосипе-
ды, согласно данным опроса исследовательской груп-
пы iiMedia Research. Из-за роста цен на бензин, эпи-
демических ограничений, жестких ограничений на 
покупку и использование автомобиля в крупных го-
родах, а также стремления правительства к низкоугле-
родному развитию велосипед снова стал модным сред-
ством передвижения.

Больше всего велосипеды покупают люди в воз-
расте 27—39 лет и семейные пары, составившие 62 и 
66 процентов покупателей двухколесного средства 
передвижения соответственно. Помимо указанных 
причин есть и другие: например, китайцы хотят под-
держивать физическую форму. Так ответили 62 про-
цента респондентов. А еще 54 процента покупателей 
пересаживаются на велосипеды ради защиты окружа-
ющей среды.

Велосипед стал в КНР еще и модным спортом. В 
2019 году в стране насчитывалось уже более 10 000 
велоклубов, проведено более 2000 велосоревнований 
с общим числом участников почти в десять миллио-
нов человек.

В 1970-х годах XX века в КНР наличие велосипеда 
в семье считалось признаком богатства. А первый ве-
лосипедный бум случился десятилетием позже, когда 
в часы пик потоки велосипедистов на дорогах зна-
чительно превосходили автомобильный транспорт. 
Поэтому планировка улиц большинства китайских 
городов обязательно включает в себя отдельные, как 
правило, огороженные клумбами велосипедные до-
рожки.  

В МИРЕ

ПРОХЛАДА ПО ЛИМИТУ
Юрий Когалов

Власти Испании приняли решение ввести лимиты на 
отопление и кондиционирование помещений. Для эко-
номии электроэнергии в госучреждениях различного 
уровня, магазинах, театрах и кинотеатрах, вокзалах 
и аэропортах, гостиницах отныне запрещено летом 
охлаждать воздух ниже 27 градусов Цельсия, а зимой 
нагревать его выше 19 градусов. Действовать эта нор-
ма будет как минимум до ноября 2023 года. Владель-
цам и ответственным за помещения лицам дали неде-
лю, чтобы адаптироваться к новым условиям суще-
ствования.

Примечательно, что свое постановление правитель-
ство выпустило в тот момент, когда в Испанию пришла 
очередная волна жары (на 5—10 градусов выше нор-
мы). В эти дни синоптики обещают до 40 градусов чуть 
ли не по всей территории страны. На этом фоне и 27 
градусов покажутся прохладой, хотя более комфорт-
ной считается температура от 23 до 25 градусов. Од-
нако за счет этой разницы власти Испании намерены 
сократить потребление энергии на 7 процентов, о чем 
Мадрид договорился с Брюсселем в рамках общеевро-
пейских инициатив по экономии газа.

Хотя сама Испания закупает газ в основном из Ката-
ра и Алжира, но общеевропейский рост цен на электро-
энергию затронул и пиренейскую страну.

Среди других мер, принятых официальным Мадри-
дом — отказ от освещения по ночам фасадов зданий и 
памятников. Кроме того, магазины, двери которых вы-
ходят прямо на улицу, отныне обязаны оснастить их 
системами закрытия дверей (условными доводчика-
ми), чтобы охлажденный в помещении воздух не про-
падал зря. Также изучается возможность ограничения 
декоративного освещения на новогодние праздники и 
снижения скорости автомобилей на магистралях.  

НЕЙТРАЛЬ 
НЕ ДЛЯ ГЕНДЕРА
Иван Сысоев

Около 90 немецких филологов и лингвистов публич-
но выступили против использования гендерно-ней-
тральных выражений на национальном телевидении, 
сообщает газета Bild. Они требуют учитывать особен-
ности и традиции немецкого языка и уверены, что но-
вомодные языковые тенденции приводят к расколу об-
щества.

Ученые утверждают, что большинству жителей Гер-
мании не нравится «нейтрализация» имен существи-
тельных, когда не учитывается род слов. Люди предпо-
читают устоявшееся использование языка, без мод-
ных нововведений. Филологи выступают против бес-
контрольного использования артиклей женского рода, 
что нарушает грамматические нормы. «Гендерный 
язык — это искусственный язык, — подчеркивают фило-
логи. — Гендерные активисты все активнее, теперь они 
влезают и в науку, и в телевидение».

Эксперты считают, что телевидение должно исполь-
зовать «эталонный» язык, со строгим соблюдением 
всех норм и правил, обращаться с вербальным инстру-
ментом как с культурным достоянием — «ответственно 
и без идеологии». «Гендерный язык распространяется 
излишне настойчиво», — отмечают они.

Представители телекомпаний, в свою очередь, пока 
не готовы прислушиваться к филологам, видимо, что-
бы не разозлить гендерных активистов. Они заявляют, 
что внутренних распоряжений на этот счет не имеет-
ся, а ведущие сами вправе решать, использовать им 
гендерно-нейтральные выражения или нет.  

Осторожно: бабушка

Народно-освободи-
тельная армия Китая 
(НОАК) по 6—7 авгу-

ста проводит военные учения 
в акваториях вокруг Тайваня, 
а также в юго-восточных про-
винциях Гуандун, Фуцзянь, 
Хайнань и Чжэцзян. «Восточ-
ная зона боевого командо-
вания НОАК последователь-
но проводит серию совмест-
ных военных операций вокруг 
острова Тайвань», — сообщи-
ло Центральное телевидение 
Китая. По его сведениям, к се-
веру, юго-западу и юго-вос-
току от Тайваня проводят-
ся военно-морские и воздуш-
ные учения, включая «боевые 
стрельбы на дальние дистан-
ции, в восточной морской ча-
сти острова организуются ре-
гулярные огневые испытания 
с наведением». В том числе бу-
дут проведены пуски ракет с 
неядерной боевой частью.
У берегов провинций увеличе-
но число кораблей береговой 
охраны ВМС Китая. По дан-
ным Reuters, корабли и само-
леты НОАК активно проводят 
маневры вблизи серединной 
линии, разделяющей Тайвань-
ский пролив. Тайваньская га-
зета «Чжунго шибао» сооб-
щила, что два действующих 
авианосца НОАК «Ляонин» 
и «Шаньдун» вышли в море 
и могут быть направлены к 
окрестностям Тайваньского 
пролива.

Эксперт китайской газеты 
Global Times и вовсе заявил, 
что истребители Народно- 
освободительной армии Ки-
тая могут нанести предупре-
дительный «залп по диагона-
ли» перед самолетом амери-
канской чиновницы, если тот 

войдет в зону военных учений.
Наконец, ракетные войска 

НОАК в своем аккаунте в ки-
тайской соцсети «Вэйбо» по-
желали гражданам страны спо-
койной ночи с фотографией ги-
перзвукового оружия DF-17.

С другой стороны приго-
товления не менее масштаб-
ные. Как сообщил в понедель-
ник китайский аналитический 
центр SCSPI, к юго-востоку 
от Тайваня находится удар-
ная группа ВМС США во главе 
с авианосцем Ronald Reagan. 
Агентство Associated Press со-
общало о наращивании при-
сутствия ВМС США в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе 
в преддверии визита Пелоси, 

включая формирование «на-
кладывающихся колец защи-
ты» вокруг Тайваня. По дан-
ным Global Times, накануне в 
небе вокруг Тайваня работали 
военные самолеты наблюде-
ния США. Вооруженные силы 
Тайваня также приведены в 
повышенную боеготовность. 
В частности, как пишет мест-
ная «Чжунго шибао», тайвань-
ские ВВС перебросили допол-
нительно восемь истребителей 
«Мираж-2000» на авиабазу в 
юго-восточном уезде Тайдун 
для сопровождения спецборта 
Пелоси.

Непосредственно перед 
приземлением спецборта в 
Тайваньский пролив направи-

лись истребители Су-35 ВВС 
НОАК, а с американской базы 
в префектуре Окинава на юге 
Японии в воздух поднялись во-
семь истребителей F-15.

Официальный представи-
тель МИД КНР Хуа Чуньин на-
кануне подчеркнул, что США 
«переходят все рамки дозво-
ленного» по тайваньскому во-
просу, в связи с чем Китай бу-
дет «твердо защищать свой су-
веренитет» и не оставит сепа-
ратистам «ни малейшего шан-
са» на независимость Тайваня.

На первый взгляд возмож-
ность военного столкновения 
между двумя ядерными дер-
жавами из-за визита Пело-
си выглядит абсурдной, и, как 
считают большинство экспер-
тов, с обеих сторон это скорее 
игра мускулами, чем реаль-
ные планы применения силы. 
Но даже если таких планов нет, 
большое скопление военной 
техники в состоянии повышен-
ной готовности, безусловно, 
повышает риски непреднаме-
ренного столкновения.

Очевидно, что Вашингтон 
умышленно провоцирует Ки-
тай на обострение. В послед-
ний раз чиновник из США та-
кого ранга посещал Тайвань 
четверть века назад, и никакой 
практической необходимости 

визит Пелоси на Тайвань не 
преследует. Его нескрываемая 
цель — попытка показать, что 
мир все еще однополярен, что 
США могут позволить себе де-
монстративно заступать за по-
литические «красные линии» 
Китая, да еще и на его терри-
тории.

Это вполне укладывается в 
логику Вашингтона, ведь, не-
смотря на вражду с Россией, 
многие и в предыдущей адми-
нистрации Дональда Трампа, 
и в нынешней команде Джо 
Байдена называют именно Ки-
тай главным конкурентом обо-
зримого будущего для США 
на мировой арене. Китай в по-
следние десятилетия поступа-
тельно шел на обгон Америки 
в конкуренции за статус круп-
нейшей экономики мира. Не-
смотря на развязанную адми-
нистрацией Дональда Трампа 
торговую войну против Под-
небесной, переломить эту тен-
денцию пока не удалось. Те-
перь Вашингтон, похоже, пыта-
ется спровоцировать Пекин на 
военно-политическое обостре-
ние с тем, чтобы использовать 
это для вовлечения союзников 
в свое экономическое проти-
востояние с Китаем.

Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков заявил 

о  понимании озабоченно-
сти Китая визитом Пелоси на 
Тайвань, заявив, что действия 
США в регионе ведут к росту 
напряженности. Официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова назвала 
США государством-провокато-
ром, которое «на потребу тол-
пы наносит оскорбление полу-
торамиллиардному населению 
Китая».

Кому-то тот факт, что Китай 
все же позволил борту Пело-
си приземлиться в Тайбэе, мо-
жет показаться победой США. 
На деле военная сдержанность 
Китая выглядит проявлением 
здравомыслия, которого недо-
стает Соединенным Штатам. И 
уже тем более не стоит думать, 
что этот выпад пройдет бесслед-
но. Руководство Китая его запо-
мнит и обязательно ответит.  

Непрошеный визит на Тайвань, к которому приковано столько внимания, 82-летняя Нэнси Пелоси, вероятно, запишет себе в список главных свершений, ведь сколько бы она ни цеплялась за кресло спикера, пенсия не за горами.

А К Ц Е Н Т

Китай всеми возможными способами 
дал понять, что визит Нэнси Пелоси 
в Тайбэй неприемлем, но США упрямо 
провоцируют рост напряженности

РАКУРС Байден отчитался 
о ликвидации главаря 
террористов

Возмездие 
для рейтинга

Владислав Шабловский 

Соединенные Штаты уничто-
жили террориста Аймана аз-За-
вахири, который в свое время 
был ближайшим соратником 
Усамы бен Ладена, а затем его 
преемником во главе «Аль-Каи-
ды» (террористическая органи-
зация, запрещена в России). Как 
рассказали в Белом доме, тер-
рориста ликвидировали в Кабу-
ле на балконе конспиративной 
квартиры, по которой нанесли 
удар с беспилотника.

Газета The Independent на-
поминает, что аз-Завахири дав-
но находился в прицеле амери-
канских спецслужб: в списках 
ФБР он фигурировал как один 
из самых опасных террористов 
мира, а за его голову давали 
столько же, сколько и за само-
го бен Ладена, — 25 миллионов 
долларов.

Президент Джо Байден тор-
жествующе объявил, что тем 
самым «правосудие сверши-
лось». В Белом доме рассказали, 
что Байден лично вникал во все 
детали операции и якобы был 
обеспокоен риском ущерба для 
гражданских. Не без оснований, 
поскольку удар американско-
го беспилотника по предпола-
гаемым террористам в Кабу-

ле в прошлом году привел к ги-
бели десяти мирных жителей, 
включая семерых детей. Ошиб-
ку Пентагон признал далеко не 
сразу, а к ответственности за 
это никто из американских во-
енных не привлекался.

Американцы по традиции 
не предоставили доказательств 
устранения аз-Завахири: об 
этом известно только со слов 
Белого дома, ссылающегося на 
сведения от секретных источ-
ников.

Зато понятно, что ликвида-
ция лидера «Аль-Каиды» слу-
жит в роли «маленькой побе-
ды» для Байдена на фоне низко-
го уровня его президентского 
рейтинга и критики в его адрес 
в преддверии промежуточных 
выборов, на которых его союз-
никам-демократам сулят поте-
рю контроля над конгрессом.

Вдобавок устранение ли-
дера «Аль-Каиды», возможно, 
рассматривается байденовской 
администрацией как своеоб-
разный реванш за позорное бег-
ство американских войск из Аф-
ганистана прошлым летом.  

ТРЕНД Число заболеваний оспой обезьян в странах Запада растет, 
но новой пандемии пока не ожидается

Оспа бродит по Европе
Василий Федорцев

В 
Евросоюзе постепенно 
растет тревога по пово-
ду роста заболеваемости 

оспой обезьян. По данным ВОЗ, 
Европейский регион к настоя-
щему моменту превратился в 
основной эпицентр распростра-
нения болезни — на него сейчас 
приходится более половины 
всех зафиксированных в мире 
случаев заболевания. Лидиру-
ют при этом страны Западной 
Европы — Испания, Германия, 
Великобритания, Франция и Ни-
дерланды, где счет больных идет 
уже на сотни и тысячи. На про-
шедших выходных власти Ис-
пании сообщили о первых двух 
смертельных исходах болезни, 
а на этой неделе в Германии ее 
впервые обнаружили у несовер-
шеннолетних подростков.

Аналогичная тенденция на-
блюдается и в США. Штат Кали-
форния вслед за Нью-Йорком 
ввел режим ЧС из-за распро-
странения этого заболевания.

Панических настроений 
пока нет, но еврокомиссар по 
здравоохранению Стелла Кири-
акидес еще несколько дней на-
зад разослала странам ЕС пись-
мо, указывающее на необходи-
мость «усиленных, согласован-
ных и скоординированных дей-
ствий» по борьбе с болезнью. 
Кириакидес при этом подчерки-

вала, что надо начать предпри-
нимать срочные меры, включая 
«усиление эпиднадзора, выяв-
ление и регистрацию случаев, 
изоляцию, отслеживание кон-
тактов и вакцинацию, а также 
профилактику инфекций и яс-
ные кампании по информирова-
нию о рисках во всех странах ЕС 
и Европейской экономической 
зоны», цитирует письмо евро-
комиссара издание Euractiv.

Подавляющее большинство 
заболевших — мужчины гомо- 
или бисексуальной ориентации. 
Политики и эксперты этот факт 
не скрывают, но призывают гра-

ждан к тому, чтобы не делать ак-
цента на какой-либо группе на-
селения, отмечая, что риску за-
ражения в той или иной степени 
подвержены все. При этом ши-
рокого распространения болез-
ни медики все же не ожидают. 
Швейцарский инфекционист 
Пьетро Вернацца в интервью га-
зете Neue Zurcher Zeitung ука-
зывает на то, что оспа обезьян 
передается только при видимых 
симптомах заболевания, а боль-
ные заразны только в течение 
короткого времени.

Правда, есть и другие мне-
ния. В марте прошлого года 

Мюнхенская конференция по 
безопасности вместе с амери-
канской организацией Nuclear 
Threat Initiative провели игру, 
в ходе которой смоделирова-
ли эпидемию оспы обезьян, вы-
званную искусственно создан-
ным штаммом. По результатам 
были сделаны выводы, что бо-
лезнь может затронуть треть 
населения планеты и привести 
к многомиллионным жертвам. 
Весной уже этого года, когда об 
этой оспе заговорили все миро-
вые СМИ, прошлогодняя игра 
взбудоражила многих сторон-
ников теорий заговора — в ее 
сценарии дата вспышки заболе-
вания была назначена на 15 мая 
2022 года и таким образом прак-
тически точно совпала с после-
дующими реальными событи-
ями. Представителям Мюнхен-
ской конференции и NTI в ре-
зультате пришлось публично 
оправдываться, разъясняя, что 
все это — не более чем совпа-
дение.

Страны Евросоюза между 
тем начинают запасаться вак-
цинами, хотя пока и в не очень 
больших количествах из-за ее 
дефицита.  

В странах Евросоюза на фоне роста заболеваемости оспой обезьян начинают 
запасаться вакцинами.

— Видео на сайте
rg.ru/art/2362693

— Оспа обезьян может 
передаваться по воздуху и через 
бытовые предметы — подробнее 
об исследовании на сайте
rg.ru/art/2357828 

— Что известно о ликвидации 
главаря «Аль-Каиды» 
аз-Завахири
rg.ru/art/2362691 
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МЕЖДУ ТЕМ

Официальный представитель 

МИД России Мария Захарова 

заявила, что если конгрессмены 

в США реализуют инициативу о 

признании России «страной — 

спонсором терроризма», то ре-

зультатом может стать «разрыв ди-

пломатических отношений, за ко-

торым Вашингтон рискует оконча-

тельно пересечь точку невозврата 

со всеми вытекающими послед-

ствиями».

По мнению дипломата, такое 

 применение американцами своего 

законодательства «противоречит 

международному праву» и призва-

но «заставить Россию жить соглас-

но придуманному США миропоряд-

ку», основанному на их правилах.

1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА Мамонтов и Станиславский из музея МХАТа — в усадьбе «Абрамцево»

Позолоченный Отелло
Наталья Соколова

И
з домашнего театра Ма-
монтовых родилась пер-
вая русская частная опе-

ра. А из театра семьи Алексее-
вых — Художественный театр 
Станиславского. Как готови-
лись, репетировали, как шили 
декорации, костюмы, кого игра-
ли — об этом рассказывает сов-
местный проект музея МХАТа 
и музея-заповедника «Абрам-
цево» «Мамонтов и Станислав-
ский. Жизнь в искусстве». 

«Мы предоставили произ-
ведения Поленова, Васнецо-

ва, эскизы костюмов и декора-
ций, а музей МХАТа — реквизит, 
подлинные костюмы, макеты 
спектаклей, — рассказала кура-
тор выставки, замдиректора по 
научной работе музея-заповед-
ника «Абрамцево» Елена Мит-
рофанова. — Если Мамонтов-ре-
жиссер больше импровизи-
ровал, то Станиславский дол-
го выстраивал будущий спек-
такль и делал подробнейшие 
записи, создавал макеты деко-
раций. И все это мы показы-
ваем на поленовской даче, по-
строенной вскоре после венча-
ния Василия Поленова и Ната-

льи Якунчиковой в абрамцев-
ской церкви». 

Впервые будущий создатель 
МХАТа Костя Алексеев увидел 
Савву Мамонтова в детской 
домашней постановке. Тот иг-
рал злого волшебника с боро-
дой. Маленький Костя испу-
гался, заплакал и убежал со 
спектакля. Так произошло их 
знакомство. Имение Мамонто-
ва Абрамцево и имение Алек-
сеевых Любимовка, которым 
владел отец Константина Сер-
геевича, были недалеко друг 
от друга. Кроме того, супруга 
Мамонтова Елизавета Григо-

рьевна была кузиной Стани-
славского. О Любимовке на вы-
ставке напоминает мебельный 
гарнитур из усадьбы. На нем 
точно сиживали и Мамонтов, и 
Станиславский.  

Театр Мамонтовского круж-
ка вырос из вечерних чтений 
(на выставке есть карандаш-
ные зарисовки этих встреч Ре-
пиным). А Алексеевы попроси-
ли батюшку организовать до-
машний театр, побывав в цирке. 
Для театра к дому в Любимовке 
даже пристроили флигель.

Первый спектакль показали 
в московском доме Саввы Ива-
новича 31 декабря 1878 года: 
это были «живые картины» в 
сопровождении музыки. 

Создавая спектакли, Сав-
ва Иванович приглашал ху-
дожников, у Алексеевых деко-
рации и костюмы делали сами. 
Станиславский вспоминал ма-
монтовские спектакли: «В од-
ной из комнат расстилалось 
полотно для Василия Дмитри-
евича Поленова, и он со своим 
молодым помощником Коро-
виным готовил декорации свое-
го акта. В другой комнате Илья 
Ефимович Репин со своим по-
мощником, Серовым, писал 
другой акт. В третьей комнате 
работал Виктор Михайлович 
Васнецов, суетился Врубель…». 

Если даже Императорские 
театры экономили на реквизи-
те, то Мамонтов денег на поста-
новки не жалел. Он дышал ис-
кусством, без него Серебряный 
век был бы другим.

Для оперетты «Микадо» дом 
Алексеевых буквально превра-
тился в маленькую Японию — 
старшие сестры Константина 
Сергеевича достали пьесу и ко-
стюмы, домочадцы переоделись 
в кимоно, в Любимовку позвали 
японцев учить манерам, этике-
ту и языку.

Мамонтов писал пьесы сам, 
перерабатывал классические 
произведения и сам же ставил. 
Летом 1881 года в большом сен-
ном сарае в Абрамцеве постави-
ли «Каморру» авторства Саввы 
Ивановича. Для комедии из неа-
политанской жизни Василий 
Поленов создал прекрасную 
декорацию с видом Везувия и 
даже сыграл роль мрачного ста-
рика, члена тайной преступной 
организации. 

В успех «Снегурочки» Вик-
тор Васнецов сначала не верил. 
«Писал я их, понятия не имея, 
как пишутся декорации, — гово-
рил Васнецов. — До часу или двух 
ночи, бывало, пишешь и возишь 
малярной кистью по холсту… и 
сам не знаешь, что выйдет… Сав-
ва Иванович уж тут, взглянет яс-
ным соколиным оком, скажет 
бодро: «А хорошо!» Спектакль 
был настолько хорош, что его 
ставили четыре раза. Эскизы ко-
стюмов к «Снегурочке» — сами 
по себе произведения искусства. 
Тут же практически автопортрет 
— Васнецов в роли Деда Мороза. 
Это была его единственная роль 
в театре. В «Снегурочке» Васне-
цов, собиравший народный ко-
стюм, одел весь хор и даже стати-
стов в старинное русское платье. 
А за роль Берендея взялся неуто-
мимый Савва. 

Отдельный раздел рассказы-
вает о проектах Общества ис-
кусства и литературы, создан-
ного Станиславским в 1888 
году. В спектакле «Много шума 
из ничего» Станиславский сы-
грал Бенедикта — одну из луч-
ших своих ролей. Костюмы для 
«Отелло» шили вручную с ис-
пользованием золотого шитья 
(благо у Алексеевых была золо-
токанительная фабрика). Отел-
ло, конечно, сыграл Константин 
Сергеевич. До создания МХАТа 
оставалось десять лет…  

КИНО «Асфальтовое солнце»: любое затмение — временное

Наш папа очень крут

Валерий Кичин 

А
ртему пятнадцать, 
пора трудных вы-
боров и решений. 
Семья его счастли-
ва: отец танцует в 
фольклорном ансам-
бле Дворца культу-
ры приморского го-
рода, мать шьет там 

костюмы, сын учит английский 
и влюбляется в одноклассниц. 
Все в доме любят друг друга и 
группу AC/DC, где Артем мечтал 
бы стать барабанщиком.

Над городом всегда солнце, 
и всё прекрасней некуда, пока 
Артем не столкнется с обжига-
ющим фактом предательства 
там, где и ждать не мог. Уехав на 
гастроли в Англию, отец решает 
там остаться. А на дворе 80-е, и 
это ЧП, ведущее к оргвыводам. 
Но фильм на этом не фиксиру-
ется — авторов интересует про-
цесс взросления, преодоление 
первых ухабов и воля к победе 
над собой и судьбой-индейкой. 

Зритель любит истории ска-
зочные, с мелодраматическими 
разворотами и счастливым кон-
цом. Соответствие реалиям вре-
мени, его социальной и полити-
ческой обстановке здесь не важ-
но. Поэтому «выездная комис-
сия», без которой советский че-
ловек не мог переступить госу-

дарственную границу, заменена 
парой вопросов, впроброс за-
данных неким чином человеку 
в шутовском наряде танцора. И 
оргвыводов не будет — разве что 
герой получит пару колкостей 
от друзей по балетному классу. 
Но облик времени соблюден: 
угловатые «жигули», фарцов-
щики с рок-дисками, «Слава 
КПСС» на холме, газета «Крас-
ная звезда» на стенде и полное 
солнечное затмение 1983 года. 
Расстроенное пианино во Двор-
це культуры и вечно злобная 
хореографичка, проявившая 
неожиданную солидарность с 
«невозвращенцем» (Василина 
Маковцева). И колоритные ти-
пажи — если и не из того време-
ни, то из какого-то другого но-
стальгического кино.

Порыв к свободе — это сча-
стье одоления идиотских препо-
нов. От с трудом добытого диска 
AD/CD, от диковинного скейт-

борда, привезенного из-за кор-
дона однокласснику Гордею, до 
выловленного из моря глуши-
лок радио Music USA. Собствен-
но, и процесс становления ха-
рактера Артема передан через 
его упрямое желание соорудить 
из подручных материалов «ро-
ликовую доску» не хуже, чем у 
Гордея, и доказать, что импор-
тозамещенный скейтборд по-
бьет заграничный оригинал. 
Знакомая советским поколени-
ям смесь осуждаемого, но нео-
долимого «преклонения перед 
Западом» с патриотическим по-
рывом его догнать и обогнать.

Старт истории подан как 
рассказ от лица героя: он как бы 
пересматривает хронику «по-
следних деньков в шкуре преж-
него Артема» и делится ком-
ментариями — вводит в курс. 
Его ироничная интонация выда-
ет натуру уже повзрослевшую и 
все, что покажут, переосмыс-

лившую: парень перешагнул 
грань солнечного детства и про-
щается с его иллюзиями. Но 
прием быстро иссякает, пере-
ходит в линейное повествова-
ние, не избежавшее литератур-
щины (монолог таксиста о лю-
бви, к примеру). Однако и эти 
огрехи, видимо, задуманы как 
необходимые: режиссер строит 
картину по методу конструкто-
ра «Лего». Ее элементы подго-
товлены многими образцами 
«массового кино», доказавши-
ми востребованность публи-
кой таких блоков — мелодрама-
тических, пафосных, упрощен-
ных до состояния схемы, знака, 
стереотипа. Расчет оправдал-
ся: на фестивале «Окно в Евро-
пу-2021» фильм взял награду 
«Выборгского счета» — Приз 
зрительских симпатий. А побе-
дителей, как известно, не судят.

Илья Хотиненко не раз заяв-
лял, что пришла эра духоподъ-
емного кино с победительными 
героями — такие зрелища поль-
зуются спросом. Он сделал про-
граммно позитивный фильм, 
управляющий эмоциями зри-
телей, рассчитанный на оба-
яние актеров и их чисто кон-
цертные выходы. Самый яркий 
дарован Олегу Ягодину из «Ко-
ляда-театра» — музыкальные и 
пластические таланты фронт-
мена группы «Курара» для роли 

танцора из ансамбля пришлись 
более чем кстати, а его дар ак-
тера эксцентрического доба-
вил фильму своеобразия. Более 
скромная, но тоже обаятельная 
роль матери досталась Поли-
не Агуреевой. Исполнители ро-
лей подростков обаятельны уже 
в силу прекрасного и нежного 
возраста, с которым режиссер 
работает тоже хорошо. Чин из 
«органов» — единственный, кто 
вызывает неприязнь, ибо похож 
на манекен для пиджака. 

Много музыки. Отдельные 
треки написаны для всех сцен: 
«Солнечное затмение», «На-
рушение законов земного при-
тяжения» и т.п. Они выражают 
эмоциональные оценки («Наш 
папа очень крут»). Все детали 
этого «Лего» точно подогнаны 
в расчете на отклик молодой 
аудитории. Так что фильм мо-
жет войти в ряд крепких серед-
нячков, которые утешат, вселят 
кураж строителей себя и обще-
ства, вызовут улыбки, умилен-
ные или ностальгические, со-
берут некоторую кассу и по-
полнят реестр духоподъемных 
картин. Но в истории кино не 
застрянут. Умиленность равна 
снисходительности, а ее долго-
вечное искусство не терпит.  

Для создания спектаклей Мамонтов приглашал художников, у Алексеевых декорации и костюмы делали сами.

А К Ц Е Н Т

Фильм войдет в ряды крепких середняч-
ков, которые утешат, соберут улыбки 
и кассу, пополнят реестр духоподъемных 
картин, но в истории кино не останутся

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЗАКОН ДА ЛЮБОВЬ
Прошу не считать мое последующее заявление сексу-
альным домогательством, но я проникся необыкновен-
но теплым чувством к Нине Александровне Остани-
ной, председателю Комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по во-
просам семьи, женщин и детей после того, как она, от-
вечая своим оппонентам, искренне сказала: «В указе 
президента не пропишешь же, что такое любовь». Это 
ее высказывание и пробудило во мне нечто похожее на 
запретное, но, безусловно, платоническое чувство же-
натого мужчины к замужней женщине. Есть опасность, 
что меня заподозрят в посягательстве на семейные 
ценности, но, пока закон не примут, мне придется отве-
чать только перед моей женой, с которой мы знакомы 
пятьдесят четыре года, из них сорок три состоим в за-
конном браке. Надеюсь, она поймет и простит.

Поверьте, в моих словах нет никакой иронии. По-
нимание того, что любовь не укладывается ни в какие 
законодательные акты, — высшее проявление человеч-
ности. Помните, как 
заканчивается 33-я 
песнь «Рая» «Боже-
ственной комедии» 
Данте: «Любовь, 
что движет Солнца 
и светила…» Это не 
под силу объяснить 
ни формулами пра-
ва, ни формулами 
естественных наук. 
И какое правовое 
обоснование можно 
предложить прон-
зительной мысли 
Хемингуэя: «Кто не 
понимает, что лю-
бовь — это трагедия, никогда не любил». Есть таинства, 
которые выше интеллектуального понимания и раци-
ональных толкований. Что бы ни утверждали по этому 
поводу гуру разнообразных биологических наук.

Сколько раз за годы своей советской партийной 
жизни подписывал выездные характеристики, в кото-
рых были царапающие душу формулировки: «Разве-
ден. Партбюро известны причины развода. Они не мо-
гут быть причиной отказа в разрешении выезда за гра-
ницу». (Вместо слова «разведен», могло быть словосо-
четание «женат вторично». Количество браков могло 
увеличиваться до пяти. После этого ты был уже невы-
ездным). И мне, и членам выездных комиссий было по-
нятно, что «причины развода» — тайна за семью печа-
тями. Но необходимость формулировки объяснялась 
железобетонным принципом: если изменил жене, то 
может изменить и Отечеству. Словом, «кто шляпку 
спер, тот и старушку пришил». 

Не менее сложная проблема — юридическое регу-
лирование деторождения и всей сопутствующей это-
му публичной активности. Я принадлежу к тому по-
колению людей, которые выплачивали налог на без-
детность, введенный в 1941-м и отмененный только в 
1991-м. В применении «бездетного» законодательства 
было немало исключений, в частности, с 1946 года от 
этого налога освобождались монахини и монахи, лица, 
которые не могли иметь детей по состоянию здоровья 
и т.д. Государство морально и материально стимулиру-
ет деторождение, но по-прежнему у людей немало при-
чин, по которым они не заводят ребенка. И подавляю-
щее большинство из них не связано с сексуальной рас-
пущенностью или социальной безответственностью.     

Законодательство, регулирующее семейные отно-
шения, — одна из самых сложных и деликатных сфер 
права. Прежде всего потому, что ткань этих отношений 
соткана не только из 
духовных, но и чув-
ственно интимных 
проявлений, кото-
рые нередко трудно 
рационально объ-
яснить даже самим 
субъектам, состав-
ляющим семейную 
пару. И чаще всего 
у них нет в этом ни-
какой потребности. 
Для большинства 
россиян брак не яв-
ляется предметом 
правового регулирования. Именно поэтому подписа-
ние брачного контракта перед вступлением в семейный 
союз не стало повсеместной практикой. Нравственные 
принципы, религиозные или вне религиозные, в дан-
ном случае оказываются важнее норм права. 

Хорошо это или дурно — не новый вопрос. Он обсу-
ждается со времен отчуждения светского права из ре-
лигиозных установлений, которые не требовали и не 
требуют рациональных объяснений. Как справедливо 
пишет Розали Гилберт в своей книге «Интимное Сред-
невековье», довольно трудно объяснить, почему в Сред-
ние века мужу и жене было запрещено предаваться лю-
бовным утехам по средам и пятницам, субботам. То, что 
им нельзя было предаваться по воскресеньям, хотя бы 
имело внятное объяснение — этот день был предназна-
чен для посещения церкви и общения с Господом. Право 
же всегда предполагает рациональную доказательность. 
И обладает собственной целесообразностью.

Как кажется, вторгаясь в сферу интимных отно-
шений, пытаясь юридически их формализовать, мы 
продолжаем руководствоваться нормами морали, ко-
торые по природе своей отличаются от правового ре-
гулирования. Об истории  дискуссий на эту тему и о 
современном осмыслении этого фундаментального 
противоречия весьма интересно, хотя порой и спорно, 
размышляет В. Слыщенков в своем недавнем исследо-
вании «Право и нравственность: различие понятий». И 
если в обывательском представлении нормы закона — 
это минимальные установления морали, которые дол-
жен исполнять каждый гражданин, чтобы не оказаться 
в конфликте с окружающими его людьми, то с научной 
точки зрения это не вполне (или вовсе!) не так. 

Разумеется, можно поспорить с В. Слыщенковым 
о том, что право не может служить нравственности. 
Даже при том, что он ссылается на известную мысль Н. 
Бердяева: «Нравственное сознание предполагает дуа-
лизм, противопоставление нравственной личности и 
злого мира, злого мира вокруг себя и в самом себе». Но 
трудно не согласиться с ним, как и с другими филосо-
фами, исследующими различия права и нравственно-
сти, в том, что нравственность имеет дело с добром, а 
право — с благом. Нравственность  категорична, а пра-
во ищет компромисс между людьми в гражданском об-
ществе. Именно поэтому «законодатель не имеет мо-
нополии на добро». 

И все же закончу словами cвятейшего Патриарха 
Алексия II: «Выше закона может быть только любовь, 
выше правды — лишь милость, а выше справедливости 
— лишь прощение!»  

Понимание, 
что любовь 
не укладывается 
ни в какие законо-
дательные акты, — 
высшее проявле-
ние человечности 

Нравственность 
категорична, право 
ищет компромисс 
между людьми 
в гражданском 
обществе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Куртки, кроссовки и диковинные 
«роликовые доски» — неведомые 
в СССР скейтборды — всё из 80-х.
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В Москве 
пройдет 
Всероссийский 
фестиваль 
семейных 
любительских 
театров

ЛЕКАРСТВО 
ОТ НЕВЗГОД
Татьяна Владыкина

Всероссийский фестиваль се-
мейных любительских театров 
«Сказка приходит в твой дом» 
осенью в восьмой раз пройдет в 
столице. Организаторы фести-
валя объявили прием заявок и 
рассказали о том, почему се-
мейные спектакли пришлись по 
душе маститым режиссерам и 
знаменитым актерам.

Спектакль, в котором на од-
ной сцене играют дети, мамы и 
папы, дедушки и бабушки, сего-
дня может поставить любая се-
мья. И даже показать его на мо-
сковской сцене. В необычном 
фестивале ежегодно участвуют 
около 900 семей почти со всех 
регионов нашей страны. Сре-
ди участников в разное время 
были и семьи из Турции, Рес-
публики Кипр, Беларуси, Узбе-
кистана, были даже заявки на 
участие из США. В этом году 
планируется участие семей из 
ДНР и ЛНР. Столичная сцена 
— самая большая награда для 
актеров-любителей, на ней по-
кажут всего 20 самых лучших 
спектаклей. 

— Однажды я был на фести-
вале как зритель, и меня по-
трясло, что родители занима-
ются театром вместе с детьми, 
— признается ректор знамени-
той Щуки (Театрального инсти-
тута имени Щукина) Евгений 
Князев и напоминает, что  в 
Древней Греции театры строи-
лись для врачевания души, а 
значит, и родители, увлекая де-
тей театром, пусть и любитель-
ским, занимаются самым важ-
ным — развитием и врачевани-
ем детской души.  

По словам Ларисы Сана-
товской, исполнительного 
директора Общероссийской 
общественной организации 
«Национальная родительская 
организация социальной под-
держки семьи и защиты семей-
ных ценностей» и соучреди-
теля фестиваля, уникальный 
театральный проект дарит 
каждому участнику ровно то, 
что нужно. «Для кого-то это 
большой дружный коллектив 
единомышленников, для ко-
го-то — безбарьерная среда, для 
кого-то — возможность творить 
сказку и добро, для кого-то — 
побег от одиночества», — пояс-
няет Лариса Санатовская. 

Детский уполномоченный 
Мария Львова-Белова считает, 
что семейные театры — это за-
мечательная возможность для 
разных поколений найти общий 
язык, ведь на одной сцене мо-
гут играть не только мамы-па-
пы с детьми, но и внуки с бабуш-
ками-дедушками. Последние, 
кстати, часто восхищают орга-
низаторов своими творчески-
ми находками. «Мы в детстве 
часто готовили семейные спек-
такли к церковным праздни-
кам, и семейные театральные 
постановки стали для меня са-
мыми теплыми воспоминани-
ями», — рассказывает детский 
омбудсмен и обещает вовлекать 
в проект как можно больше ро-
дителей и даже губернаторов. 
Ведь семейные театры — это со-
циальные театры. «Мы видим в 
них социальную форму работы 
с подростками, их интеграции 
в общество, — говорит Мария 
Львова-Белова. — Помимо арт-
терапии для подростков, это еще 
и круг общения, а сценический 
опыт — это опыт самообладания 
и уверенности в себе, который 
пригодится в жизни. Для детей 
из интернатов это и вовсе гло-
ток свежего воздуха», — уверена 
детский омбудсмен, напомнив-
шая, что в 14 регионах создают 
подростковые пространства и 
предложившая организаторам 
использовать площадки этих 
пространств для репетиций.  

Мария Львова-Белова считает, 
что семейные театры — это замеча-
тельная возможность для разных 
поколений найти общий язык.
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 СПОРТ В жилых кварталах 
открываются спортзалы 
под открытым небом

«Груша» 
под окном

Ирина Огилько

Тренажеры, еще недавно доступные только посетите-
лям фитнес-центров, сейчас в столице все чаще мож-
но встретить во дворах жилых кварталов. Причем это 
современное оборудование.

Как выяснил корреспондент «РГ», установлено 
уже около 4,5 тысячи уличных тренажерных комплек-
сов. Такие городки создают в рамках программ благо-
устройства. От уже набивших оскомину площадок 
их отличает разнообразное профессиональное обо-
рудование для «прокачки» разных групп мышц. Если 
на стандартной площадке можно найти тренажер 
«лыжи» или «велосипед», доску для отжимания, тур-
ник и несколько «рукоходов», то на новых площадках 
более двух десятков тренажеров. Есть тут и боксер-
ские груши, и штанги с «блинами», гири, и различные 
устройства для отжимания, причем даже вертикаль-
ного. Скептики возразят, что, мол, один из плюсов 
фитнес-залов — это наличие квалифицированных тре-
неров. Ведь если бегать или приседать можно начать 
самостоятельно, то без тренерского глаза в первый 
же подход лишним «блином» легко сорвать спину. Но 
и тут, оказывается, есть тренеры. Одни занимаются с 
москвичами каждый день, другие проводят уроки раз 
в неделю. А чтобы посетитель знал, что это за снаряд 
и как им правильно пользоваться, каждый тренажер 
имеет свой QR-код.

Один из таких комплексов появился в Ясеневе на 
улице Голубинской, у дома 13. На прорезиненном по-
крытии — более двух десятков тренажеров. Стоят под 
открытым небом, но почти за год эксплуатации все 
равно выглядят как новые. Простые, как велосипед или 
гребля, в желто-черной гамме цветов. Более сложные 
вроде штанги с весом от 20 до 70 килограммов и дру-
гие для грудных мышц, синего цвета. Есть гири и ганте-
ли, вес которых можно тоже регулировать. Чтобы за-
щитить тренажеры от вандалов, элементы скреплены 
цепями. Освоить их помогают тренеры соседнего цен-
тра спорта и досуга «Атлант». Как рассказал директор 
клуба Алексей Белоедов, ежедневно они проводят бес-
платные занятия на улице для посетителей. Советуют, 
как выбрать снаряд, скорректировать тренировки в за-
висимости от результатов и целей занятий спортом. «У 
нас есть и бесплатный прокат, мы выдаем в летний пе-
риод мячи, ракетки, сетки для настольного тенниса», — 
продолжает  Белоедов.

Еще один  городок открылся в этом году в Коньково 
на улице Введенского, 24, в рамках программы «Мой 
район». Проектировщики учли переменчивость пого-
ды и над каждым тренажером поставили двухскатные 
навесы. С высоты птичьего полета обилие маленьких 
крыш напоминает рынок 90-х, но, как говорят жители, 
заниматься на современных высококачественных тре-
нажерах им доставляет удовольствие. Как поделилась с 
«РГ» пенсионер и фитнес-тренер Полина Михеева, она 
приходит сюда два-три раза в неделю. «Отлично можно  
прокачать мышцы, — рассказала женщина. — Один день 
я нагружаю мышцы, на другой — делаю круговую тре-
нировку с акцентом на кардио. Боксом не занимаюсь, 
а вот 100-метровая беговая дорожка со специальным 
мягким покрытием выручает». 

В комплексе городского хозяйства Москвы кор-
респондента «РГ» заверили, что со временем ни один 
район города не останется без таких современных тре-
нажерных городков.  

РЕЗОНАНС Кто виноват 
в пожаре на МКАД

Кольцо дыма

Сергей Буланов

Водитель бензовоза, сгоревшего вчера на МКАД, 
соблюдал правила въезда в Москву, но нарушил Пра-
вила дорожного движения. Таковы первые результаты 
расследования резонансной аварии на кольце.

Как сообщили в пресс-службе департамента транс-
порта, бензовоз попал в аварию на 22-м километре 
около съезда на Бесединское шоссе. Тягач с цистерной 
принадлежал компании «Нефтьмагистраль», которая 
является операто-
ром сети автоза-
правок. По данным  
«РГ», отдельных 
регламентов для 
проезда бензовозов 
по МКАД нет. Тягач 
с цистерной — та-
кой же грузовик, 
как и все осталь-
ные. Транзитным 
грузовикам нельзя 
въезжать в грани-
цы города. А компании, которые обслуживают инфра-
структуру Москвы, в том числе «Нефтьмагистраль», 
имеют спецпропуска на свои машины. Судя по кадрам 
с камер на МКАД, водитель автоцистерны не заметил, 
что перед ним на «аварийке» встал другой автомобиль. 
Движение было плотным, объехать препятствие со-
трудник нефтяной компании не смог.

Кабина и цистерна бензовоза получили серьезные 
повреждения. Топливо вылилось на дорогу и загоре-
лось, МКАД буквально заволокло черным густым ды-
мом. Пожар удалось быстро потушить, но движение 
еще долго было затруднено. Водитель бензовоза полу-
чил серьезные травмы и был госпитализирован.  

ОБЩЕСТВО Столицу за полгода посетили 9 миллионов гостей

Туристы возвращаются
Любовь Проценко 

В 
столичных выставочных 
залах и музеях, парках, 
лучших общественных 

пространствах снова много-
людно даже в будни. И это не 
удивительно: за первое полу-
годие этого года Москву посе-
тили 9 миллионов гостей, что 
на 7 процентов больше, чем за 
этот же период прошлого года. 
Комментируя эти цифры, мэр 
Москвы Сергей Собянин от-
метил: «Последние два с поло-
виной года мы слышали мно-
жество прогнозов о неизбеж-
ном коллапсе туристической 

отрасли. Судя по всему, они не 
сбылись». 

До рекордов еще пока да-
леко, признает мэр. И в самом 
деле, в 2021 году в Москве по-
бывали 16,9 миллиона гостей — 
на четверть больше, чем в 2020-
м, когда пандемия только при-
шла. Но до этого был рекордный 
2019-й, когда в Москву приеха-
ли 25 миллионов туристов! При-
ехавшие тогда впервые потрати-
ли здесь более триллиона руб-
лей, что почти в пять раз больше, 
чем, скажем, в 2010 году. Не слу-
чайно Москву тогда наградили 
туристским «Оскаром» — меж-
дународной премией в турин-

дустрии World Travel Awards в 
номинации «Лучшее туристи-
ческое направление», где она 
была представлена вместе с Лон-
доном, Парижем, Нью-Йорком, 
Лиссабоном, Санкт-Петербур-

гом, Сиднеем, Рио-де-Жанейро. 
«Несмотря на все сложности, 
столичная индустрия гостепри-
имства постепенно восстанавли-
вается после ковидного кризиса 
и других выпавших на ее долю 
испытаний», — подчеркивает 
Сергей Собянин. 

Едут пока в основном рос-
сияне — на их долю приходится 
большинство гостей — 8,3 млн 
человек. В топ-10 — жители Пе-
тербурга, Краснодарского края, 
Тульской, Владимирской, Твер-
ской, Калужской, Ростовской, 
Саратовской и Нижегородской 
областей, а также Башкортоста-
на. У Оружейной палаты на тер-
ритории Кремля я, например, 
встретила Любовь Надеждину с 
двумя дочками — 15-летней Ка-
тей и 8-летней Аней из Иркутска. 
«Летим на отдых в Кисловодск, — 
рассказала мама. — Но еще зимой 
спланировали, что остановимся 
на три дня в Москве. Наши меч-
ты уже сбылись: мы побывали, 
как хотела Катя, в музее совре-
менного искусства на ГЭС-2, по 
просьбе Ани — в музее динозав-
ров, расположенном в Теплом 
стане, и вот пришли в Кремль — 
тут интересы всех троих совпа-
ли». Иностранцев пока немного, 
но тоже стало больше — с начала 
года порядка 700 тысяч, в основ-

ном граждане Ирана, Бахрейна, 
Омана, Кувейта и Йемена. Вы-
рос и средний уровень загрузки 
отелей — в первом полугодии до 
55 процентов. Это еще не 77 про-
центов 2019-го, но уже далеко 
не пустующие гостиницы, как в 
2020-м, когда в гостиницах жили 
в основном медики коронави-
русных госпиталей. 

Городской бюджет прибавле-
ние гостей тоже почувствовал: 
в него дополнительно поступи-
ло 50,2 млрд рублей, что на 6% 
больше, чем за первое полуго-
дие 2021 года. Таким образом, 
туризм продолжает играть важ-
ную роль в развитии экономи-
ки, оказывая положительное 
влияние на работу торговли, 
общепита, культурно-досуго-
вой и других отраслей. С целью 
поддержки туриндустрии город 
сохранил для нее льготные кре-
диты, гранты, субсидии и другие 
антикризисные меры поддерж-
ки, введенные в 2020 году. А в 
этом году правительство Моск-
вы приняло ряд новых решений. 
В частности, предусмотрено вы-
деление грантов для участников 
рынка за турпроекты в сфере де-
лового и организованного моло-
дежного туризма. До 10 миллио-
нов рублей на покрытие расхо-
дов может получить компания, 
которая организует в Москве 
конференции, конгрессы, фо-
румы и деловые встречи, а так-
же мероприятия для молодежи 
(слеты, конкурсы и фестивали). 
Всего на гранты запланировано 
направить 350 миллионов руб-
лей. В ходе первого отборочно-
го этапа уже одобрено 25 заявок 
на 50 миллионов рублей. Второй 
этап стартовал 20 июля и про-
длится до 23 сентября.  

 КОНКУРС 

Как попасть 
на большую 
сцену 
в День города

ЗВЕЗДНЫЙ 
ЧАС
Сергей Жуков

Свой 875-й день рождения Моск-
ва отметит 10 и 11 сентября. 
Один из концертов по традиции 
пройдет на Поклонной горе, где 
вместе со звездами российской 
эстрады выступят и малоизвест-
ные музыканты. Отбор «народ-
ных» артистов уже идет. Как по-
пасть в их число?

Как рассказали «РГ» орга-
низаторы, это уже седьмой се-
зон проекта: прежде молодых 
артистов трижды набирали для 
выступлений на московском 
выпускном и столько же — на Дне 
города. Сейчас до юбилея сто-
лицы осталось чуть больше ме-
сяца, поэтому заявки принима-
ются через сайт mosproducer.ru. 
Крайний срок — 7 августа. При-
нять участие в городском кон-
церте могут как музыкальные 
группы, так и сольные исполни-
тели. К заявке нужно приложить 
ссылку на видеоотчет с выступ-
ления или профессиональную 
съемку музыкального номе-
ра. Главное условие — компози-
ция должна быть авторской и 
содержать вокальную партию. 
Заявить о себе может любой же-
лающий от 18 лет. Несовершен-
нолетние музыканты допус-
каются к выступлению только в 
сопровождении родителей либо 
законных представителей при 
наличии документов, подтвер-
ждающих их полномочия.

Ожидается, что отбор лучших 
музыкантов займет пять дней, 
а живые прослушивания, на ко-
торые их пригласят, пройдут за 
день. Победители смогут поздра-
вить москвичей с праздником, 
выступив на большом концерте 
10 сентября. «Вместе с экспер-
тами музыкальной индустрии 
мы отберем исполнителей, чье 
творчество отлично впишется 

в общую концепцию праздника 
и сможет стать частью сцениче-
ского шоу, — говорит директор 
Московского продюсерского 
центра Андрей Петров. — Арти-
стам предоставлена полная сво-
бода для самореализации. Глав-
ное, чтобы они были готовы к 
большой сцене».

Дорога к сцене уже покори-
лась автору песен и певице Ап-
релии. В 2019 году она успешно 
прошла через прослушивания 
и выступила на концерте в День 
города. До этого девушка «свети-
лась» только на небольших пло-
щадках и телевизионных кон-
курсах, а на крупную сцену тогда 
она вышла впервые. «Так испол-
нилась моя давняя мечта — спеть 
на многотысячную аудиторию 
вместе с топовыми артистами, 
— вспоминает Апрелия. — Буду-
щим участникам желаю ничего 
не бояться и пробовать. Идите в 
проект, подавайте заявку, даже 
если кажется, что вы не готовы. 
Идите как минимум за опытом, а 
как максимум — за победой!».

Хотите стать звездой и вы-
ступить на большом концерте в 
День города? Заявку можно по-
дать до 7 августа включительно 
на сайте mosproducer.ru.  

НАСЛЕДИЕ Работы по реабилитации лесопарка «Кусково» 
завершатся к концу года

На берегах семи прудов

Любовь Проценко

П
ятый год столич-
ные власти ведут 
комплексную ре-
ставрацию музея-у-
с а д ь б ы  « К у с к о -
во» — уникального 
по сохранности и 
художественному 
значению памятни-

ка русской усадебной культуры 
ХVIII века. Восстановив полови-
ну расположенных на ее терри-
тории архитектурных памятни-
ков, в этом году они взялись за 
реабилитацию лесопарка об-
щей площадью 287 гектаров. 
Посмотрел, как идут эти рабо-
ты, вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

«Знаменитый памятник — 
усадьба Шереметевых. Около 
миллиона человек приезжают 
сюда погулять. После реабили-
тации, посадки новых деревьев, 
установки освещения здесь бу-
дет еще комфортнее и безопас-
нее, — сказал глава города. — Я 
думаю, что к Дню города прак-
тически весь парк будет готов». 
Целиком же восстановление ле-
сопарка, по словам мэра, будет 
проведено до конца года. 

Сделать в «Кускове», нахо-
дившемся не в лучшем состоя-
нии, предстоит немало. Но даже 
подступиться к этим работам 
оказалось сложно. Из-за опасе-
ния нанести вред историческо-
му парку были москвичи, ко-
торые вообще возражали про-
тив любого вмешательства в 
его жизнь. «Кто-то говорил, что 

не надо ничего делать, давайте 
только реабилитируем пруды, 
— вспомнил Собянин. — А кто-
то предлагал: «Давайте сдела-
ем спортивные и детские пло-
щадки». В течение нескольких 
лет проводили экспертизу. За-
тем проголосовали на «Актив-
ном гражданине» и все согласи-
лись». 

С тем, что прудами надо за-
ниматься всерьез, не спорил 
никто. Их в «Кускове» большое 
количество, и просто почистить 
было недостаточно. «Поэто-
му сейчас рабочие выкачива-
ют воду, углубляют, делают 
дополнительное водоснабже-
ние, чтобы вода была постоян-
но чистая. Территорию вокруг 
благоустраивают. На самом 
деле это очень большая рабо-
та», — делился впечатлениями 
от увиденного мэр. Идет она на 
всех семи прудах — Малом, Ло-
касинском, Радужных, Руин-
ном, Собачьем и Сухом, а так-
же Большом Дворцовом. Выса-
дят специалисты и очищающие 
воду растения. В самом же ле-

сопарке, чтобы восстановить 
его зеленое убранство, высадят 
858 деревьев и 7370 кустарни-
ков, разобьют более 24 тысяч 
квадратных метров газонов и 
порядка 12,8 тысячи «квадра-
тов» цветников. 

Нашлось место и новым бе-
говым дорожкам, и веломарш-
рутам протяженностью 11,6 ки-
лометра, и 20 спортивным пло-
щадкам, где можно будет за-
няться воркаутом, йогой и на-
стольным теннисом. Судя по 
соцсетям, москвичи особен-
но внимательно следят за обо-
рудованием памп-трека и соо-
ружением скейт-парка. Раду-
ет горожан и то, что у властей 
дошли руки до стадиона «Фре-
зер», одного из старейших в го-
роде, но от которого уже мало 
что осталось. Ведь именно здесь 
в 50-е годы делал свои первые 
шаги в большом футболе Эду-
ард Стрельцов. На этом же поле 
закончил свою карьеру дру-
гой футболист — Хуан Усатор-
ре-Кановас. Играл за футболь-
ный клуб «Фрезер» и судья меж-

дународной категории Сергей 
Анохин. И вот теперь здесь по-
явятся современное футболь-
ное поле с подогревом и трибу-
нами на 300 мест, малое поле 
для тренировок, многофункци-
ональная площадка для занятий 
баскетболом и волейболом, об-
новленные теннисные корты. 
Для семейного отдыха устано-
вят 11 беседок для пикника и 
10 детских площадок, стилизо-
ванных под лесные объекты и 
сказочные сюжеты.

С целью повышения без-
опасности и комфорта в парке 
установят свыше 280 камер ви-
деонаблюдения, более 3 тысяч 
малых архитектурных форм, 
свыше 760 опор освещения, а 
также порядка 30 различных 
павильонов.

Напомню, лесопарк «Куско-
во» является объектом культур-
ного наследия регионального 
значения. А усадьба «Кусково», 
комплексной реставрацией ко-
торой столичные власти зани-
маются с 2017 года, — памят-
ник культурного наследия феде-
рального значения. В настоящее 
время в ней восстановлено 9 из 
18 архитектурных памятников: 
кухни, Голландский дворик, куз-
ни, а так же павильон «Грот», в 
котором граф Петр Шереметев 
потчевал обедом императрицу 
Екатерину II, а его правнук уго-
щал императора Александра III и 
членов его семьи под песни цы-
ганского хора и другие.  

Лучших музыкан-
тов позовут 
на прослушива-
ния, а победители 
выступят 
на большом кон-
церте, который 
пройдет 
на Поклонной 
горе

Кабина и цистерна 
бензовоза 
получили 
серьезные 
повреждения

А К Ц Е Н Т

На территории усадьбы «Кусково» 
уже восстановлено 
9 из 18 архитектурных памятников, 
в том числе Голландский дворик 
и павильон «Грот» 
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Комплексная реставрация усадьбы 
— федерального памятника культур-
ного наследия — идет с 2017 года.

А К Ц Е Н Т

Едут в Москву пока россияне. 
В основном из Санкт-Петербурга, 
Краснодарского края, Тульской, 
Владимирской и Тверской областей

Кстати

В московских парках есть офици-

альные площадки, где могут вы-

ступать уличные артисты — будь 

то музыканты, танцоры или акте-

ры. Путь к славе начинается с по-

дачи заявки, процедуры отбора и 

прослушиваний. Победители по-

лучают аккредитацию и могут 

бронировать до конца летнего се-

зона на портале mos.ru выделен-

ные им площадки. В этом сезоне 

аккредитацию на выступления по-

лучили 113 человек — участники 

пилотного проекта «Уличный ар-

тист в парках». 

Встретить их можно на 47 пло-

щадках. Это две парковые зоны 

«Острова мечты», одна — «Паве-

лецкой плазы», а также 44 пло-

щадки в 17 парках. В их числе: Ба-

бушкинский, Лианозовский, Пе-

ровский, Таганский, Из-

майловский.

Собянин рассказал, что к Дню города почти весь парк приведут в порядок.

В городе установлено уже около 4,5 тысячи уличных 
тренажерных комплексов.
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ЗДОРОВЬЕ 
Доля некурящих достигла 
почти половины 

Табака 
не нюхали

Татьяна Карабут

Еще вот-вот — и курильщики в России останутся в 
меньшинстве. Если к концу прошлого года их доля со-
ставляла 58% населения, то уже по итогам первого 
квартала число курильщиков уменьшилось до 51%, 
следует из данных NielsenIQ.

В компании уточняют, что по итогам прошлого года 
натуральные продажи табачной продукции в России 
снизились на 2,2% к аналогичному периоду прошло-
го года. По итогам пяти месяцев этого года совокупные 
продажи сигарет и нагреваемых стиков в российских 
городах еще сократились на 3,8% год к году. Такая тен-
денция свидетельствует о сокращении реального спро-
са на табачную продукцию среди покупателей, счита-
ют в NielsenIQ. 

Тренд на отказ от табачной продукции более харак-
терен для женщин и аудитории старше 55 лет, а также 
для жителей крупных городов-миллионников. Прав-
да, доля россиян, которые курят на регулярной основе 
каждый день, увеличилась среди мужчин и аудитории 
среднего возраста (45—54 лет). 

При этом, несмотря на общее снижение потребле-
ния, в некоторых категориях табачных изделий, напро-
тив, наблюдается существенный рост. Например, в 
традиционных сигаретах, которые занимают порядка 
90% рынка, растут продажи тонких сигарет и продук-
ции с фильтром нестандартной формы. 

Еще одним развивающимся сегментом российского 
табачного рынка стала категория нагреваемых стиков: 
к концу прошлого года их доля достигла 10% от общих 
денежных продаж в индустрии. Другой растущий сег-
мент — одноразовые  электронные сигареты. С января 
по май 2022 года продажи этой продукции выросли на 
228% в натуральном выражении к такому же периоду 
прошлого года. Спрос на них растет у молодежи. А им 
хочется попробовать разные вкусы и способы достав-
ки никотина в организм.  Отсюда  и расширение ассор-
тимента одноразовых сигарет. Сейчас он насчитывает 
более 5 тысяч товарных единиц, тогда как еще два года 
назад их было около 150 позиций.  

Проложили курс
В результате из всего 
разнообразия вари-
а н т о в  з а р у б е ж н ы х 

маршрутов сейчас действует 
лишь около 15 направлений, 
куда есть прямые рейсы, пояс-
няет «РГ» вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. Ничего уди-
вительного в том, что в первом 
квартале поток туристов за ру-
беж из России вырос на 46,7% 
по сравнению с 2021 годом. Но 
и во втором квартале, когда уже 
вовсю действовали санкции, 
тоже рост — почти на 11%. 

Такие данные слабо отража-
ют реальную картину посеще-
ний зарубежных стран россия-
нами, так как в статистику по-
падают не конечные пункты на-
значения, а транзитные страны, 
говорит Горин. Но по этим дан-
ным можно понять, какие имен-
но страны стали мостом из Рос-
сии в остальной мир. Например, 
турпоток в Таджикистан во вто-
ром квартале вырос почти в 5 
раз, с 17,7 тыс. поездок в 2021 
году до 86,5 тыс. поездок в 2022 
году. Узбекистан и Армения по-
казали прирост на 53%, Кирги-
зия — на 42%. Транзитными ха-
бами стали и некоторые стра-
ны дальнего зарубежья. Напри-
мер, турпоток в Турцию вырос 
в 3 раза.

Но дорога — только часть пу-
тешествия, еще нужно как-то 
бронировать отели и переле-
ты за рубежом, оплачивать их. 
После ухода зарубежных агре-
гаторов и введения санкций 
это тоже стало проблемой. Но 
решили и эту задачу. Заброни-
ровать транзитные рейсы и го-
стиницы за рубежом с оплатой 
заранее российскими картами 
можно с помощью отечествен-
ных агрегаторов, поясняет «РГ» 
представитель Туту.ру. В компа-
нии отметили рост интереса в 
первом полугодии 2022 года к 
билетам в страны ближнего за-
рубежья. Наиболее востребова-
ны перелеты в Узбекистан, Кир-
гизию, Таджикистан, Армению, 
Азербайджан, Беларусь, Казах-
стан. Вырос также спрос на Тур-

цию, ОАЭ, Израиль и Грузию, 
говорят в компании. Помогли 
с бронированием зарубежных 
отелей и туроператоры, добав-
ляет Горин. 

Уход зарубежных агрега-
торов, прежде всего Booking.
com, сказался и на внутреннем 
рынке. Около половины тури-
стов стали бронировать отели 
напрямую, свидетельствуют 
данные участников туррынка. 
Да и отели стараются развивать 
свои службы бронирования. 

Реальная доля онлайн тре-
вел-агентств на рынке сей-
час составляет около 55%, 
приводит оценку сервис для 

планирования путешествий 
OneTwoTrip. Схожие данные и 
у TravelLine. Ранее, до ухода из 
России зарубежных сервисов, 
доля путешественников, кото-
рые бронировали отели онлайн, 
достигала 90%. Например, по 
оценке компании Bnovo, до мар-
та 2022 года напрямую брони-
ровали отели 11% туристов, а с 
марта доля таких путешествен-
ников выросла до 46%. 

На фоне непростой ситуа-
ции в туротрасли и низкой рен-
табельности «ОПОРА России» 
предлагала отменить НДС и 
снизить страховые взносы для 
отельеров. Но в минфине ини-

циативу не поддержали, сооб-
щило агентство ТАСС со ссыл-
кой на письмо министерства в 
бизнес-объединение. На запрос 
«РГ» в минфине не ответили. В 
турсообществе тем временем 
намерены дальше продвигать 
идею послаблений для отрасли.

В целом на рынке происхо-
дит перераспределение осво-
бодившейся доли между отече-
ственными агрегаторами. Рос-
сийские агрегаторы, по разным 
оценкам, забирают до 30—40% 
прежнего трафика, а осталь-
ное перераспределяется между 
бронированиями на сайтах са-
мих отелей и личными обраще-
ниями в гостиницы. «Примерно 
половина отелей ориентируется 
на прямые бронирования от ту-
ристов, другая половина — на су-
ществующие российские агре-
гаторы», — говорит вице-прези-
дент Федерации рестораторов и 
отельеров Вадим Прасов. 

Перераспределение рын-
ка может еще продолжаться в 
течение трех лет, считают пред-
ставители турбизнеса. Выделя-
ется группа лидеров, которая в 
дальнейшем, скорее всего, укре-
пит свои позиции. Оценить си-
туацию можно лишь пример-
но по трафику туристов на он-
лайн-площадки. SimilarWeb 
приводит такие данные. Тра-
фик на Zabroniryi.ru составляет 
всего 8,5 тыс. посещений в ме-
сяц, Аcase.ru — 12,1 тыс. посе-
щений, Bronevik.com — 243,7 
тыс. посещений. С большим 
отрывом идут 101hotels.com 
и Оstrovok.ru с показателями 
5,6 и 12,7 млн посещений соот-
ветственно. В десятку лидеров 
также входят «Яндекс.Путеше-
ствия», агрегирующий не толь-
ко отели, с трафиком 21,7 млн 
посещений и OneTwoTrip — 4,8 
млн посещений без учета ауди-
тории мобильного приложения.

На предпочтения туристов 
оказывают влияние известность 
онлайн-площадок, рекламная 
поддержка и удобство пользова-
ния. Пока российским сервисам 
не хватает привычного удобства 
и полноты информации.  

ТОРГОВЛЯ Потребители переходят с ванильного 
мороженого на ягодное и «алкогольное»

Холодные игры

Татьяна Карабут 

В
анильное мороже-
ное остается самым 
любимым у россиян. 
Но потребители все 
больше эксперимен-
тируют со вкусом. 
Например, за май-
июнь продажи моро-
женого со вкусом ягод 

и алкоголя выросли на тысячи 
процентов. 

П о  д а н н ы м  к о м п а н и и 
NielsenIQ, особенно растет по-
пулярность мороженого с до-
бавками ягод, со вкусом ман-
го, с кусочками персика и т.д. 
В мае-июне при общем сниже-
нии спроса на 18% продажи мо-
роженого, например со вкусом 
фруктов и рома, выросли в 176 
раз, а манго и клубники — в 96 
раз, следует из данных компа-
нии NielsenIQ.  

В «алкогольном» мороже-
ном, кроме быстрого развития 
уже имеющихся вкусов, на рын-
ке появляются и новинки — мо-
роженое со вкусом «лайм и бе-
лый ром», «начинка из вишни 
и ром» и другие. Правда, пока, 

даже с учетом огромного роста, 
доля продаж такого мороженого 
все равно совсем не велика и со-
ставляет около 1%. 

Но доля традиционного мо-
роженого в структуре потреб-
ления медленно, но верно сни-
жается, хотя и занимает по-
прежнему львиную долю про-
даж. Лидером среди вкусов 

остается ванильное мороженое 
(31%), а среди форматов моро-
женого — вафельный стакан-
чик, на который приходится 
более трети натуральных про-
даж (34%). 

Ранее в «Союзмолоко» сооб-
щали, что с 2018 года потребле-
ние мороженого в России вы-
росло на 14% и рост продолжил-
ся и в начале 2022 года. А по дан-

ным Statista Global Consumer 
Survey, россияне входят в число 
лидеров по потреблению моро-
женого. Как показало исследо-
вание, регулярно едят мороже-
ное 41% населения, столько же, 
сколько и в США.

В этом году отрасль столкну-
лась с логистическими сложно-
стями, что привело к росту цен 

на сырье и упаковку, рассказала 
«РГ» заместитель генерального 
директора Союза мороженщи-
ков Наталья Уткина. По ее сло-
вам, для производства мороже-
ного использовалось много им-
портных ингредиентов евро-
пейского производства: эмуль-
гаторы-стабилизаторы, арома-
тизаторы, красители, какао-
порошки, фруктовые основы 

и другие. Европейские постав-
щики не прекратили завозить 
к нам ингредиенты, но неко-
торым пришлось поменять ло-
гистические маршруты. Так, 
эмульгаторы-стабилизаторы из 
Дании ранее доставлялись мо-
рем через порт Санкт-Петер-
бурга. Теперь их приходится ав-
тотранспортом везти через Лит-
ву и Беларусь. 

Проблемы возникли и с по-
ставками оборудования для 
мороженого, запчастей. К это-
му сезону производители мо-
роженого успели подготовить-
ся заранее. Но основные слож-
ности отрасль ждут впере-
ди, считает эксперт. Главные 
поставщики оборудования 
для мороженого — компании 
GRAM, Tetra Pak — ушли с рос-
сийского рынка, а замены им в 
нашей стране нет, говорит Ут-
кина. Аналогичная ситуация — 
с импортной электроникой и 
программным обеспечением. 
Сейчас мороженщики пытают-
ся найти отечественных произ-
водителей, которые смогут 
произвести необходимые зап-
части и ингредиенты.  

ТЕХНОЛОГИИ Россияне 
все реже посещают 
иностранные онлайн-площадки

Своя рубаха ближе

Дарья Худякова

Покупки россиян на зарубеж-
ных онлайн-площадках со-
кратились в пять раз с начала 
года. Об этом «РГ» рассказали 
в Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ).

«Сегодня российский ры-
нок интернет-торговли — это 
высококонкурентная среда, где 
много игроков с разными моде-
лями работы. После введения 
санкций от покупок на зарубеж-
ных онлайн-площадках росси-
яне фактически отрезаны, по 
нашим данным, покупки на ино-
странных сервисах уже сокра-
тились в пять раз с начала года: 
мы не можем оплачивать там то-
вары своими картами, разруше-
ны и привычные логистические 
цепочки», — сказал президент 
АКИТ Артем Соколов. 

Для сравнения: за пять ме-
сяцев 2022 года объем покупок 
на внутреннем рынке составил 
1,8 трлн рублей — это продажи и 
маркетплейсов, и классических 
интернет-магазинов, и омни-
канальных торговых компаний 
(единая система, соединяющая 
разные компании). В трансгра-
ничной торговле всего 88 млрд 
рублей, и 98% из этой суммы 
приходится на китайский ры-
нок, а порядка 2% — сервисы 
дропшиппинга (прямая постав-
ка товара без хранения на скла-
де), которые помогают поку-
пать на любой площадке мира.

По большому счету это не 
является критической пробле-
мой — ассортимент и сервисы 
российских интернет-площа-
док позволяют удовлетворить 
спрос покупателей и предоста-
вить быструю доставку любых 
товаров в самые отдаленные 
регионы нашей страны, гово-
рит Соколов.

Иностранные компании 
стали реже упоминаться в со-
циальных сетях, это подтвер-
ждает исследование Brand 
Analytics. Так, в рейтинге он-
лайн-ретейлеров, которых 
наиболее активно обсуждали 
пользователи в русскоязыч-
ных социальных медиа в тече-
ние года, Ozon впервые обошел 
AliExpress, получив первое ме-
сто. Wildberries также стре-
мительно догоняет китайско-
го конкурента. На российском 
рынке во многих сегментах 
e-commerce появляется все 
больше отечественных брен-
дов, которые замещают ино-
странные компании. 

В исследовании отмечает-
ся, что интерес к онлайн-шо-
пингу в России продолжает 
расти: суммарное число 
упоминаний участников топ-
50 за год выросло почти на 
20%, достигнув 31,4 млн. Наи-
более обсуждаемым сегмен-
том в соцсетях стали маркет-
плейсы: на девять компаний 
приходится 75% всех упоми-
наний.  

А К Ц Е Н Т

Продажи «алкогольного» 
мороженого выросли в десятки раз, а
 популярность традиционного падает
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ТРЕНД Траты россиян 
на ювелирные изделия 
выросли

Ценное 
приобретение

Анаит Арзанова

Траты россиян на ювелирные украшения в I квартале 
этого года выросли на 20% по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года, тенденция может укрепиться 
по итогам полугодия. Об этом рассказал «РГ» генди-
ректор Гильдии ювелиров России Эдуард Уткин. 

Статистических данных за первое полугодие еще 
нет, но предположительно на драгоценности россияне 
потратят около 160 млрд рублей, говорит Уткин. Отча-
сти увеличение расходов было связано с ростом цен на 
драгоценные металлы, но этот всплеск был кратковре-
менным. В дальнейшем на ситуацию будет влиять тот 
факт, что экспорт золота из России в США, Японию, Ка-
наду и Швейцарию блокирован, и цены могут снижать-
ся. Но продлится это лишь до нового года. 

Затем все ювелирные предприятия переходят на 
общую систему налогообложения, что предполага-
ет выплату НДС. Цены на изделия могут подняться на 
20%. До этого ювелирная торговля применяла особый 
налоговый режим.  

Свои данные приводит аналитический центр 
компании Sokolov. По ее данным, в I полугодии рос-
сийский рынок ювелирной розницы достиг 140 млрд 
рублей. Средний чек вырос на 12%. Рост цен компен-
сировал снижение рынка в натуральном выражении 
на 15% до 108 тонн. «Снижение объемов в первую оче-
редь связано с осторожностью участников рынка», — 
говорит руководитель аналитического центра Алина 
Колпакова. Однако 
Sokolov специали-
зируется на продук-
ции в эконом сег-
менте, а ведущие 
российские бренды 
— на премиальной. 
Поэтому рост про-
даж по итогам I по-
лугодия будет око-
ло 50—60% в денеж-
ном выражении, от-
мечает Уткин.  

1

А К Ц Е Н Т

Российские агрегаторы внутри страны 
привлекут 30—40% потока посетителей, 
который раньше шел на зарубежные 
онлайн-площадки
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140
МИЛЛИАРДОВ 

рублей достиг российской 

ювелирной розницы за первое 

полугодие

До ухода зарубежных агрегаторов 90% россиян бронировали отели онлайн.

БИЗНЕС Минцифры разработало 
новый порядок аккредитации 
ИТ-компаний

Прописка 
по реестру

Алексей Рыбин

Минцифры разработало но-
вый порядок аккредитации 
ИТ-компаний. Согласно ему, 
аккредитовываться будут те 
компании, в которых выручка 
от ИТ-деятельности составляет 
минимум 30%, сообщается в 
официальном Telegram-канале 
министерства.

«Компании нужно будет ве-
сти раздельный учет доходов. 
В бухгалтерской отчетности, 
сформированной за предыду-
щий отчетный период, должна 
быть отражена выручка от про-
фильной деятельности. Стар-
тапы, не имеющие выручки, 
но инвестирующие в ИТ, так-
же предлагается аккредитовы-
вать», — говорится в сообщении.

Помимо этого, компания 
должна иметь профильный 
ОКВЭД в качестве основного, и 
как минимум 80% ее сотрудни-
ков должны получать зарплату 
не ниже средней по стране.

Что касается стартапов, то 
им также нужно будет заявлять 
разрабатываемый проект в об-
ласти ИТ и статус его реализа-
ции, а сама компания должна 
быть сформирована за три года 
и меньше до подачи заявления.

Ведомство предлагает отка-
зывать в аккредитации компа-
ниям, созданным в результате 
реорганизации, госкомпани-
ям и организациям с прямым 
или косвенным участием госу-
дарства (от 50%), банкам, не-

банковским кредитным орга-
низациям, страховым органи-
зациям, телеком-компаниям, 
государственным или муници-
пальным учреждениям, а также 
компаниям, которые входят в 
распоряжение правительства 
от 23 января 2003 г. № 91-р (ак-
ционерные общества, где госу-
дарство сохранило специаль-
ное право на участие в управ-
лении).

«Минцифры планирует ре-
гулярно проверять все компа-
нии из реестра аккредитован-
ных на соответствие необходи-
мым требованиям», — заключи-
ли в ведомстве.

Ранее минцифры объявило 
об исключении из реестра бо-
лее 400 организаций, для кото-
рых деятельность в ИТ-сфере 
не является основной. Так, из 
списка убрали более 150 бюд-
жетных учреждений, 32 банка, 
12 страховых компаний и ряд 
других.  

Получить льготы 
смогут компании, 
у которых выручка 
от ИТ-деятельности 
составляет 
минимум 30%

Сотрудники аккредитованных ИТ-компаний имеют право на ряд льгот, 
в том числе на ипотечные кредиты по сниженной ставке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.Ю.Бушева, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жар-
ковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности частей первой 
и восьмой статьи 332 Трудового кодек-
са Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданина А.А.По-
дакова. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1 .  В   соответствии  со  ста-

тьей 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации:

трудовые договоры на замеще-
ние должностей педагогических 
работников, относящихся к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву, в  организации, осуществляю-
щей образовательную деятель-
ность по реализации образователь-
ных программ высшего образования 
и дополнительных профессиональ-
ных программ, могут заключаться 
как на неопределенный срок, так и на 
срок, определенный сторонами трудо-
вого договора (часть первая);

при избрании работника по кон-
курсу на замещение ранее занимае-
мой им по срочному трудовому дого-
вору должности педагогического 
работника, относящегося к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву, новый трудовой договор может 
не заключаться; в этом случае дей-
ствие срочного трудового договора 
с работником продлевается по согла-
шению сторон, заключаемому в пись-
менной форме, на определенный срок 
не более пяти лет или на неопределен-
ный срок (часть восьмая).

1.1. Конституционность приве-
денных законоположений оспарива-
ет гражданин А.А.Подаков, который 
с 4 сентября 2006 года по 31 янва-
ря 2020 года работал в Федеральном 
государственном бюджетном образо-
вательном учреждении высшего 
образования «Государственный уни-
верситет управления» (далее — Госу-
дарственный университет управле-
ния) в должности доцента на основа-
нии последовательно заключаемых 
срочных трудовых договоров со сро-
ком действия с 4 сентября 2006 года 
по 31 января 2007 года, с 1 февра-
ля 2007 года по 30 июня 2011 года 
и с 1 июля 2011  года по 30 июня 
2013 года. При этом к последнему 
трудовому договору, заключенному 
30 июня 2011 года, сторонами неод-
нократно заключались дополнитель-
ные соглашения о продлении срока 
его действия. Последнее из таких 
соглашений заключено 22 августа 
2019 года на срок 5 месяцев (с 1 сентя-
бря 2019 года до 31 января 2020 года).

По заявлению А.А.Подакова 
от 9 сентября 2019 года о предостав-
лении ему с 11 сентября 2019 года 
по 31 января 2020 года длительно-
го отпуска с сохранением заработ-
ной платы для завершения работы 
над докторской диссертацией ему 
на указанный период был предостав-
лен лишь отпуск без сохранения зара-
ботной платы, поскольку заявителем 
не была соблюдена установленная 
действующими нормативными пра-
вовыми актами процедура обращения 
за предоставлением дополнительного 
оплачиваемого отпуска лицам, допу-
щенным к соисканию ученой степе-
ни кандидата наук или доктора наук, 
включающая уведомление соиска-
телем работодателя о намерении реа-
лизовать свое право на предостав-
ление такого отпуска в письменной 
форме не позднее чем за один год 
до предполагаемой даты его нача-
ла (пункт 3 Правил предоставления 
отпуска лицам, допущенным к соис-
канию ученой степени кандидата 
наук или доктора наук, утвержденных 
Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 5 мая 2014 года 
№ 409).

13 сентября 2019 года А.А.Пода-
ков был уведомлен о прекращении 
трудового договора в связи с истече-
нием срока его действия. 27 декабря 
2019 года он подал заявление на уча-
стие в конкурсе на замещение вакант-
ной должности доцента кафедры 
частного права, объявленном Государ-
ственным университетом управления 
13 декабря 2019 года, однако 21 янва-
ря 2020 года отозвал указанное заяв-
ление, а 31 января 2020 года был уво-
лен по основанию, предусмотренному 
пунктом 2 части первой статьи 77 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции (в связи с истечением срока трудо-
вого договора).

Решением Перовского районно-
го суда города Москвы от 15 июля 
2020 года, оставленным без измене-
ния апелляционным определением 
судебной коллегии по гражданским 
делам Московского городского суда 
от 10 ноября  2020 года, отказано 
в удовлетворении ряда исковых тре-
бований А.А.Подакова к Государствен-
ному университету управления, в том 
числе об отмене приказа о расторже-
нии трудового договора, восстанов-
лении на работе, признании трудово-
го договора заключенным на неопре-
деленный срок и выплате средне-
го заработка за время вынужденно-
го прогула. При этом суды, ссылаясь 
в том числе на оспариваемые заяви-
телем законоположения, указали, 
что заключенные с ним трудовые 
договоры и дополнительные согла-
шения о продлении срока действия 
трудового договора, заключенного 
в 2011 году, А.А.Подаковым не оспа-
ривались и незаконными не призна-
ны, а подписывая указанные трудовые 
договоры и дополнительные соглаше-
ния, он выразил согласие с условием 
о срочном характере трудовых отно-
шений. Само же по себе неоднократ-

ное заключение срочных трудовых 
договоров с педагогическими работ-
никами образовательных организа-
ций высшего образования, по мне-
нию судов, обусловлено особенностя-
ми работы данной категории работни-
ков и положениям Трудового кодекса 
Российской Федерации, в частности 
его статьи 59, не противоречит. Каких 
же либо нарушений процедуры уволь-
нения заявителя судами установлено 
не было.

Указанные судебные постанов-
ления оставлены без изменения 
определением судебной коллегии 
по гражданским делам Второго кас-
сационного суда общей юрисдикции 
от 1 апреля 2021 года, а определени-
ем судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 16 июля  2021 года отка-
зано в передаче кассационной жалобы 
заявителя для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации.

Как полагает А.А.Подаков, при-
мененные судами в его деле части 
первая и восьмая статьи 332 Трудо-
вого кодекса Российской Федера-
ции не соответствуют Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 7 
(часть 1), 17 (часть 1), 37 (части 1 и 5), 
75 (часть 5) и 751, поскольку допус-
кают заключение (продление) трудо-
вых договоров с лицами, избранны-
ми по конкурсу на замещение долж-
ностей педагогических работников, 
относящихся к профессорско-препо-
давательскому составу, на срок менее 
одного года, а также на срок, произ-
вольно устанавливаемый работода-
телем, и тем самым лишают таких 
лиц стабильной занятости как необ-
ходимого условия, обеспечивающе-
го достойную жизнь и свободное раз-
витие человека, нарушают их право 
на свободное распоряжение своими 
способностями к труду, не позволя-
ют им реализовать право на ежегод-
ный оплачиваемый отпуск и предо-
ставленное педагогическим работни-
кам право на длительный отпуск сро-
ком до одного года, не обеспечивают 
защиту работника как слабой сторо-
ны трудового договора и предполага-
ют возможность применения данных 
норм без учета положений отраслево-
го соглашения.

1.2. Таким образом, с учетом тре-
бований статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются части первая и восьмая ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
они служат основанием для заключе-
ния краткосрочного трудового дого-
вора с педагогическим работником, 
относящимся к профессорско-пре-
подавательскому составу, в органи-
зации, осуществляющей образова-
тельную деятельность по реализации 
образовательных программ высшего 
образования и дополнительных про-
фессиональных программ, а также 
продления на различные сроки сроч-
ного трудового договора с этим работ-
ником при избрании его по конкурсу 
на замещение ранее занимаемой им 
должности, притом что выполняемая 
по такому трудовому договору работа 
является для него основной.

 2. В соответствии с Конституци-
ей Российской Федерации в России 
как демократическом правовом соци-
альном государстве человек, его права 
и свободы являются высшей ценно-
стью, а их признание, соблюдение 
и защита — обязанностью государ-
ства, которое осуществляет полити-
ку, направленную на создание усло-
вий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие чело-
века (статья 1, часть 1; статья 2; ста-
тья 7, часть 1). В Российской Феде-
рации охраняются труд и здоровье 
людей, гарантируются защита досто-
инства граждан и уважение челове-
ка труда (статья 7, часть 2; статья 751). 
Российская Федерация уважает труд 
граждан и обеспечивает защиту их 
прав (статья 75, часть 5). Права и сво-
боды человека и гражданина, которые 
признаются и гарантируются согласно 
общепризнанным принципам и нор-
мам международного права и в соот-
ветствии с Конституцией Российской 
Федерации и осуществление которых 
не должно нарушать права и свобо-
ды других лиц, являются непосред-
ственно действующими, определя-
ют смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодатель-
ной и исполнительной власти, местно-
го самоуправления и обеспечиваются 
правосудием (статья 17, части 1 и 3; 
статья 18).

Поскольку возможность собствен-
ным трудом обеспечить себя и своих 
близких средствами к существова-
нию представляет собой естественное 
благо, без которого утрачивают значе-
ние многие другие блага и ценности, 
Конституция Российской Федерации 
относит к числу основных прав и сво-
бод человека, неотчуждаемых и при-
надлежащих каждому, свободу труда 
и  право свободно распоряжаться 
своими способностями к труду, выби-
рать род деятельности и профессию 
(статья 17, часть 2; статья 37, часть 1), 
гарантируя при этом равенство прав 
и свобод человека и гражданина (ста-
тья 19, части 1 и 2) и их государствен-
ную, в том числе судебную, защиту 
(статья 45, часть 1; статья 46, часть 1).

Из названных конституцион-
ных положений, как неоднократ-
но указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, не выте-
кает субъективное право челове-
ка занимать определенную долж-
ность, выполнять конкретную рабо-
ту в соответствии с избранными им 
родом деятельности и професси-
ей и, соответственно, обязанность 
кого бы то ни было такую работу 
или должность ему предоставить, — 
свобода труда в сфере трудовых 
отношений проявляется прежде 
всего в договорном характере труда, 
в  свободе трудового договора. 
Именно в рамках трудового догово-
ра на основе соглашения граждани-
на, поступающего на работу, и рабо-
тодателя, использующего его труд, 
решается вопрос о работе по опре-
деленной должности, профессии, 
специальности и  других услови-
ях, на которых будет осуществлять-
ся трудовая деятельность (поста-
новления от 27 декабря 1999 года 
№ 19-П, от 15 марта 2005 года № 3-П, 
от 16 октября 2018 года № 37-П и от 
19 мая 2020 года № 25-П; определе-
ния от 15 мая 2007 года № 378-О-П, 

от 13 октября 2009 года № 1091-О-О, 
от 25  июня 2019  года №  1722-О 
и др.).

Вместе с тем реализация гражда-
нином своих способностей к труду 
в форме заключения трудового дого-
вора с работодателем предполага-
ет включение возникающих между 
ними отношений в сферу действия 
трудового законодательства, социаль-
ное предназначение которого заклю-
чается в преимущественной защите 
интересов работника как экономиче-
ски более слабой стороны в трудовом 
правоотношении. Соответственно, 
федеральный законодатель при осу-
ществлении на основе конституцион-
ных предписаний правового регули-
рования отношений по поводу при-
менения наемного труда, опосредуе-
мых трудовым договором, установил 
в Трудовом кодексе Российской Феде-
рации гарантии реализации трудо-
вых прав и свобод граждан, закрепив 
их как в общих нормах, регулирую-
щих трудовые и иные непосредствен-
но связанные с ними отношения и рас-
пространяющихся на всех работников 
и работодателей независимо от вида 
осуществляемой ими экономической 
деятельности, так и в специальных 
нормах, предусматривающих особен-
ности регулирования труда отдель-
ных категорий работников. При этом 
в качестве оснований дифференци-
ации соответствующего правового 
регулирования, опосредованной вве-
дением специальных норм, выступают 
в том числе характер и условия труда 
той или иной категории работников 
(статья 252 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации), которые, в свою 
очередь, могут предопределять и осо-
бые условия замещения определен-
ных должностей.

По общему правилу, различия, 
исключения или предпочтения 
в области труда и занятий, основан-
ные на специфических требовани-
ях, связанных с определенной рабо-
той, в соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 1 Конвенции МОТ № 111 1958 года 
относительно дискриминации в обла-
сти труда и занятий, являющейся 
в силу статьи 15 (часть 4) Конститу-
ции Российской Федерации составной 
частью правовой системы Российской 
Федерации, не считаются дискрими-
нацией. Однако вводимые федераль-
ным законодателем различия в пра-
вовом статусе лиц, принадлежащих 
к разным по характеру и условиям осу-
ществляемой деятельности категори-
ям, должны быть объективно оправ-
данными, обоснованными и соответ-
ствовать конституционно значимым 
целям.

Таким образом, само по себе 
установление в федеральном зако-
не особых условий замещения опре-
деленных должностей не противо-
речит конституционным требовани-
ям, если оно предопределено специ-
фическим характером выполняемой 
работы. При этом вводящие подоб-
ные условия и требования правовые 
нормы должны отвечать общеправо-
вому критерию формальной опреде-
ленности, ясности и недвусмыслен-
ности, без чего невозможно их еди-
нообразное понимание и применение 
всеми правоприменителями, посколь-
ку неопределенность правовой нормы 
ведет к ее неоднозначному понима-
нию и, следовательно, к возможности 
ее произвольного применения, а зна-
чит, к нарушению не только принци-
пов справедливости, равенства и вер-
ховенства закона (преамбула; ста-
тья 4, часть 2; статья 15, части 1 и 2; 
статья 19, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации), но и установ-
ленных статьями 45 и 46 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федера-
ции гарантий государственной, в том 
числе судебной, защиты прав, свобод 
и законных интересов граждан (поста-
новления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 15 июля 
1999  года №  11-П, от 11  ноября 
2003  года №  16-П, от 21  января 
2010 года № 1-П, от 13 июля 2010 года 
№ 16-П и др.; определения Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 7 июня 2011 года № 767-О-О, 
от 4 октября 2012 года № 1846-О, 
№ 1847-О и № 1848-О и др.).

 3. В число работников, особен-
ности регулирования труда которых 
предусмотрены специальными нор-
мами Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, входят, в частности, 
педагогические работники (глава 52), 
включая лиц, относящихся к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву в организациях, осуществляю-
щих образовательную деятельность 
по реализации образовательных про-
грамм высшего образования и допол-
нительных профессиональных про-
грамм (далее также — образователь-
ные организации высшего образова-
ния).

Особенности правового регулиро-
вания труда данной категории работ-
ников обусловлены, как указывал 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, спецификой научно-пе-
дагогической деятельности в образо-
вательных организациях высше-
го образования, предопределяемой 
целями самого высшего образова-
ния, в качестве которых согласно 
части 1 статьи 69 Федерального зако-
на от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ 
«Об образовании в Российской Феде-
рации» выступают обеспечение под-
готовки высококвалифицированных 
кадров по всем основным направ-
лениям общественно полезной дея-
тельности в соответствии с потреб-
ностями общества и государства, 
удовлетворение потребностей лич-
ности в интеллектуальном, культур-
ном и нравственном развитии, углуб-
лении и расширении образования, 
научно-педагогической квалифи-
кации (определения от 25  сентя-
бря 2014 года № 2029-О, от 23 ноя-
бря 2017 года № 2690-О, от 29 октя-
бря 2020 года № 2523-О, от 26 апреля 
2021 года № 771-О и др.).

При этом сама научно-педагогиче-
ская деятельность в образовательных 
организациях высшего образования, 
как и любая педагогическая деятель-
ность, характеризуется особой обще-
ственной значимостью, проявляю-
щейся как в воспитательном воздей-
ствии на обучающихся, так и в обеспе-
чении возможности реализации ими 
конституционного права на образо-
вание (статья 43, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации) в форме 
получения высшего профессио-
нального образования, и тем самым 
способствует формированию квали-
фицированных специалистов самых 
различных профессий, а значит, и осу-

ществлению ими в будущем консти-
туционного права свободно распо-
ряжаться своими способностями 
к труду по конкретному роду деятель-
ности и профессии (статья 37, часть 1, 
Конституции Российской Федерации).

Именно социальная значи-
мость педагогической деятельно-
сти предопределяет и особый статус 
педагогических работников в обще-
стве, предполагающий в том числе 
их наделение специальными — ака-
демическими — правами и свобода-
ми (часть 3 статьи 47 Федерального 
закона «Об образовании в Российской 
Федерации»), в основе которых лежат 
закрепленные в статье 44 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации 
свободы научного творчества и пре-
подавания. Это обстоятельство обя-
зывает федерального законодате-
ля, устанавливающего особенности 
регулирования труда педагогических 
работников, относящихся к профес-
сорско-преподавательскому составу, 
в образовательных организациях выс-
шего образования, всемерно способ-
ствовать осуществлению указанны-
ми лицами данных конституционных 
свобод, а равно и связанных с ними 
академических прав и свобод, содей-
ствуя при этом повышению престижа 
социально значимого педагогическо-
го труда.

Вместе с тем при осуществлении 
соответствующего правового регу-
лирования федеральный законода-
тель должен учитывать требования, 
вытекающие из принципа автономии 
образовательных организаций выс-
шего образования, который хотя и не 
закреплен в Конституции Российской 
Федерации непосредственно, тем 
не менее являет собой основополага-
ющее начало деятельности вузов и в 
силу пункта 9 части 1 статьи 3 Феде-
рального закона «Об образовании 
в Российской Федерации» относит-
ся к числу основных принципов госу-
дарственной политики и правового 
регулирования отношений в сфере 
образования (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 27 декабря 1999 года № 19-П 
и др.).

Как следует из статьи 28 названно-
го Федерального закона, автономия 
образовательных организаций пред-
ставляет собой самостоятельность 
в осуществлении образовательной, 
научной, административной, финан-
сово-экономической деятельности, 
разработке и принятии локальных 
нормативных актов в соответствии 
с данным Федеральным законом, 
иными нормативными правовыми 
актами Российской Федерации и уста-
вом образовательной организации 
(часть 1). В кадровой сфере подобная 
автономия проявляется в самостоя-
тельном решении образовательны-
ми организациями таких отнесенных 
к их компетенции вопросов, как уста-
новление штатного расписания, прием 
на работу работников, заключение 
и расторжение трудовых договоров 
с ними (пункты 4 и 5 части 3).

Однако осуществление образо-
вательными организациями высше-
го образования предоставленных им 
полномочий, вытекающих из дан-
ной автономии, должно быть направ-
лено прежде всего на эффективное 
решение поставленных перед ними 
профессиональных задач в сфере 
образовательной и научной деятель-
ности, что, в свою очередь, возможно, 
по общему правилу, лишь при наличии 
квалифицированного и стабильного 
научно- педагогического коллектива, 
атрибутами которого, помимо высо-
ких академических и научно-исследо-
вательских достижений его членов, 
выступает и творческая атмосфера, 
складывающаяся в том числе за счет 
академических традиций, авторитет-
ных научных школ, осуществляющих 
долгосрочные научные и образова-
тельные проекты и формирующих-
ся обычно на протяжении достаточно 
продолжительного времени в рамках 
отдельных структурных подразделе-
ний или организаций в целом и пр. Это 
предполагает, что кадровую основу 
таких коллективов должны составлять 
признанные профессиональными 
сообществами специалисты, для кото-
рых научно-педагогическая работа 
в данной образовательной организа-
ции является постоянным и, как пра-
вило, основным видом деятельности.

Более того, лишь в условиях ста-
бильной занятости, которая при выбо-
ре гражданином такой формы реали-
зации права на свободное распоря-
жение своими способностями к труду 
(статья 37, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации), как заключе-
ние трудового договора, предпола-
гает длительные трудовые отноше-
ния, возможна и полноценная реали-
зация педагогическими работника-
ми конституционных свобод научно-
го творчества и преподавания (ста-
тья 44, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации), а также предостав-
ленных им законом академических 
прав и свобод, включая право на раз-
работку и применение авторских про-
грамм и методов обучения и воспита-
ния в пределах реализуемой образо-
вательной программы, отдельного 
учебного предмета, курса, дисципли-
ны (модуля), право на осуществление 
научной, научно-технической, твор-
ческой, исследовательской деятель-
ности, участие в экспериментальной 
и международной деятельности, раз-
работках и внедрении инноваций и др. 
(пункты 3 и 6 части 3 статьи 47 Феде-
рального закона «Об образовании 
в Российской Федерации»).

Исходя из этого, а также учиты-
вая, что стабильная занятость являет-
ся одним из необходимых условий 
обеспечения достойной жизни и сво-
бодного развития человека (ста-
тья 7, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации), установление тако-
го правового регулирования трудовых 
отношений с педагогическими работ-
никами, относящимися к профес-
сорско-преподавательскому составу, 
в образовательных организациях выс-
шего образования, которое обеспечи-
вало бы как формирование в данных 
организациях эффективно действу-
ющих научно-педагогических кол-
лективов, так и осуществление вхо-
дящими в их состав педагогическими 
работниками указанных конституци-
онных и академических прав и свобод, 
отвечает интересам и самих образо-
вательных организаций высшего 
образования, и занятых в них педаго-
гических работников. Соответствен-
но, данное регулирование в первую 
очередь должно исключать практику 
необоснованного заключения с педа-

гогическими работниками кратко-
срочных трудовых договоров и в этом 
смысле предоставлять им гарантии 
от произвольного установления рабо-
тодателем как более сильной сторо-
ной в трудовом правоотношении необ-
основанно короткого срока действия 
этих договоров.

Такой подход согласуется и с пози-
цией Международной организации 
труда, которая, в частности, в Кон-
венции от 22 июня 1982 года № 158 
«О прекращении трудовых отноше-
ний по инициативе предпринимателя» 
(Российской Федерацией не ратифи-
цирована) указала на необходимость 
закрепления мер, направленных 
на предотвращение использования 
договоров о найме труда на опреде-
ленный срок (срочных трудовых дого-
воров) в целях уклонения от предо-
ставления работникам защиты, преду-
смотренной данной Конвенцией 
(пункт 3 статьи 2), а в принятой в ее 
развитие одноименной Рекоменда-
ции № 166 предложила ограничивать 
применение таких договоров имен-
но теми случаями, в которых невоз-
можность установления трудовых 
отношений на неопределенный срок 
обусловлена характером предстоя-
щей работы, условиями ее выполне-
ния или интересами самого работника 
(подпункт 2 «а» пункта 3).

4. К числу основных установлен-
ных действующим законодатель-
ством особенностей регулирования 
труда педагогических работников 
профессорско-преподавательского 
состава образовательных организа-
ций высшего образования относятся, 
в частности, особые условия замеще-
ния соответствующих должностей. 
Трудовой кодекс Российской Федера-
ции предусматривает в качестве обще-
го правила конкурсный порядок заме-
щения указанных должностей и вме-
сте с тем допускает заключение с педа-
гогическим работником как договора 
на неопределенный срок, так и сроч-
ного трудового договора (части первая 
и вторая статьи 332).

4.1. Конкурсный порядок замеще-
ния должностей работников, относя-
щихся к профессорско-преподава-
тельскому составу, в образователь-
ных организациях высшего образо-
вания, предполагающий объективный 
отбор претендентов на основе всесто-
ронней оценки их профессиональных, 
деловых, творческих и нравственных 
качеств с целью принятия на педаго-
гическую работу в указанные органи-
зации наиболее квалифицированных 
кадров, традиционно использовался 
при формировании научно-педагоги-
ческих коллективов высших учебных 
заведений в советский и новейший 
периоды истории нашей страны. При 
этом действовавшее в советский пери-
од правовое регулирование не толь-
ко определяло периодичность прове-
дения конкурса на замещение долж-
ностей профессорско-преподава-
тельского состава (в частности, заве-
дующих кафедрами, профессоров, 
доцентов, старших преподавателей, 
преподавателей и ассистентов) через 
каждые пять лет, но и предполагало 
замещение лицом, избранным по про-
водимому с участием органов научно-
педагогического коллектива конкурсу, 
соответствующей должности до про-
ведения очередного конкурса (что, 
разумеется, не исключало возмож-
ность его увольнения по основаниям, 
предусмотренным законом), а также 
предписывало необходимость пере-
избрания на должность по истече-
нии указанного срока на новый срок 
(пункт 9 Постановления Совета Мини-
стров СССР от 19 февраля 1953 года 
№ 539 «О мерах по улучшению под-
готовки профессорско-преподава-
тельских кадров для высших учеб-
ных заведений СССР» (утратило силу 
в связи с изданием Постановления 
Правительства Российской Феде-
рации от 26 июня 2015 года № 634); 
пункты 1, 2 и 10 Инструкции о поряд-
ке замещения должностей профес-
сорско-преподавательского соста-
ва и научных работников в высших 
учебных заведениях, утвержден-
ной приказом Министерства высше-
го и среднего специального образо-
вания СССР от 31 июля 1962 года 
№ 283 (утратил силу в связи с изда-
нием приказа Министерства высшего 
и среднего специального образования 
СССР от 13 августа 1971 года № 636); 
пункты 1 и 9 Положения о поряд-
ке замещения должностей профес-
сорско-преподавательского состава 
в высших учебных заведениях, утвер-
жденного приказом Министерства 
высшего и среднего специального 
образования СССР от 15 мая 1973 года 
№ 435 (утратил силу в связи с изда-
нием приказа Министерства высше-
го и среднего специального образо-
вания СССР от 10 июля 1987 года 
№ 500); пункт 1 Положения о порядке 
замещения должностей и аттестации 
профессорско-преподавательского 
состава в высших учебных заведени-
ях, утвержденного приказом Мини-
стерства высшего и среднего специ-
ального образования СССР от 10 июля 
1987 года № 500 (утратил силу в связи 
с изданием приказа Государственно-
го комитета Российской Федерации 
по высшему образованию от 15 сентя-
бря 1993 года № 207).

В пришедшем на смену названным 
нормативным правовым актам право-
вом регулировании, установленном 
органами власти Российской Федера-
ции, был сохранен конкурсный поря-
док замещения должностей профес-
сорско-преподавательского состава 
высших учебных заведений.

Однако периодичность проведе-
ния соответствующего конкурса непо-
средственно определена не была, 
а сам конкурсный отбор претенден-
тов стал рассматриваться как про-
цедура, предшествующая заключе-
нию не конкретизированного по про-
должительности срочного трудового 
договора — контракта на замещение 
соответствующей должности сро-
ком до 5 лет (пункты 1 — 3 Положе-
ния о порядке замещения должностей 
преподавательского состава государ-
ственных высших учебных заведе-
ний Российской Федерации, утвер-
жденного приказом Государственно-
го комитета Российской Федерации 
по высшему образованию от 15 сен-
тября 1993 года № 207 (утратил силу 
в связи с изданием приказа Министер-
ства образования Российской Феде-
рации от 6 августа 1999 года № 167); 
пункты 1 — 3 Положения о поряд-
ке замещения должностей профес-
сорско-преподавательского состава 
образовательных учреждений высше-
го профессионального образования 

Российской Федерации, утвержденно-
го приказом Министерства образова-
ния Российской Федерации от 6 авгу-
ста 1999 года № 167 (утратил силу 
в связи с изданием приказа Министер-
ства образования Российской Феде-
рации от 26 ноября 2002 года № 4114).

Аналогичное правовое регулиро-
вание было предусмотрено и вступив-
шим в силу с 1 февраля 2002 года Тру-
довым кодексом Российской Феде-
рации (части первая и вторая ста-
тьи 332 в первоначальной редакции), 
а также пунктами 1 и 2 Положения 
о порядке замещения должностей 
научно- педагогических работников 
в высшем учебном заведении Рос-
сийской Федерации, утвержденно-
го приказом Министерства образова-
ния Российской Федерации от 26 ноя-
бря 2002 года № 4114 (утратил силу 
в связи с изданием приказа Министер-
ства образования и науки Российской 
Федерации от 4 декабря 2014 года 
№ 1536).

Вместе с тем Федеральным зако-
ном от 30 июня 2006 года № 90-ФЗ 
«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации, при-
знании не действующими на терри-
тории Российской Федерации неко-
торых нормативных правовых актов 
СССР и утратившими силу некото-
рых законодательных актов (поло-
жений законодательных актов) Рос-
сийской Федерации» (пункт 276 ста-
тьи 1) была предусмотрена возмож-
ность заключения с научно-педагоги-
ческими работниками в высшем учеб-
ном заведении трудовых договоров 
не только на определенный, но и на 
неопределенный срок, и при этом 
была установлена периодичность 
проведения конкурса на замещение 
должности научно-педагогического 
работника, занимаемой работником, 
с которым заключен трудовой дого-
вор на неопределенный срок — один 
раз в пять лет (части первая и третья 
статьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации в редакции назван-
ного Федерального закона). Анало-
гичные нормы были закреплены и в 
пунктах 1 — 3 Положения о порядке 
замещения должностей научно-педа-
гогических работников, утвержден-
ного приказом Министерства образо-
вания и науки Российской Федерации 
от 4 декабря 2014 года № 1536 (утра-
тил силу в связи с изданием приказа 
Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 2 сентября 
2015 года № 937). Периодичность же 
проведения конкурса на замещение 
должности научно-педагогического 
работника, занимаемой работником, 
с которым заключен срочный трудо-
вой договор, по-прежнему не была 
определена.

Более того, вступившим в силу 
с 1 января 2015 года Федеральным 
законом от 22 декабря 2014  года 
№ 443-ФЗ «О внесении изменений 
в Трудовой кодекс Российской Феде-
рации и Федеральный закон «О науке 
и государственной научно-техниче-
ской политике» в части совершен-
ствования механизмов регулиро-
вания труда научных работников, 
руководителей научных организа-
ций, их заместителей» была призна-
на утратившей силу часть третья ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, предусматривавшая 
проведение конкурса на замещение 
должности научно- педагогического 
работника, занимаемой работником, 
с которым заключен трудовой дого-
вор на неопределенный срок, один 
раз в пять лет. Одновременно в отно-
шении педагогических работников, 
относящихся к профессорско-препо-
давательскому составу (за исключе-
нием работников, трудовой договор 
с которыми заключен на определен-
ный срок), было предусмотрено обя-
зательное проведение один раз в пять 
лет аттестации в целях подтвержде-
ния соответствия работника занимае-
мой им должности (часть десятая ука-
занной статьи в редакции Федераль-
ного закона от 22 декабря 2014 года 
№ 443-ФЗ), тогда как прежде аттеста-
ция педагогических работников лишь 
могла проводиться, причем вне зави-
симости от вида заключенного тру-
дового договора (соответственно, 
до истечения срока избрания по кон-
курсу при заключении трудового дого-
вора на неопределенный срок либо 
в течение срока срочного трудового 
договора).

В действующей ныне редакции 
статья 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации по-прежнему преду-
сматривает возможность заключе-
ния с педагогическими работниками, 
относящимися к профессорско-пре-
подавательскому составу, трудо-
вых договоров как на неопределен-
ный срок, так и на срок, определен-
ный сторонами трудового догово-
ра, а также устанавливает избрание 
по конкурсу в качестве процедуры, 
которая, по общему правилу, предше-
ствует заключению трудового дого-
вора на замещение соответствующей 
должности (части первая и вторая). 
При этом в соответствии с частью 
шестой той же статьи порядок заме-
щения должностей педагогических 
работников, относящихся к профес-
сорско-преподавательскому составу, 
установлен одноименным Положе-
нием (утверждено приказом Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации от 23 июля 2015 года 
№  749) ,  предусматривающим, 
что с лицом, успешно прошедшим 
конкурс на замещение должности 
педагогического работника, заклю-
чается трудовой договор в порядке, 
определенном трудовым законода-
тельством (пункт 16).

Таким образом, действующее 
в настоящее время правовое регули-
рование не определяет периодичность 
проведения конкурса на замеще-
ние такого рода должностей, а равно 
и предельные (минимальный и мак-
симальный) сроки, на которые лицо 
может быть избрано по конкурсу. Тем 
самым образовательным организа-
циям высшего образования в соот-
ветствии с принципом автономии 
фактически предоставлена возмож-
ность самостоятельно решать ука-
занные вопросы (в том числе путем 
закрепления соответствующих поло-
жений в  локальных нормативных 
актах образовательной организа-
ции), руководствуясь в первую оче-
редь необходимостью поддержа-
ния высокого уровня квалификации 
научно -педагогического коллектива 
в целях эффективного выполнения 
возложенных на него профессиональ-
ных задач. При этом по сложившейся 
практике дата проведения очередно-

го конкурса на замещение должности 
педагогического работника, как пра-
вило, обусловлена датой истечения 
срока трудового договора с замеща-
ющим данную должность работником.

4.2. В силу специфики образова-
тельного процесса в образователь-
ных организациях высшего образо-
вания работодатель далеко не все-
гда имеет объективную возможность 
обеспечить постоянное и непрерыв-
ное участие в реализации образова-
тельных программ высшего образо-
вания всех членов конкретного науч-
но-педагогического коллектива, 
а также равномерное распределение 
между ними соответствующей педа-
гогической нагрузки. Вовлеченность 
отдельных педагогических работни-
ков непосредственно в образователь-
ный процесс, объем и содержание их 
учебной нагрузки в разные периоды 
могут быть различными и обуслов-
лены в первую очередь количеством 
и объемом образовательных про-
грамм данной образовательной орга-
низации, форматом их реализации 
в конкретном учебном году, востре-
бованностью этих программ в образо-
вательном пространстве, структурой 
учебных планов по тем или иным про-
граммам и пр. Указанные обстоятель-
ства влекут возможность заключения 
с относящимися к данной категории 
работниками срочных трудовых дого-
воров с различным сроком их дей-
ствия, не исключая при этом и заклю-
чение трудовых договоров на неопре-
деленный срок.

Исходя из этого часть первая ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, предусматриваю-
щая возможность заключения с педа-
гогическими работниками, относя-
щимися к профессорско-преподава-
тельскому составу, трудовых дого-
воров как на определенный, так и на 
неопределенный срок, — действуя 
в системной связи с абзацем шестым 
части второй статьи 59 данного Кодек-
са, допускающим заключение с лица-
ми, избранными по конкурсу на заме-
щение соответствующей должности, 
проведенному в порядке, установ-
ленном трудовым законодательством 
и иными содержащими нормы трудо-
вого права нормативными правовыми 
актами, срочного трудового догово-
ра, — учитывает не только специфику 
педагогической работы, подлежащей 
выполнению в рамках конкретного 
трудового договора и предопределяю-
щей его условия (в том числе в части 
срока его действия), но и особенно-
сти правового положения лиц, изби-
раемых по конкурсу, и вместе с тем 
предоставляет сторонам трудового 
договора свободу выбора в опреде-
лении его вида (по взаимной догово-
ренности договор может быть заклю-
чен как на определенный, так и на 
неопределенный срок), а при заклю-
чении срочного трудового догово-
ра — конкретного срока его действия 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 4 октя-
бря 2012 года № 1846-О, № 1847-О 
и № 1848-О, от 23 июня 2015 года 
№ 1240-О и др.).

В то же время заключение с педа-
гогическими работниками, относя-
щимися к профессорско-преподава-
тельскому составу, в образователь-
ной организации высшего образова-
ния преимущественно краткосрочных 
трудовых договоров не может быть 
оправдано ни спецификой педаго-
гической работы, ни особым право-
вым положением осуществляющих 
ее работников, избираемых по кон-
курсу, поскольку это, по сути, обес-
смысливает законодательное огра-
ничение случаев заключения сроч-
ных трудовых договоров и приводит 
к нарушению вытекающего из ста-
тьи 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации требования о соблю-
дении баланса конституционных прав 
и свобод работника и работодателя. 
При этом предполагается, что рабо-
тодатель не должен злоупотреблять 
положением более сильной сторо-
ны в  трудовом правоотношении, 
в каждом случае должен действо-
вать разумно и добросовестно, руко-
водствуясь объективными потребно-
стями организации образовательного 
процесса, и не допускать произволь-
ного, в том числе в ущерб конституци-
онно значимым интересам работника, 
установления срока действия трудово-
го договора.

В свою очередь, часть восьмая ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, которая, в исклю-
чение из общего правила о прекра-
щении срочного трудового догово-
ра по истечении срока его действия 
(пункт 2 части первой статьи 77, часть 
первая статьи 79 данного Кодекса), 
предусматривает, что при избрании 
педагогического работника, отно-
сящегося к профессорско-препо-
давательскому составу, по конкур-
су на замещение ранее замещаемой 
им по срочному трудовому догово-
ру должности новый трудовой дого-
вор может не заключаться, а дей-
ствие срочного трудового договора 
с работником продлевается по согла-
шению сторон, заключаемому в пись-
менной форме, на определенный срок 
не более пяти лет или на неопреде-
ленный срок, предоставляет такому 
работнику в случае успешного прохо-
ждения конкурса возможность про-
должить трудовые отношения.

По своему буквальному смыслу 
данное законоположение предпола-
гает безусловное продление действия 
трудового договора с лицом, избран-
ным по конкурсу на замещение ранее 
замещаемой им по срочному трудо-
вому договору должности педаго-
гического работника, относящего-
ся к профессорско-преподаватель-
скому составу, в случае, когда новый 
трудовой договор с ним не заключа-
ется, предоставляя сторонам трудо-
вого договора свободу выбора лишь 
в части определения срока, на кото-
рый будет продлено его действие: 
на определенный срок не более пяти 
лет или на неопределенный срок. Иное 
нивелировало бы сам факт успешного 
прохождения педагогическим работ-
ником конкурса на замещение ранее 
замещаемой им по срочному трудо-
вому договору должности, приводило 
бы к недопустимому игнорированию 
лежащего в основе трудовых право-
отношений конституционно значимо-
го интереса такого работника в ста-
бильной занятости (статья 7, часть 1, 
Конституции Российской Федерации) 
и влекло бы за собой необоснован-
ное прекращение трудовых отно-
шений и увольнение этого работни-
ка в упрощенном порядке без предо-

ставления ему гарантий и компен-
саций, направленных на смягчение 
негативных последствий, наступа-
ющих для гражданина в результате 
потери работы, а значит, и выходящее 
за рамки конституционно допустимых 
ограничений прав и свобод ущемле-
ние конституционного права каждого 
на свободное распоряжение своими 
способностями к труду, выбор рода 
деятельности и профессии (статья 37, 
часть 1; статья 55, часть 3, Конститу-
ции Российской Федерации).

5. Между тем на практике вид 
трудового договора (срочный либо 
на неопределенный срок), заключае-
мого с тем или иным педагогическим 
работником, относящимся к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву, в образовательной организации 
высшего образования, и ― в случае 
заключения с ним трудового договора 
на определенный срок — конкретный 
срок его действия зачастую фактиче-
ски единолично определяет руково-
дитель данной организации или иное 
должностное лицо, наделенное пра-
вом заключения трудовых договоров 
с работниками. При этом даже в ситу-
ации, когда в соответствии с локаль-
ными актами образовательной орга-
низации высшего образования колле-
гиальный орган управления, который 
непосредственно проводит конкурс 
и принимает решение об избрании 
на должность определенного претен-
дента, рекомендует заключить с ним 
трудовой договор на конкретный срок 
(например, на три года или пять лет) 
либо на неопределенный срок, соот-
ветствующая рекомендация не носит 
обязательного характера для указан-
ных должностных лиц, которые, дей-
ствуя от имени работодателя, обла-
дают возможностью игнорировать 
такого рода рекомендацию и  тем 
самым злоупотреблять положением 
более сильной стороны в трудовом 
правоотношении, а также — в отсут-
ствие законодательных ограничений 
на заключение с педагогическими 
работниками срочных трудовых дого-
воров — заключают главным образом 
именно такие, причем краткосрочные, 
договоры. Заключение же трудово-
го договора на максимально возмож-
ный срок в пять лет осуществляется 
далеко не всегда, а на неопределен-
ный срок — лишь в единичных слу-
чаях и, как правило, по произвольно-
му усмотрению руководителя образо-
вательной организации (иного долж-
ностного лица), не основанному 
на каких-либо имеющих формали-
зованное закрепление объективных 
критериях. В свою очередь, педаго-
гический работник, зачастую не имея 
других вариантов трудоустройства, 
вынужден соглашаться на условия, 
предлагаемые ему представителем 
работодателя, даже если они заведо-
мо невыгодны для него с точки зрения 
длительности и стабильности трудо-
вых отношений.

Более того, поскольку действую-
щее правовое регулирование, не опре-
деляя периодичности проведения кон-
курса на замещение должностей педа-
гогических работников, относящихся 
к профессорско-преподавательско-
му составу, и тем самым продолжи-
тельность срока избрания по конкур-
су на замещение подобных должно-
стей, не устанавливает и связь между 
этим сроком и сроком, на который 
с лицом, успешно прошедшим кон-
курс, может быть заключен и в после-
дующем продлен трудовой договор, 
постольку определение работода-
телем в лице руководителя образова-
тельной организации (или иного упол-
номоченного им должностного лица) 
срока действия конкретного трудово-
го договора, заключаемого по итогам 
такого рода конкурса, а равно и срока, 
на который продлевается действие 
уже заключенного с  педагогиче-
ским работником трудового договора 
при избрании его по конкурсу на заме-
щение ранее замещаемой им долж-
ности, может осуществляться также 
произвольно, без учета объективных 
потребностей организации образова-
тельного процесса, объема и содер-
жания планируемой учебной нагруз-
ки работника, результатов его предше-
ствующей педагогической деятельно-
сти и сопряженных с ней перспектив 
осуществления им научно-исследова-
тельской деятельности, его конститу-
ционно значимого интереса в стабиль-
ной занятости и пр.

Таким образом, хотя избрание 
по конкурсу является подтверждени-
ем со стороны коллегиального орга-
на управления соответствия профес-
сиональных, деловых, творческих 
и нравственных качеств претендента 
тем требованиям, которые предъяв-
ляются к лицу, замещающему данную 
педагогическую должность, а значит, 
результаты конкурса должны сохранять 
свое значение на протяжении опреде-
ленного (причем относительно про-
должительного) периода, фактически 
руководитель образовательной орга-
низации высшего образования (иное 
должностное лицо), единолично опре-
деляя срок трудового договора, ока-
зывается никоим образом не связан-
ным решением коллегиального орга-
на, который непосредственно прово-
дит конкурс, об избрании на должность 
конкретного претендента.

В силу подобной практики реше-
ние данного коллегиального орга-
на попросту не порождает конкрет-
ных правовых последствий, обязыва-
ющих представителей работодателя 
действовать в отношении избранно-
го по конкурсу лица определенным 
образом. Тем самым значение соот-
ветствующей конкурсной процедуры, 
основанной на демократических нача-
лах, обесценивается, а опосредую-
щая ее практика вступает в противо-
речие с самим предназначением кон-
курса и приводит к дисбалансу полно-
мочий коллегиальных и единоличных 
органов управления образовательных 
организаций высшего образования.

Кроме того, в правоприменитель-
ной практике имеются случаи неод-
нократного заключения между одни-
ми и теми же сторонами на протяже-
нии довольно длительного времени 
трудовых договоров на учебный год 
или учебный семестр для замеще-
ния одних и тех же должностей педа-
гогических работников, относящихся 
к профессорско-преподавательскому 
составу, а равно и многократного про-
дления действия таких трудовых дого-
воров на различные, зачастую также 
весьма непродолжительные, сроки.

Несмотря на то что многократность 
заключения срочных трудовых дого-
воров на непродолжительный срок 
для выполнения работы по одной и той 

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей первой и восьмой статьи 332 Трудового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.А. Подакова
город Санкт-Петербург  15 июля 2022 года
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же должности (профессии, специаль-
ности), по общему правилу, свидетель-
ствует об отсутствии обстоятельств, 
объективно препятствующих установ-
лению трудовых отношений на мак-
симально возможный срок в пять лет, 
и даже порождает принципиальную 
допустимость признания трудового 
договора заключенным на неопреде-
ленный срок при установлении в ходе 
судебного разбирательства факта 
многократности заключения сроч-
ных трудовых договоров на непро-
должительный срок для выполнения 
одной и той же трудовой функции, 
на что ранее уже указывал и Пленум 
Верховного Суда Российской Феде-
рации в постановлении от 17 марта 
2004 года № 2 «О применении суда-
ми Российской Федерации Трудово-
го кодекса Российской Федерации» 
(абзац четвертый пункта 14), примени-
тельно к трудовым договорам, заклю-
чаемым с педагогическими работ-
никами, относящимися к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву, в образовательных организациях 
высшего образования, сложившая-
ся судебная практика, основываясь 
на положениях частей первой и вось-
мой статьи 332 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, признает закон-
ным их неоднократное заключение 
(продление) на любой определяемый 
сторонами, а фактически — работо-
дателем, срок (подтверждением тому 
является и дело А.А. Подакова).

Между тем само по себе заклю-
чение (в том числе неоднократное) 
с  педагогическими работниками, 
относящимися к профессорско-пре-
подавательскому составу, в образо-
вательных организациях высше-
го образования трудовых договоров 
на учебный год или учебный семестр 
не только значительно ограничива-
ет таких работников в осуществле-
нии конституционных свобод науч-
ного творчества и преподавания (ста-
тья 44, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации) и предоставлен-
ных им законом академических прав 
и свобод, но и лишает их возможно-
сти реализовать в полной мере свое 
конституционное право на отдых (ста-
тья 37, часть 5, Конституции Россий-
ской Федерации), поскольку в подоб-
ных случаях ежегодный оплачивае-
мый отпуск в натуре им, как правило, 
не предоставляется (если срок трудо-
вого договора составляет менее шести 
месяцев, у них в силу части второй ста-
тьи 122 Трудового кодекса Российской 
Федерации и не возникает права на его 
использование), а выплачиваемая им 
при увольнении денежная компенса-
ция за неиспользованный отпуск рас-
считывается пропорционально отра-
ботанному времени (часть первая ста-
тьи 127 данного Кодекса).

Помимо этого, практика заклю-
чения трудовых договоров на учеб-
ный год или учебный семестр создает 
непреодолимые препятствия для фор-
мирования непрерывного стажа педа-
гогической работы, необходимо-
го для реализации педагогически-
ми работниками отдельных трудовых 
прав и профессионально-квалифика-
ционных возможностей, в частности 
права на длительный отпуск сроком 
до одного года (так называемый «твор-
ческий отпуск»), условием предо-
ставления которого является наличие 
стажа непрерывной педагогической 
работы не менее 10 лет (статья 335 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции), на присвоение ученых званий 
профессора и доцента, предполага-
ющих наличие у претендента стажа 
непрерывной работы в определенных 
должностях (в том числе относящих-
ся к профессорско-преподавательско-
му составу) в образовательных органи-
зациях высшего образования не менее 
2 лет (подпункт «а» пункта 9 и под-
пункт «а» пункта 11 Положения о при-
своении ученых званий, утвержден-
ного Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 10 декабря 
2013 года № 1139) и пр.

Основанная на оспариваемых 
законоположениях практика заклю-
чения краткосрочных трудовых дого-
воров не способствует повышению 
престижа педагогической работы 
в образовательных организациях выс-
шего образования и притоку в выс-
шую школу молодых квалифициро-
ванных кадров, которые естествен-
ным образом заинтересованы в ста-
бильных трудовых отношениях, поз-
воляющих обеспечить долгосроч-
ное планирование своей жизненной 
траектории — как личной (создание 
семьи, приобретение жилья, в том 
числе с привлечением средств ипо-
течного кредитования и др.), так и про-
фессиональной (включение в про-
фессиональное сообщество, под-
готовка кандидатских и докторских 
диссертаций, участие в долгосрочных 
научных проектах, поддержание высо-
кого профессионально-квалификаци-
онного уровня, карьерный рост и т.п.).

Подобная ситуация не может быть 
признана допустимой в контексте 
конституционных предписаний о спра-
ведливости, равенстве, верховенстве 
закона, правовом и социальном госу-
дарстве, в котором одним из необхо-
димых условий обеспечения достой-
ной жизни и свободного развития 
человека является стабильная заня-
тость, права и свободы человека и гра-
жданина являются непосредственно 
действующими, определяют смысл, 
содержание и применение законов, 
а также гарантируется уважение чело-
века труда и самого труда (преамбу-
ла; статья 1, часть 1; статья 4, часть 2; 
статья 7, часть 1; статья 15, части 1 и 2; 
статья 18; статья 19, части 1 и 2; ста-
тья 75, часть 5; статья 751 Конституции 
Российской Федерации).

С учетом изложенного части пер-
вая и восьмая статьи 332 Трудового 
кодекса Российской Федерации — 
в той мере, в какой они допускают 
произвольное определение рабо-
тодателем срока трудового догово-
ра, заключаемого по итогам конкур-
са на замещение должности педаго-
гического работника, относящегося 
к профессорско-преподавательскому 
составу, в организации, осуществляю-
щей образовательную деятельность 
по реализации образовательных про-
грамм высшего образования и допол-
нительных профессиональных про-
грамм, а также произвольное опре-
деление срока, на который продле-
вается действие срочного трудово-
го договора при избрании работни-
ка по конкурсу на замещение ранее 
занимаемой им должности, притом 
что выполняемая по этому договору 
работа является для работника основ-
ной, — не обеспечивают надлежащих 
гарантий стабильности правового 
положения педагогических работни-
ков и обеспечения их устойчивой тру-
довой занятости, приводят к выходя-
щему за рамки конституционно допу-
стимых ограничений прав и свобод 
ущемлению конституционного права 
на свободное распоряжение своими 
способностями к труду, выбор рода 
деятельности и профессии, лишению 
возможности полноценной реализа-
ции конституционных свобод научно-
го творчества и преподавания, а также 
права на отдых, к нарушению балан-
са конституционных прав и свобод 
работника и работодателя, принципов 

справедливости, равенства, верховен-
ства закона, уважения человека труда 
и самого труда и тем самым не соот-
ветствуют Конституции Российской 
Федерации, ее преамбуле, статьям 4 
(часть 2), 7 (часть 1), 15 (части 1 и 2), 
17 (часть 3), 19 (части 1  и  2), 37 
(части 1 и 5), 44 (часть 1), 55 (часть 3), 
75 (часть 5) и 751.

Федеральному законодателю над-
лежит, руководствуясь требования-
ми Конституции Российской Феде-
рации и основанными на них право-
выми позициями Конституционного 
Суда Российской Федерации, выра-
женными в настоящем Постановле-
нии, в кратчайшие сроки внести в дей-
ствующее правовое регулирование 
трудовых отношений с педагогиче-
скими работниками, относящимися 
к профессорско-преподавательско-
му составу в организациях, осуще-
ствляющих образовательную деятель-
ность по реализации образователь-
ных программ высшего образования 
и дополнительных профессиональ-
ных программ, надлежащие измене-
ния, которые — исходя из необходи-
мости обеспечения баланса конститу-
ционных прав и свобод сторон трудо-
вого договора, а также справедливо-
го согласования их законных интере-
сов — были бы направлены на предо-
ставление указанной категории работ-
ников защиты от необоснованного 
заключения с ними краткосрочных 
трудовых договоров и произвольного 
определения работодателем сроков 
их действия, а также срока, на которые 
продлевается действие срочного тру-
дового договора при избрании работ-
ника по конкурсу на замещение той же 
должности, в том числе:

установить минимальный срок 
избрания по конкурсу на замещение 
соответствующей должности;

предусмотреть обязанность рабо-
тодателя заключить с лицом, избран-
ным по конкурсу, трудовой договор 
(продлить ранее заключенный трудо-
вой договор при избрании по конкурсу 
на замещение той же должности), срок 
которого должен быть не менее срока 
избрания, определяемого в соответ-
ствии с локальными актами образова-
тельной организации коллегиальным 
органом управления, который непо-
средственно проводит конкурс.

При внесении соответствующих 
изменений в правовое регулирование 
федеральному законодателю надле-
жит принять во внимание и заключен-
ное на федеральном уровне социаль-
ного партнерства Отраслевое согла-
шение по образовательным органи-
зациям высшего образования, нахо-
дящимся в ведении Министерства 
науки и высшего образования Россий-
ской Федерации, на 2021 — 2023 годы 
(подписано сторонами 9  апреля 
2021 года, зарегистрировано в Ростру-
де 18 мая 2021  года, № 8/21-23), 
в котором его стороны (Министер-
ство науки и высшего образования 
Российской Федерации и Профессио-
нальный союз работников народно-
го образования и науки Российской 
Федерации) закрепили, что в целях 
сохранения непрерывности учебно-
го процесса, недопущения ущемле-
ния трудовых прав педагогических 
работников, относящихся к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву, научных работников, избранных 
по конкурсу на замещение соответ-
ствующих должностей, они считают 
целесообразным введение в массо-
вую практику образовательных орга-
низаций высшего образования заклю-
чения трудовых договоров на неопре-
деленный срок с  педагогически-
ми работниками из числа профес-
сорско-преподавательского соста-
ва. Если трудовой договор не может 
быть заключен на неопределенный 
срок, то в случае избрания работника 
по конкурсу на замещение ранее зани-
маемой им по срочному трудовому 
договору должности педагогического 
работника, относящегося к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву по основному месту работы, и при 
наличии согласия работника трудовой 
договор следует заключать на срок 
не менее трех лет (пункт 4.4).

В то же время во избежание воз-
никновения пробела в  законода-
тельстве, обусловленного призна-
нием частей первой и восьмой ста-
тьи 332 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации не соответствующи-
ми Конституции Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, руководствуясь 
пунктом 12 части первой статьи 75, ста-
тьями 79 и 80 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», считает 
возможным установить особенности 
исполнения настоящего Постановле-
ния, состоящие в следующем.

Впредь до внесения соответ-
ствующих изменений в действую-
щее правовое регулирование трудо-
вые договоры на замещение долж-
ностей педагогических работников, 
относящихся к профессорско-препо-
давательскому составу, по основно-
му месту работы в организации, осу-
ществляющей образовательную дея-
тельность по реализации образова-
тельных программ высшего образо-
вания и дополнительных профессио-
нальных программ, могут заключать-
ся как на неопределенный срок, так 
и на срок, определенный сторона-
ми трудового договора, но не менее 
трех лет, за исключением случаев, 
когда трудовой договор с педагоги-
ческим работником в данной образо-
вательной организации заключается 
впервые либо планируемая учебная 
нагрузка педагогического работни-
ка, предопределяемая в первую оче-
редь содержанием учебных планов 
по реализуемым в этой образова-
тельной организации образователь-
ным программам, исключает возмож-
ность установления трудовых отноше-
ний с ним на срок не менее трех лет; 
в таких случаях допускается заключе-
ние трудового договора с педагогиче-
ским работником на срок менее трех 
лет, но не менее чем на один год.

При избрании работника по кон-
курсу на замещение ранее занимае-
мой им по срочному трудовому дого-
вору должности педагогического 
работника, относящегося к профес-
сорско-преподавательскому соста-
ву, новый трудовой договор может 
не заключаться, а действие заклю-
ченного с таким работником сроч-
ного трудового договора продлева-
ется по соглашению сторон, заклю-
чаемому в  письменной форме, 
на определенный срок не менее трех 
лет или на неопределенный срок, 
за исключением случаев предстояще-
го сокращения объема планируемой 
учебной нагрузки конкретного педа-
гогического работника, обусловлен-
ного уменьшением общего количе-
ства реализуемых данной образова-
тельной организацией образователь-
ных программ, изменениями учебных 
планов по этим программам или про-
чими объективными обстоятельства-
ми, при отсутствии иных учебных дис-
циплин (модулей), к преподаванию 
которых этот работник мог бы быть 
привлечен без прекращения трудо-
вых отношений с другими педагоги-
ческими работниками; в таких слу-
чаях допускается продление тру-

дового договора с педагогическим 
работником на срок менее трех лет, 
но не менее чем на один год.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 
74, 75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1 .  Признать  части  первую 

и  восьмую статьи 332  Трудово-
го кодекса Российской Федера-
ции не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, ее 
преамбуле, статьям 4 (часть 2), 7 
(часть 1), 15 (части 1 и 2), 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2), 37 (части 1 и 5), 44 
(часть 1), 55 (часть 3), 75 (часть 5) 
и 751, в той мере, в какой они допус-
кают произвольное определение рабо-
тодателем срока трудового догово-
ра, заключаемого по итогам конкур-
са на замещение должности педаго-
гического работника, относящегося 
к профессорско-преподавательскому 
составу, в организации, осуществляю-
щей образовательную деятельность 
по реализации образовательных про-
грамм высшего образования и допол-
нительных профессиональных про-
грамм, а также произвольное опреде-
ление срока, на который продлевается 
действие срочного трудового догово-
ра при избрании работника по конкур-
су на замещение ранее занимаемой 
им должности, притом что выполняе-
мая по этому договору работа является 
для работника основной.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит, руководствуясь требова-
ниями Конституции Российской Феде-
рации и основанными на них право-
выми позициями Конституционного 
Суда Российской Федерации, выра-
женными в настоящем Постановле-
нии, в кратчайшие сроки внести в дей-
ствующее правовое регулирование 
трудовых отношений с педагогиче-
скими работниками, относящимися 
к профессорско-преподавательско-
му составу, в организациях, осуще-
ствляющих образовательную деятель-
ность по реализации образователь-
ных программ высшего образования 
и дополнительных профессиональ-
ных программ, надлежащие измене-
ния, которые — исходя из необходи-
мости обеспечения баланса конститу-
ционных прав и свобод сторон трудо-
вого договора, а также справедливо-
го согласования их законных интере-
сов — были бы направлены на предо-
ставление указанной категории работ-
ников защиты от необоснованного 
заключения с ними краткосрочных 
трудовых договоров и произвольного 
определения работодателем сроков 
их действия, а также срока, на который 
продлевается действие срочного тру-
дового договора при избрании работ-
ника по конкурсу на замещение той же 
должности, в том числе:

установить минимальный срок 
избрания по конкурсу на замещение 
соответствующей должности;

предусмотреть обязанность рабо-
тодателя заключить с лицом, избран-
ным по конкурсу, трудовой договор 
(продлить ранее заключенный трудо-
вой договор при избрании по конкурсу 
на замещение той же должности), срок 
которого должен быть не менее срока 
избрания, определяемого в соответ-
ствии с локальными актами образова-
тельной организации коллегиальным 
органом управления, который непо-
средственно проводит конкурс.

 3. Впредь до внесения соответ-
ствующих изменений в действую-
щее правовое регулирование трудо-
вые договоры на замещение долж-
ностей педагогических работников, 
относящихся к профессорско-препо-
давательскому составу, по основно-
му месту работы в организации, осу-
ществляющей образовательную дея-
тельность по реализации образова-
тельных программ высшего образо-
вания и дополнительных профессио-
нальных программ, могут заключать-
ся как на неопределенный срок, так 
и на срок, определенный сторона-
ми трудового договора, но не менее 
трех лет, за исключением случаев, 
когда трудовой договор с педагоги-
ческим работником в данной образо-
вательной организации заключается 
впервые либо планируемая учебная 
нагрузка педагогического работни-
ка, предопределяемая в первую оче-
редь содержанием учебных планов 
по реализуемым в этой образова-
тельной организации образователь-
ным программам, исключает возмож-
ность установления трудовых отноше-
ний с ним на срок не менее трех лет; 
в таких случаях допускается заключе-
ние трудового договора с педагогиче-
ским работником на срок менее трех 
лет, но не менее чем на один год.

При избрании работника по кон-
курсу на замещение ранее занимаемой 
им по срочному трудовому договору 
должности педагогического работни-
ка, относящегося к профессорско-пре-
подавательскому составу, новый тру-
довой договор может не заключать-
ся, а действие заключенного с таким 
работником срочного трудового дого-
вора продлевается по соглашению 
сторон, заключаемому в письмен-
ной форме, на определенный срок 
не менее трех лет или на неопреде-
ленный срок, за исключением случа-
ев предстоящего сокращения объема 
планируемой учебной нагрузки кон-
кретного педагогического работни-
ка, обусловленного уменьшением 
общего количества реализуемых дан-
ной образовательной организацией 
образовательных программ, измене-
ниями учебных планов по этим про-
граммам или прочими объективны-
ми обстоятельствами, при отсутствии 
иных учебных дисциплин (модулей), 
к преподаванию которых этот работ-
ник мог бы быть привлечен без пре-
кращения трудовых отношений с дру-
гими педагогическими работниками; 
в таких случаях допускается продле-
ние трудового договора с педагогиче-
ским работником на срок менее трех 
лет, но не менее чем на один год.

 4. Вынесенные в отношении гра-
жданина Подакова Алексея Алексан-
дровича судебные постановления, 
основанные на частях первой и вось-
мой статьи 332 Трудового кодекса 
Российской Федерации в той мере, 
в какой содержащиеся в них законопо-
ложения признаны настоящим Поста-
новлением не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, 
подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в  «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 32-П

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В. 
Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.Ю.Бушева, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жар-
ковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князе-
ва, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части второй 
статьи 27 УПК Российской Федера-
ции и пункта «в» части первой ста-
тьи 78 УК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.А.Руднико-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ют ли Конституции Российской Феде-
рации оспариваемые заявителем зако-
ноположения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Н.В.Мельникова, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. Согласно части второй ста-

тьи 27 УПК Российской Федерации 
прекращение уголовного преследова-
ния по основанию, предусмотренному 
в том числе пунктом 3 части первой ста-
тьи 24 данного Кодекса, не допускается, 
если подозреваемый или обвиняемый 
против этого возражает, и в таком слу-
чае производство по уголовному делу 
продолжается в обычном порядке.

В соответствии с пунктом «в» части 
первой статьи 78 УК Российской Феде-
рации лицо освобождается от уго-
ловной ответственности, если со дня 
совершения тяжкого преступления 
истекло десять лет.

1.1. 29 января 2020 года истек деся-
тилетний срок давности привлече-
ния гражданина В.А.Рудникова к уго-
ловной ответственности, в связи с чем 
он обратился к руководителю след-
ственного органа, в чьем производстве 
находилось его уголовное дело, 
с ходатайством о прекращении дела 
за отсутствием в его действиях соста-
ва преступления, указывая, что предъ-
явленное ему обвинение несостоя-
тельно, а срок давности истек. 25 мая 
2020 года в удовлетворении хода-
тайства отказано со ссылкой на отсут-
ствие согласия обвиняемого на пре-
кращение уголовного преследования 
по нереабилитирующему основанию. 
Сторона защиты оспорила это реше-
ние, однако постановлением Бабуш-
кинского районного суда города Моск-
вы от 3 ноября 2020 года жалоба остав-
лена без удовлетворения. Как отметил 
суд, руководитель следственного орга-
на сделал обоснованный вывод о том, 
что уголовное дело и уголовное пре-
следование В.А.Рудникова не может 
быть прекращено в связи с истечением 
срока давности привлечения к уголов-
ной ответственности на основании ста-
тьи 78 УК Российской Федерации.

Решение районного суда оставлено 
без изменения апелляционным поста-
новлением Московского городско-
го суда от 3 декабря 2020 года, кото-
рый указал следующее. Установив, 
что обвиняемым не дано согласие 
на прекращение уголовного пресле-
дования ввиду истечения срока давно-
сти, суд первой инстанции правомер-
но признал отказ в таком прекраще-
нии отвечающим требованиям уголов-
но-процессуального закона. Проверка 
же доводов об отсутствии состава пре-
ступления в действиях В.А.Рудникова 
возможна лишь после исследования 
всех собранных по делу доказательств. 
На досудебной стадии производства 
по делу такая проверка в компетен-
цию суда не входит, так как, оценивая 
законность и обоснованность реше-
ний, действий или бездействия дозна-
вателя, следователя, руководителя 
следственного органа и прокурора, суд 
не должен предрешать вопросы, кото-
рые впоследствии могут стать пред-
метом судебного разбирательства 
по существу дела.

В передаче кассационных жалоб 
на состоявшиеся судебные решения 
для рассмотрения в судебном заседа-
нии суда кассационной инстанции отка-
зано постановлениями судьи Второго 
кассационного суда общей юрисдик-
ции от 4 июня 2021 года и судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 20 января 2022 года. По сведениям, 
полученным Конституционным Судом 
Российской Федерации из Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации, 
срок расследования по делу В.А.Руд-
никова продлен до 2 июля 2022 года, 
а всего до 34 месяцев; ему предъяв-
лено обвинение по части четвертой 
статьи 159 УК Российской Федера-
ции в окончательной редакции, в бли-
жайшее время следствием планируется 
выполнение требований статей 215—
217 УПК Российской Федерации.

В связи с изложенным заявитель 
просит признать противоречащими 
статьям 17, 18, 21, 22 (часть 1), 23, 24, 
25, 45, 49, 50 (часть 2), 51 (часть 2), 53, 
54 и 55 Конституции Российской Феде-
рации часть вторую статьи 27 УПК Рос-
сийской Федерации и пункт «в» части 
первой статьи 78 УК Российской Феде-
рации. Он утверждает, что по смыслу, 
придаваемому данным нормам право-
применительной практикой, они поз-
воляют правоохранительным органам 
после истечения срока давности осу-
ществлять уголовное преследова-
ние неопределенно долго, продлевая 
без ограничений срок предварительно-
го следствия, проводя дополнительные 
следственные действия и применяя 
меры пресечения, включая заключение 
под стражу.

1.2. В силу статей 36, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», конкретизирую-
щих статью 125 (пункт «а» части 4) 
Конституции Российской Федерации, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотре-
нию жалобу гражданина на наруше-
ние его конституционных прав и сво-
бод нормативным актом, если при-
дет к выводу, что имеются признаки 
нарушения прав и свобод гражданина 
в результате применения акта в кон-
кретном деле с его участием, а также 

неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли акт Конституции 
Российской Федерации.

Доводы заявителя о том, что оспа-
риваемые нормы позволяют право-
охранительным органам после истече-
ния срока давности применять меру 
пресечения, абстрактны и не подтвер-
ждаются представленными им мате-
риалами. Кроме того, Конституци-
онный Суд Российской Федерации 
в Определении от 21 декабря 2000 года 
№ 296-О сформулировал правовую 
позицию, согласно которой не допус-
кается заключение под стражу в слу-
чаях, если лицу не может быть назна-
чено наказание в виде лишения сво-
боды, как это имеет место при истече-
нии срока давности привлечения к уго-
ловной ответственности. В этой части 
жалоба В.А.Рудникова не отвечает 
критерию допустимости обращений 
в Конституционный Суд Российской 
Федерации.

Хотя заявитель обвинен в совер-
шении именно тяжкого преступле-
ния, Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из того, что оспа-
риваемые нормы, в том числе во вза-
имосвязи с иными законоположени-
ями, объективно не имеют особенно-
стей, позволяющих сформировать 
правовые позиции, которые затраги-
вали бы вопрос о продолжении уголов-
ного преследования после истечения 
сроков давности исключительно в слу-
чае совершения тяжких преступлений 
и не касались бы других их категорий 
(кроме указанных в частях четвертой 
и пятой статьи 78 УК Российской Феде-
рации случаев, когда срок давности 
может не применяться или не приме-
няется).

Таким образом, предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу часть вторая статьи 27 УПК 
Российской Федерации и пункт «в» 
части первой статьи 78 УК Россий-
ской Федерации являются в той мере, 
в какой на их основании после истече-
ния на досудебной стадии уголовного 
судопроизводства срока давности уго-
ловного преследования, в том числе 
за тяжкое преступление, решается 
вопрос о продолжении уголовного пре-
следования подозреваемого или обви-
няемого в обычном порядке ввиду 
отсутствия его согласия на прекраще-
ние уголовного дела по данному нере-
абилитирующему основанию.

 2. Конституция Российской Феде-
рации, провозглашая человека, его 
права и свободы высшей ценностью 
и возлагая на Россию как демократи-
ческое правовое государство обязан-
ность признавать и соблюдать права 
и свободы, защищать конституцион-
но значимые ценности, в том числе 
от преступных посягательств, закреп-
ляет в этих целях требование законо-
дательно определять преступность 
и наказуемость общественно опасных 
деяний, основания и порядок уголов-
ного преследования лиц, нарушив-
ших уголовный закон (статьи 1 и 2; 
статья 54, часть 2; статья 55, часть 3; 
статья 71, пункты «в», «о»). Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
отмечал, что законодатель в силу ста-
тей 19 (части 1 и 2), 45, 46 и 49 Консти-
туции Российской Федерации впра-
ве как устанавливать в законе ответ-
ственность за правонарушения, так 
и устранять ее, а также определять, 
какие меры государственного при-
нуждения подлежат использова-
нию в качестве средств реагирования 
на те или иные противоправные деяния 
и при каких условиях возможен отказ 
от их применения (Постановление 
от 14 июля 2011 года № 16-П; опреде-
ления от 21 июня 2011 года № 860-О-О, 
от 16 июля 2013 года № 1226-О и др.).

С учетом того что незаконное 
или необоснованное уголовное пре-
следование — это одновременно и гру-
бое посягательство на человеческое 
достоинство, законодатель, преду-
сматривая основания и условия отказа 
от уголовного преследования, не впра-
ве оставить неисполненными возло-
женные на него Конституцией Россий-
ской Федерации обязанности по защи-
те прав и свобод. В частности, исхо-
дя из требований статей 21 (часть 1), 
23 (часть 1), 45, 46, 49 и 54 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации 
всем неправомерно подвергавшим-
ся уголовному преследованию долж-
ны быть гарантированы охрана 
достоинства личности, защита чести 
и доброго имени, доступ к правосудию 
и компенсация причиненного ущерба. 
Следовательно, выбор между реаби-
литирующими и нереабилитирующими 
основаниями прекращения уголовного 
преследования не может быть произ-
вольным. В свою очередь, органы пуб-
личной власти и должностные лица, 
осуществляющие уголовное судо-
производство, констатировав наличие 
предусмотренных законом оснований 
отказа от уголовного преследования, 
обязаны действовать так, чтобы обес-
печить соблюдение прав подвергну-
тых ему лиц в формах, предопределен-
ных применимым в конкретном деле 
основанием прекращения уголовно-
го преследования, в том числе долж-
ны соблюдать установленные зако-
ном условия такого прекращения. Иное 
противоречило бы обязанности соблю-
дать Конституцию Российской Федера-
ции и законы, провозглашенной ее ста-
тьей 15 (часть 2), принципам законно-
сти, равенства, справедливости, уваже-
ния достоинства личности.

 3. В развитие конституционных 
предписаний законодатель, действуя 
в рамках своих дискреционных пол-
номочий, в статье 78 УК Российской 
Федерации — чьи нормы служат обя-
зательной материальной предпосыл-
кой для уголовно-процессуальной 
деятельности — закрепил импера-
тивное требование, в силу которого 
лицо, совершившее запрещенное уго-
ловным законом деяние (кроме ука-
занных в частях четвертой и пятой 
статьи 78 УК Российской Федерации 
случаев, когда срок давности может 
не применяться или не применяется), 
освобождается от уголовной ответ-
ственности, если истекли исчисляемые 
со дня совершения преступления сроки 
(с учетом возможного их приостанов-
ления) на момент (дату) принятия про-
цессуального решения в связи с этим 
обстоятельством (юридическим фак-
том).

Освобождение от уголовной ответ-
ственности в связи с истечением срока 
давности обусловлено как нецелесооб-
разностью применения мер уголовной 
ответственности ввиду значительно-

го уменьшения общественной опасно-
сти преступления по прошествии зна-
чительного времени со дня его совер-
шения и ввиду возможности восста-
новить социальную справедливость 
без уголовной репрессии, так и реа-
лизацией в  уголовном судопроиз-
водстве принципа гуманизма (опреде-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 19 июня 2012 года 
№ 1220-О, от 22  апреля 2014  года 
№ 920-О, от 5 июня 2014 года № 1309-О, 
от 23  июня 2015  года №  1531-О, 
от 29  марта 2016  года №  511-О, 
от 27 февраля 2018 года № 281-О и др.). 
Следует также иметь в виду, что за ред-
кими исключениями, обусловленными 
тяжестью и направленностью совер-
шенного деяния (что в системе дей-
ствующего регулирования выражено 
в положениях частей четвертой и пятой 
статьи 78 данного Кодекса), никто 
не должен находиться под угрозой при-
менения уголовной ответственности 
не ограниченное нормативными преде-
лами время. Существо этого института 
состоит в том, что хотя само деяние и не 
утратило признак преступности, одна-
ко за истечением срока давности устра-
няется основание (возможность) его 
наказуемости, а потому лицо, его совер-
шившее, не подлежит уголовной ответ-
ственности (освобождается от нее).

 4. Уголовный кодекс Российской 
Федерации — единственный законо-
дательный акт, определяющий пре-
ступность деяния, его наказуемость 
и иные уголовно-правовые послед-
ствия (часть первая статьи 3), а осно-
вания для освобождения от уголовной 
ответственности находятся в сфере 
уголовно- правового регулирова-
ния и уголовно-правовых отношений. 
Потому предполагается, что с положе-
ниями данного Кодекса — как специ-
ально предназначенного для регулиро-
вания соответствующих отношений — 
должны быть согласованы и нормы 
уголовно-процессуального закона. Как 
указал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, нормы, призванные 
определять порядок уголовного пре-
следования и возложения уголовной 
ответственности и наказания, не могут 
подменять или отменять положения 
уголовного закона (Постановление 
от 29 июня 2004 года № 13-П и др.).

Необходимые условия и порядок 
применения норм уголовного закона 
об освобождении от уголовной ответ-
ственности закреплены в Уголовно-
процессуальном кодексе Россий-
ской Федерации: орган или долж-
ностное лицо, осуществляющие уго-
ловное судопроизводство, в зависи-
мости от стадии, на которой выявле-
но истечение срока давности, отказы-
вают в возбуждении уголовного дела 
или прекращают его (пункт 3 части пер-
вой статьи 24, часть первая статьи 212, 
статья 213 и пункт 1 части первой ста-
тьи 254). Данный Кодекс устанавлива-
ет, что уголовное дело не может быть 
возбуждено, а возбужденное дело 
подлежит прекращению по истечении 
сроков давности уголовного преследо-
вания (пункт 3 части первой статьи 24), 
причем возобновление производства 
по ранее прекращенному уголовно-
му делу возможно лишь в том случае, 
если не истекли сроки давности при-
влечения к уголовной ответственно-
сти (часть третья статьи 214). Услови-
ем прекращения уголовного пресле-
дования в связи с истечением срока 
давности выступает законность и обос-
нованность подозрения, обвинения, 
поскольку такое прекращение озна-
чает, как подчеркивал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, отказ 
от дальнейшего доказывания винов-
ности лица, несмотря на то что фор-
мальные причины для его уголовного 
преследования сохраняются (поста-
новления от 28 октября 1996 года 
№ 18-П, от 2 марта 2017 года № 4-П 
и от 7 марта 2017 года № 5-П; опреде-
ления от 18 июля 2006 года № 279-О, 
от 21 декабря 2006 года № 531-О, 
от 17 декабря 2009 года № 1627-О-О, 
от 25 марта 2021 года № 419-О и др.).

Положения статьи 78 УК Россий-
ской Федерации, а также пункта 3 части 
первой статьи 24 и статьи 27 УПК 
Российской Федерации в единстве 
с частью четвертой его статьи 7 и ста-
тьей 213 обязывают дознавателя, сле-
дователя при вынесении постанов-
ления о  прекращении уголовного 
дела и (или) уголовного преследова-
ния в связи с истечением срока дав-
ности привести фактическое и право-
вое обоснование такого прекращения, 
указав обстоятельства, послужившие 
поводом и основанием для возбужде-
ния дела; пункт, часть, статью уголов-
ного закона, предусматривающие пре-
ступление, по признакам которого дело 
было возбуждено; результаты предва-
рительного расследования и данные 
о лицах, в отношении которых осуще-
ствлялось уголовное преследование; 
применявшиеся меры пресечения; 
пункт, часть, статью уголовно-процес-
суального закона, на основании кото-
рых прекращаются уголовное дело 
и  (или) уголовное преследование. 
Мотивировка этого решения должна 
базироваться на нормах материаль-
ного и процессуального права, а равно 
на доказательствах, подтверждающих 
само событие и правильность квали-
фикации деяния, срок давности уго-
ловного преследования за которое 
истек, совершение деяния (подозре-
ние в совершении) конкретным лицом, 
наличие в  деянии всех признаков 
состава преступления, нашедших отра-
жение в материалах дела (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 19 мая 2022 года 
№ 20-П).

Вместе с тем согласно части вто-
рой статьи 27 УПК Российской Феде-
рации, действующей в  норматив-
ной связи с пунктом 2 ее части пер-
вой и пунктами 1—6 части первой ста-
тьи 24 данного Кодекса, а значит, и с 
пунктом 3 той же части, прекращение 
уголовного преследования по назван-
ному в этом пункте основанию — ввиду 
истечения срока давности — не допус-
кается, если подозреваемый или обви-
няемый против этого возражает, т.е., 
по сути, возможно лишь с согласия 
подозреваемого или обвиняемого. 
Тем самым прекращение уголовно-
го преследования в связи с истечени-
ем срока давности допускается в слу-
чае наличия на момент (дату) принятия 
соответствующего процессуального 
решения оснований, предусмотренных 
статьей 78 УК Российской Федерации, 
при условии законности и обоснован-
ности подозрения, обвинения, а также 
при отсутствии возражений подозре-

ваемого, обвиняемого против прекра-
щения уголовного преследования (при 
наличии его согласия на прекращение) 
по нереабилитирующему основанию.

 5. Необходимость волеизъявле-
ния подозреваемого или обвиняемого 
для прекращения уголовного пресле-
дования в связи с истечением срока 
давности обусловлена тем, что — 
по смыслу правовой позиции, выска-
занной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Постановлении 
от 14 июля 2011 года № 16-П, — пре-
кращение уголовного преследова-
ния по нереабилитирующему осно-
ванию возможно, лишь если будут 
обеспечены гарантируемые Консти-
туцией Российской Федерации права 
участников уголовного судопроиз-
водства. В частности, подозреваемо-
му, обвиняемому должна предостав-
ляться возможность судебной защи-
ты его прав, в том числе права на воз-
можную реабилитацию. Такой подход 
согласуется с обязанностью государ-
ства охранять достоинство личности 
(статья 21, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации), которое выступа-
ет основой всех прав и свобод, непре-
менным условием их существования 
и соблюдения (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 7 марта 2017 года № 5-П).

В силу принципа состязательно-
сти, на основе которого осуществляет-
ся уголовное судопроизводство (ста-
тья 123, часть 3, Конституции Рос-
сийской Федерации), предполагает-
ся, что стороны самостоятельно и по 
собственному усмотрению опреде-
ляют свою позицию по делу, включая 
вопрос об уголовной ответственно-
сти, а следовательно, нельзя считать 
права и законные интересы подозре-
ваемого или обвиняемого нарушен-
ными ни решением о прекращении 
уголовного дела (при условии доста-
точной обоснованности этого реше-
ния), если он не возражает против 
прекращения уголовного преследова-
ния по соответствующему основанию, 
ни как таковым продолжением произ-
водства по делу, если он с прекращени-
ем не согласен. Вместе с тем получение 
согласия подозреваемого или обви-
няемого на прекращение уголовного 
дела в связи с истечением срока дав-
ности не может расцениваться в систе-
ме уголовно -процессуального регули-
рования как обстоятельство, подменя-
ющее доказанность события и состава 
преступления, обязательным элемен-
том которого выступает вина. Напро-
тив, как указывает Уголовно-процес-
суальный кодекс Российской Феде-
рации, подозреваемый или обвиняе-
мый не обязан доказывать свою неви-
новность (часть вторая статьи 14), 
а признание обвиняемым своей вины 
в совершении преступления может 
быть положено в основу обвинения 
лишь при подтверждении его винов-
ности совокупностью имеющихся 
по уголовному делу доказательств 
(часть вторая статьи 77).

При этом подозреваемый или обви-
няемый, срок давности уголовного пре-
следования которого истек, не утрачи-
вает права, предусмотренные Уголов-
но-процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации, в том числе знать, 
в чем он подозревается, давать объяс-
нения и показания по поводу имеюще-
гося в его отношении подозрения либо 
отказаться от дачи объяснений и пока-
заний; знать, в чем он обвиняется, воз-
ражать против обвинения, давать пока-
зания по предъявленному ему обвине-
нию либо отказаться от дачи показаний; 
представлять доказательства и заяв-
лять ходатайства; приносить жало-
бы на действия, бездействие и реше-
ния дознавателя, начальника подраз-
деления дознания, начальника органа 
дознания, органа дознания, следовате-
ля, прокурора и суда и принимать уча-
стие в их рассмотрении судом; защи-
щаться иными средствами и способами, 
не запрещенными данным Кодексом; 
возражать против прекращения уголов-
ного дела по основаниям, предусмот-
ренным частью второй его статьи 27 
(пункты 1, 2, 4, 5, 10 и 11 части четвертой 
статьи 46, пункты 1 — 5, 14 и 15 части 
четвертой статьи 47). Реализация пере-
численных прав предполагает возмож-
ность следственных и иных процессу-
альных действий, в том числе с участи-
ем подозреваемого или обвиняемо-
го. Потому продолжение производства 
по уголовному делу, обусловленное 
его позицией, после истечения срока 
давности направлено прежде всего 
на устранение сомнений в его винов-
ности, защиту его прав, выяснение 
обстоятельств исходя из доводов про-
тив подозрения или обвинения, разре-
шение ходатайств, в том числе о назна-
чении экспертиз, о следственных дей-
ствиях, на проведении которых настаи-
вает сторона защиты. Иное приводило 
бы к тому, что доводы подозреваемого 
или обвиняемого остались бы без вни-
мания, а его права — без защиты. С уче-
том принципа равноправия сторон 
обвинения и защиты (часть четвертая 
статьи 15 данного Кодекса) продол-
жение предварительного расследо-
вания не лишает возможности прово-
дить и иные процессуальные действия, 
необходимые для установления обстоя-
тельств расследуемого деяния и для его 
правильной юридической оценки.

Вместе с тем уголовно-процессу-
альный закон, устанавливая запрет 
на прекращение уголовного пре-
следования в  связи с  истечением 
срока давности, если подозреваемый 
или обвиняемый против этого возража-
ет, не закрепляет каких-либо предель-
ных сроков допустимого продолжения 
расследования, притом что предусмот-
ренные статьей 162 УПК Российской 
Федерации сроки могут продлеваться, 
хотя и в исключительных случаях. Это 
ставит подозреваемого или обвиняе-
мого, срок давности уголовного пре-
следования которого истек, в состоя-
ние неопределенности относительно 
его правового положения, не гаранти-
руя в системе действующего правово-
го регулирования разрешения его дела 
в разумные сроки. В нарушение выра-
женных в Конституции Российской 
Федерации принципов верховенства 
права, законности, справедливости, 
гуманизма, равенства всех перед зако-
ном и судом подозреваемый или обви-
няемый, не считая себя виновным, 
вынужден делать выбор: настаивать 
на не ограниченном по времени про-
должении своего же уголовного пре-
следования либо соглашаться с прекра-
щением такового по указанному нере-
абилитирующему основанию. Чрез-
мерное же затягивание расследова-

ния ведет к снижению эффективности 
последующей судебной защиты лицом 
своих прав и законных интересов, в том 
числе чести, достоинства и добро-
го имени, что вступает в противоречие 
с конституционными предписаниями.

 6. Таким образом, часть вто-
рая статьи 27 УПК Российской Феде-
рации и пункт «в» части первой ста-
тьи 78  УК  Российской Федерации 
не соответствуют Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 19 (часть 1), 
21 (часть 1), 23 (часть 1), 46 (части 1 и 2), 
49 и 53, в той мере, в какой они — допус-
кая в своей взаимосвязи продолже-
ние уголовного преследования после 
истечения на досудебной стадии уго-
ловного судопроизводства срока дав-
ности привлечения к уголовной ответ-
ственности, в том числе за тяжкое пре-
ступление, в случае, если подозре-
ваемый или обвиняемый возражал 
в момент истечения этого срока против 
прекращения уголовного преследова-
ния по данному нереабилитирующему 
основанию, — не гарантируют достиже-
ния в разумные сроки определенности 
правового положения такого лица при-
менительно к подозрению или обвине-
нию в совершении преступления.

Руководствуясь пунктом 12 части 
первой статьи 75  Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации считает возможным 
установить следующий порядок испол-
нения настоящего Постановления:

федеральному законодателю над-
лежит внести в действующее право-
вое регулирование изменения, выте-
кающие из настоящего Постановления, 
руководствуясь требованиями Консти-
туции Российской Федерации и с уче-
том правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации;

впредь до внесения в действую-
щее правовое регулирование надле-
жащих изменений продолжение рас-
следования уголовного дела по истече-
нии срока давности уголовного пре-
следования, когда подозреваемый 
или обвиняемый возражал в момент 
истечения этого срока против пре-
кращения уголовного дела по данно-
му нереабилитирующему основанию, 
допускается в срок, не превышающий 
двенадцати месяцев со дня истече-
ния срока давности уголовного пре-
следования; по истечении указанного 
срока, если уголовное дело в установ-
ленном порядке не передано в суд, оно 
подлежит незамедлительному прекра-
щению и без согласия на то подозре-
ваемого или обвиняемого, который 
вправе оспорить такое решение в суд, 
а суд обязан разрешить его жалобу 
по правилам, предусмотренным ста-
тьей 1251 УПК Российской Федера-
ции; вводимый настоящим Постанов-
лением порядок начинает применять-
ся по уголовным делам о преступ-
лениях небольшой тяжести — через 
три месяца, о преступлениях сред-
ней тяжести — через шесть месяцев, 
о тяжких преступлениях (кроме дела 
В.А.Рудникова) — через девять меся-
цев, об особо тяжких преступлени-
ях — через год после вступления в силу 
настоящего Постановления;

о с о б е н н о с т и  з а щ и т ы  п р а в 
В.А.Рудникова как лица, обратив-
шегося в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, определяются 
пунктом 3 резолютивной части настоя-
щего Постановления.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать часть вторую ста-

тьи 27  УПК Российской Федера-
ции и пункт «в» части первой ста-
тьи 78  УК  Российской Федерации 
не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 19 
(часть 1), 21 (часть 1), 23 (часть 1), 46 
(части 1 и 2), 49 и 53, в той мере, в какой 
они — допуская в своей взаимосвязи 
продолжение уголовного преследо-
вания после истечения на досудебной 
стадии уголовного судопроизводства 
срока давности привлечения к уго-
ловной ответственности, в том числе 
за тяжкое преступление, в случае, если 
подозреваемый или обвиняемый воз-
ражал в момент истечения этого срока 
против прекращения уголовного пре-
следования по данному нереабилити-
рующему основанию, — не гаранти-
руют достижения в разумные сроки 
определенности правового положения 
такого лица применительно к подозре-
нию или обвинению в совершении пре-
ступления.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит внести в действующее пра-
вовое регулирование изменения, выте-
кающие из настоящего Постановления, 
руководствуясь требованиями Консти-
туции Российской Федерации и с уче-
том правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации. 
До внесения соответствующих изме-
нений часть вторая статьи 27 УПК Рос-
сийской Федерации и пункт «в» части 
первой статьи 78 УК Российской Феде-
рации подлежат применению с учетом 
изложенного в пункте 6 мотивировоч-
ной части настоящего Постановления.

 3. При условии, если уголовное дело 
в отношении гражданина Рудникова 
Вячеслава Алексеевича в установлен-
ном порядке не передано для рассмот-
рения в суд, оно подлежит прекраще-
нию безотносительно к девятимесячно-
му сроку с момента вступления в силу 
настоящего Постановления, указан-
ному в пункте 6 его мотивировочной 
части. В случае несогласия с основани-
ем прекращения дела заявитель вправе 
обратиться за судебной защитой своих 
прав в порядке, предусмотренном ста-
тьей 1251 УПК Российской Федерации.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в  «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 33-П

 Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части второй статьи 27 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации и пункта «в» части первой статьи 78 Уголовного кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина В.А. Рудникова
город Санкт-Петербург  18 июля 2022 года



14 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 августа 2022
среда № 169 ( 8817 )

Наука
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛАБОРАТОРИЯ Загрязнение 
воздуха способно вызвать  
болезни мозга

Вдохнуть 
Альцгеймера 

Юрий Медведев

О том, что загрязнение воздуха угрожает здоровью, из-
вестно давно. Но длительное время исследования были 
сосредоточены в основном на легочных и сердечно-со-
судистых заболеваниях. 

Последние работы показали тесную связь грязного 
воздуха с повышенным риском развития деменции и 
болезни Альцгеймера у пожилых людей, а также когни-
тивной дисфункции и нейродегенеративных заболева-
ний во всех возрастных группах. 

Более того, высокий уровень загрязнения возду-
ха приводит к когнитивным проблемам у детей. В чем 
причина? Ответ дает работа международной группы 
ученых, которая изучала, как конкретно загрязнение 
воздействует на мозг.  

Помимо букета токсинов (озон, диоксид серы, окси-
ды азота) в воздухе множество ультрамелких твердых 
частиц. Оказалось, что именно они наиболее опасны 
для мозга. Дело в том, что благодаря своему размеру 
(менее 0,1 мкм) они способны ускользать от защитных 
систем организма, включая иммунные клетки и биоло-
гические барьеры. И переходить из легких в мозг, оста-
ваясь в нем дольше, чем в других органах. Этот прямой 
транспортный маршрут ультрамелких частиц может 
привести к повреждению мозга и длительной невроло-
гической травме. 

Данное исследование подтверждает связь между за-
грязнением воздуха и плохим здоровьем мозга.  

УСПЕХ Российский 
комплекс лучевой терапии  
запускают в серию

Свой «Оникс»  
ближе к телу

Александр Смоленцев

Российский ускоритель электронов «Оникс» и со-
зданный на его основе одноименный отечественный 
комплекс лучевой терапии получили регистрационное 
удостоверение Росздравнадзора и запускаются в се-
рийное производство. Первые поставки в лечебные 
учреждения такого медоборудования начнутся в 2023 
году.

Разработан «Оникс» в Научно-исследователь-
ском институте технической физики и автоматизации 
(НИИТФА) — сегодня это специализированный диви-
зион «Русатом Хэлскеа» в госкорпорации «Росатом».  
Производственные мощности, их научно-конструк-
торское обеспечение, а также лицензионное и марке-
тинговое сопровождение со стороны «Русатом Хэл-
скеа», как там заявляют, способны восполнить дефи-
цит линейных уско-
рителей на терри-
тории России и сде-
лать более доступ-
ной для населения 
высокотехнологич-
ную онкологиче-
скую помощь. 

По данным 
Росстата за 2021 
год, всего в Рос-
сии находилось в 
эксплуатации 262 
аппарата, при этом 
значительная часть 
такого оборудования устарела: 71 линейный уско-
ритель имеют срок эксплуатации более десяти лет и 
требуют замены. А если следовать приказу Минздра-
ва России «Об утверждении Порядка оказания меди-
цинской помощи взрослому населению при онколо-
гических заболеваниях» № 116н от 19.02.2021 года, 
в стране необходимо иметь 1 линейный ускоритель в 
расчете на 300 тысяч населения. То есть всего не менее 
485 аппаратов такого назначения. 

Многие годы решали эту задачу известным спосо-
бом: регионы выбивали из федерального бюджета 
средства, объявляли у себя тендеры и раз за разом… 
закупали импортные аппараты. В 2020—2021 годах 
большой объем закупок проводился и по целевым про-
граммам — было установлено около 90 линейных уско-
рителей, в том числе вместо устаревшего и демонти-
рованного оборудования. Сегодня, по неофициальным 
оценкам, потребность в линейных ускорителях состав-
ляет не менее 200 аппаратов.

И новая российская разработка, получившая реги-
страционное удостоверение Росздравнадзора, может 
оказаться востребованной. Обещают, что она будет де-
шевле зарубежных аналогов, которые в среднем стоят 
3 миллиона долларов — цена варьируется в зависимо-
сти от комплектации. В нашем случае планировали со-
здать базовую версию и модули к ней, чтобы у клиник 
был выбор. Базовая версия может пригодиться в рай-
онных диспансерах, а в региональных онкоцентрах и 
научных институтах наверняка захотят иметь полный 
набор функций.

По словам главы «Русатом Хэлскеа» Игоря Обру-
бова,  доля отечественных компонентов в комплексе 
«Оникс» достигает 80 процентов. Важно и то, что цена 
установки не зависит от волатильности биржевого 
курса. А сервис и гарантийное обслуживание обеспе-
чивают специалисты НИИТФА.  

ПЕРСПЕКТИВЫ В Арктическом и антарктическом НИИ обновляют ледовые бассейны

Здесь «Ленин» был еще в проекте 
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Э
тим летом в Арктическом 
и антарктическом НИИ, 
который находится в ве-

дении  Федеральной службы по 
гидрометеорологии и мони-
торингу окружающей среды 
(Росгидромет), начаты работы 
по модернизации научно-экспе-
риментального комплекса ледо-
вых опытовых бассейнов.

Такие бассейны как уникаль-
ный исследовательский комп-
лекс были созданы в ААНИИ еще 
в 1955 году. В 1990-м провели 
их реконструкцию. Теперь, спу-
стя 30 лет, потребовалось тех-
ническое обновление. На эти 
цели выделен грант Министер-
ства науки и высшего образо-
вания РФ — около 34 миллионов 
рублей. 

Зачем нужны такие бассей-
ны? Здесь проводят модельные 
испытания, чтобы определить 
параметры, от которых будут 
зависеть не только надежность 
и возможности корабля, но и 
его стоимость. Первым делом 
проверяют, конечно, сможет ли 
проектируемое судно выдер-
жать суровые условия Арктики, 
в том числе давление на корпус 
льда различной толщины. 

Как рассказали «РГ», такие 
тесты здесь проводили и при со-
здании первого в мире атомного 
ледокола «Ленин», то есть 65—
70 лет назад, и совсем недав-
но — для первой в своем роде 
ледостойкой самодвижущей-
ся платформы «Северный по-
люс», которая должна выйти в 
первый рейс в нынешнем сен-
тябре. 

Сейчас комплекс состоит из 
двух бассейнов. Больший из них 

имеет длину 30 метров, ширину 
— пять и глубину — 1,8. Темпера-
тура воздуха — минус 18 граду-
сов. В бассейне можно варьиро-
вать соленость воды и модели-
ровать характеристики намо-
раживаемого льда. В малом бас-
сейне глубиной 2,5 метра изу-
чается механика деформацион-
ных процессов. 

В обновленном комплек-
се температуру опустят уже до 
минус 30 градусов. То есть ис-
пытания еще больше прибли-
зят к реальным условиям. Будут 
улучшены и другие параметры, 
что даст возможность проведе-
ния более точных и многосто-
ронних экспериментов. 

По словам старшего научно-
го сотрудника ААНИИ Алексея 
Чернова, к концу года модерни-
зацию планируют завершить и 
приступить к научным экспе-
риментам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Владимир Пешехонов: Как создавалось
навигационное обеспечение подледного плавания в Арктике

Симфония под водой 
Александр Емельяненков,
Санкт-Петербург — Москва

В 
обновленной Мор-
ской доктрине Рос-
сии становятся важ-
нейшими приорите-
тами развитие Аркти-
ческой зоны и Север-
ного морского пути, 
расширение деятель-
ности на Шпицберге-

не, Земле Франца-Иосифа, Но-
вой Земле и острове Врангеля. А 
ключевой момент — укрепление 
возможностей Военно-морско-
го флота страны. 

Принятие этого стратегиче-
ского документа совпало с па-
мятной и во многих смыслах 
символической датой — в лето-
писи самого флота, в истории 
освоения Арктики и в развитии 
науки. Шестьдесят лет назад, 
в июле 1962 года, экипаж пер-
вой в СССР атомной подводной 
лодки К-3 под командованием 
капитана II ранга Льва Жильцо-
ва достиг в подледном плавании 
географической точки Северно-
го полюса и благополучно вер-
нулся к месту постоянного ба-
зирования. 

Сегодня — рассказ про то, о 
чем знают меньше всего: где 
готовили навигационное обес-
печение рискованного похода? 
И как в дальнейшем развивали 
средства навигации для подлед-
ного плавания и боевой службы 
в высоких широтах Арктики. 

Наш собеседник — акаде-
мик РАН Владимир Пешехо-
нов, научный руководитель АО 
«Концерн «ЦНИИ «Электро-
прибор» (Санкт-Петербург). 

Специализация НИИ, где вы 
много лет работаете, те-
перь приоткрыта.  На слуху 
у моряков и ветеранов фло-
та  навигационные комплек-
сы «Сигма», «Медведица», 
«Симфония». Что из этого 
ближе лично вам?

В Л А Д И М И Р  П Е Ш Е Х О Н О В :  Конечно, 
«Симфония». Этот навигацион-
ный комплекс наиболее точный 
из всех имеющихся в настоящее 
время. В разных модификациях 
он применялся и применяется 
на атомных подводных лодках. 

Комплекс «Медведица» тоже 
навигационный, но он другого 
класса точности и уже из экс-
плуатации ушел, за очень ма-
лым исключением…

В рамках учений Северно-
го флота «Умка» три на-
ших АПЛ эффектно всплыли 
из-подо льда в районе Земли 
Франца-Иосифа почти рядом 
друг с другом. Какие навига-
ционные разработки для это-
го использовались? Есть тут 
заслуга «Электроприбора»?

ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: О заслугах 
пусть скажут другие. А нави-
гация у них была и есть, конеч-
но, наша. Деталей по понятным 
причинам раскрывать не могу.  

Тогда обратимся к обстоя-
тельствам первого похода на-
шей АПЛ к Северному полюсу. 
Что этому предшествовало? 

ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: Полюс из-
давна манил людей своей недо-
ступностью. Попасть туда стре-
мились на лыжах, собачьих 
упряжках, на аэростате. А не-
мецкий физиолог и географ 
Герман Аншютц-Кемпфе еще в 
1901 году высказал идею прой-
ти в ту точку подо льдом — на 
подводной лодке.  

Но до того, как появились 
пригодные для этого субмари-
ны, надо было решить пробле-
му с полярной навигацией. Дело 
в том, что ледяной покров не 

позволяет использовать астро-
номический метод определе-
ния курса, и Аншютц-Кемпфе 
решил разработать полностью 
автономную систему курсо-
указания на базе гироскопиче-
ской техники. В 1909 году пер-
вый в мире гирокомпас фирмы 
«Аншютц» успешно прошел ис-
пытания. Это было событием, 
радикально повлиявшим на на-
вигационное обеспечение кора-
блей и судов. 

Однако попасть на «макуш-
ку Земли» подо льдом люди 
смогли только через полвека. 
Почему? 

ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: Энергетика 
первых подводных лодок тре-
бовала частых всплытий для за-
бора воздуха, а в Арктике, сре-
ди льдов, с этим проблема. Она 
разрешилась с появлением пер-
вых атомных субмарин, кото-
рые могли подолгу находиться 
под водой.  После того как аме-
риканские «Наутилус» (в авгу-
сте 1958-го) и «Скейт» (в 1958-
м и 1959-м) трижды совершили 
подледный поход к Северному 
полюсу, руководством СССР 
было принято решение о походе 
туда же советской АПЛ. 

На флоте решили, что это 
будет К-3, которая получи-
ла наименование «Ленинский 
комсомол» уже после возвра-
щения с полюса. А как реша-
ли задачу с навигацией туда и 
обратно?  

ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: В октябре 
1958 года в НИИ-303 (так назы-
вался тогда нынешний ЦНИИ 
«Электроприбор») приехал 
председатель Госкомитета по 
судостроению Борис Евстафье-
вич Бутома. Приехал, чтобы 
обсудить проблему навигаци-
онного обеспечения похода к 
Северному полюсу. С учетом 
нынешнего знания задачу мог-
ла бы решить инерциальная на-
вигационная система,  но мор-
скую ИНС в нашей стране со-
здали только в начале 70-х. А за 
десять лет до этого штатный на-
вигационный комплекс «Плу-
тон», установленный на под-
водной лодке К-3, имел весьма 
скромный приборный состав: 
два гирокомпаса «Маяк», ги-
роазимут-горизонт «Сатурн», 
ртутный лаг и автопроклад-
чик «Терек». В таком составе он 
обеспечивал навигацию только 
до 80° северной широты. 

На встрече в нашем инсти-
туте Бутома высказался пря-
мо: «Мы знаем, как идти к Се-
верному полюсу, но не знаем, 
как идти оттуда». Коллектив 
НИИ-303 проблему решил. В до-
полнение к имевшемуся на К-3 
навигационному комплексу 
«Плутон» был размещен опыт-
ный образец нашего нового 
комплекса «Сила-Н». 

Имя его главного конструкто-
ра сегодня можем назвать?

ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ:  Да, это Ва-
лентин Иванович Маслевский. 
На борту АПЛ были установле-
ны гирокомпасы «Маяк», гиро-
азимуты «Сила-ГА», гировер-
тикали «Сила-ГВ», ртутный лаг 
«Бурун», система счисления и 
прокладки пути «Сила-В». Было 
обеспечено глубокое резерви-
рование средств навигации. 

А гироскопические систе-
мы комплекса «Сила-Н» были 
построены на самых точных в 
то время шаровых гироскопах 
и обеспечивали максималь-
но возможное время плавания 
без коррекции. Это позволило 
в приполюсном районе перейти 
от выработки курса гирокомпа-
сами к хранению направления 
на полюс гироазимутами. 

С разных сторон себя 
подстраховали? 

В Л А Д И М И Р  П Е Ш Е Х О Н О В :  Конечно. 
Еще одна проблема была связа-
на с навигационными картами. 
Они строятся в так называемой 
меркаторской системе коорди-
нат, где Северный полюс — осо-
бая точка. Учеными НИИ-303 
и НИИ-9 Минобороны СССР 
была предложена квазигеогра-
фическая система координат, в 
которой квазиполюс располо-
жен на пересечении 180° мери-
диана и экватора. На такой кар-
те и при такой системе отсче-
та Северный полюс перестает 
быть особой точкой… 

Выдвигались к нему наибо-
лее простым в навигационном 
отношении маршрутом — меж-
ду Гренландией и Шпицбер-
геном…

Почему так? 
ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: Математиче-
ское моделирование показало, 
что это оптимальный маршрут. 
Хотя между 80-м и 82-м градуса-
ми северной широты высока ве-
роятность встречи с айсбергами.  
Чтобы избежать столкновения с 
их подводной частью, увеличи-
ли глубину погружения АПЛ. Ле-
довая обстановка не позволила 
всплыть на полюсе, поэтому К-3 
прошла 60 миль в Западное по-
лушарие, развернулась и вновь 
прошла через полюс. 

Не промахнулись? 
ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: Как оказа-
лось — нет. На широте 79 гра-
дусов вышли из-подо льда и по 
данным радионавигации опре-
делили поправки координат: 

невязка по широте составила 
около 9 миль, по долготе — око-
ло 34 миль. 

Учитывая, что АПЛ прошла 
без обсерваций 1284 мили за 
175 часов, накопленная по-
грешность примерно соот-
ветствовала инструменталь-
ной погрешности лага. Тем са-
мым было показано, что нави-
гационное вооружение АПЛ, 
скомпонованное из имеющих-
ся гироскопических систем, 
проблему навигации в поляр-
ных широтах в первом прибли-
жении решило. Дорога в Аркти-
ку для советских подводников 
была открыта. 

А каким было возвращение? 
Чем запомнилось для участ-
ников? 

ВЛАДИМИР ПЕШЕХОНОВ: Их встре-
чали как победителей и пер-
вопроходцев. В те дни в Мур-
манской области находился с 
рабочим визитом первый се-
кретарь ЦК КПСС Никита Хру-
щев. Он сам и от его имени всем 
участникам похода сразу, по 
горячим следам, вручали госу-
дарственные награды. Главный 
конструктор навигационного 
комплекса «Сила-Н» Валентин 
Маслевский был отмечен орде-
ном Ленина.  

По плану учений Северного флота «Умка» три наших АПЛ синхронно поднялись из-подо льда в районе Земли Франца-Иосифа — в расчетных координатах, почти рядом друг с другом... 

Квазигеографическая система координат.

К концу 2022 года модернизацию бассейнов планируют завершить и приступать к научным экспериментам.

Новый аппарат 
призван воспол-
нить дефицит 
линейных
ускорителей
в нашей стране

К-3 на 
Северном 
полюсе: 
факты про-
тив легенд — 
по этому 
QR-коду

КАК ЭТО БЫЛО

Март 1980 года. АПЛ Северного флота К-524 (старший на борту — вице-адмирал Е.Д. Чернов) с навигацион-
ным комплексом «Медведица-РТМ» достигла Северного полюса и вышла на поверхность в условиях мак-
симально тяжелой ледовой обстановки. Техническим руководителем испытаний был главный конструк-
тор «Медведицы» Владимир Пешехонов. На историческом фото он в центре группы — шестой слева. 
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Первые поставки комплекса лучевой терапии «Оникс» 
в российские медучреждения начнутся в 2023 году.
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ХОККЕЙ Сборная молодых 
звезд сыграет на турнире 
в Сочи

Дебютные 
шайбы

Михаил Щербань

Сегодня в Сочи стартует седьмой по счету предсезон-
ный турнир с участием клубов Континентальной хок-
кейной лиги. 

Поединки на арене «Шайба» пройдут с 3 по 9 ав-
густа. В борьбе за главный трофей сразятся хоккей-
ный клуб «Сочи», «Авангард» (Омская область), СКА 
(Санкт-Петербург), «Адмирал» (Владивосток), «Дина-
мо» (Минск) и сборная молодых звезд России U25. 

О новой команде, созданной по инициативе Феде-
рации хоккея России стоит сказать особо. 

В сборную, которую тренирует Владимир Фила-
тов, войдут хоккеисты до 25 лет, выступающие в на-
шей стране. По замыслу создателей, проект направлен 
на увеличение популярности игры в стране, привле-
чение дополнительного внимания к системе сборных 
команд России — молодежной и юниорских сборных, 
вершиной которой он станет.

Сочинский турнир станет для молодых звезд пер-
вым серьезным испытанием, далее команду ждут на 
Кубке Первого канала. Ну а в мае 2023 года команда 
отправится в турне по стране, где в разных городах 
России сыграет с клубами КХЛ.

Тем временем, несмотря на межсезонье, в КХЛ ки-
пит жизнь. Вчера экс-капитан магнитогорского «Ме-
таллурга» Сергей Мозякин был назначен директором 
клуба по развитию — на новой должности он будет ра-
ботать с тренерами и руководителями хоккейной шко-
лы и отслеживать перспективных игроков клубной си-
стемы.

А минское «Динамо» подписало двухлетний 
контракт с защитником Джоном Гилмором. Сезон 
2021/22 он провел в составе ЦСКА, вместе с которым 
выиграл Кубок Гагарина — в регулярном чемпиона-
те и плей-офф канадец сыграл 59 матчей и набрал 12 
(1+11) очков. Всего в КХЛ у него — 88 встреч, 5 забро-
шенных шайб и 17 результативных передач.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Чемпионат страны 
стартовал в Чебоксарах

Выше, дальше
и быстрее

Илья Трисвятский

В столице Чувашской Республики Чебоксарах вчера 
стартовал чемпионат России. Представители «коро-
левы спорта» будут оспаривать награды турнира до 
5 августа. Принимают участие 797 легкоатлетов из 
70 регионов страны.

Первые комплекты медалей в утренней соревнова-
тельной сессии разыграли мастера спортивной ходь-
бы. На дистанции 10 000 м у мужчин победил Васи-
лий Мизинов (Челябинская обл.), у девушек раньше 
остальных соперниц финишировала Рейхан Кагра-
манова (Республика Мордовия / Кемеровская обл.). 
Причем вице-чемпион мира-2019 на дистанции 20 км 
Мизинов во вторник установил новый рекорд России 
на «десятке» — 38 мин. 14,24 сек. 

В вечерней сессии наибольшее внимание болельщи-
ков было приковано к выступлению звездных атлетов, 
побеждавших на мировых первенствах, — Анжелике 
Сидоровой и Сергею Шубенкову.

В женских прыжках с шестом призер Олимпиады 
Сидорова (Москва) начала со штурма высоты 4 м 55 
см. На тот момент в борьбе оставались только две ее 
соперницы — Елизавета Бондаренко (Краснодарский 
край) и столичная спортсменка Полина Кнороз. В ито-
ге Анжелика, преодолев 4.85, а это на уровне триум-
фатора ЧМ-2022 американки Кэти Нажотт, в ранге по-
бедительницы заказала себе высоту 4.91. И перелете-
ла планку с третьей попытки! Кнороз на втором месте 
(4.65), Бондаренко на третьем (4.45). Под занавес в фи-
нальном забеге на 110 м с/б предсказуемо победил Шу-
бенков (Алтайский край / Московская обл.) — 13,38 сек.

Сегодня же гвоздь программы — женские состяза-
ния по прыжкам в высоту с участием обладательницы 
олимпийского «золота» Токио, многократной чемпи-
онки мира Марии Ласицкене.

Кстати, Всероссийская федерация легкой атлети-
ки (ВФЛА) креативно подошла к проведению чемпи-
оната. Прошлогодние победители выступают с имен-
ными наградными номерами золотого цвета, а синий 
цвет у лидеров нынешнего сезона по результатам.

Один из ориентиров для наших сильнейших лег-
коатлетов — результаты, показанные на недавнем 
чемпионате мира в Юджине (США), куда россияне 
допущены не были. Есть и два ориентира попроще — 
рекорды России и чемпионатов страны. Что касается 
последней позиции, то двум старейшим из таких ре-
кордов уже ровно 30 лет. И оба принадлежат испол-
няющей обязан-
ности президента 
ВФЛА Ирине При-
валовой, установ-
лены в 1992 году 
на спринтерских 
дистанциях 100 и 
200 м.  

ЭКСКЛЮЗИВ Один из лидеров «Локомотива» гвинеец 
Франсуа Камано счастлив в России и готов выигрывать трофеи

Африканский связной
Артур Нанян 

С
толичный «Локо-
мотив» не слишком 
успешно стартовал 
в нынешнем сезо-
не Премьер-лиги: в 
трех турах команда 
набрала лишь два 
очка. Однако состав 
у «красно-зеленых» 

такой, что многие эксперты все 
равно видят в «железнодорож-
никах» одних из главных пре-
тендентов на призовые места. 

В отличие от многих конку-
рентов «Локомотиву» удалось 
удержать почти всех своих ве-
дущих легионеров. Остался в 
клубе и Франсуа Камано. Гви-
неец пропустил большую часть 
прошлого сезона из-за травмы, 
но сейчас он в строю и готов за-
воевывать с командой трофеи. 

Какие ожидания от старто-
вавшего сезона? На что рас-
считывает «Локомотив»?

Ф РА Н С УА  К А М А Н О :  Наши задачи 
неизменны, они несильно по-
менялись по сравнению с прош-
лым сезоном — мы рассчиты-
ваем на место в тройке призе-
ров. Мы провели хорошую, ка-
чественную работу на сборах. 
Сейчас самое главное, чтобы 
наши наработки перенеслись на 
матчи, чтобы начали действо-
вать наши связки, задумки. Не 
спорю: в первых турах мы на-
брали не то количество очков, 
на которое рассчитывали. Хотя 
с теми же «Пари НН» и «Росто-
вом» мы доминировали, дикто-
вали свои условия, могли побе-
дить. Нам не хватает одной по-
беды. Считаю, что после нее по-
следует успешная серия, мы об-
ретем уверенность. 

Многие эксперты говорят, 
что у «Локомотива» один из 
сильнейших составов в Пре-
мьер-лиге. Согласны?

ФРАНСУА КАМАНО: На бумаге, мо-
жет, все так и есть, но надо под-
тверждать свой уровень на поле. 
А так нет сомнений, что у нас со-
брались качественные игроки, 
просто надо постоянно быть на 
высоте, работать. 

Ставите ли лично перед собой 
какие-то цели на сезон? 

ФРАНСУА КАМАНО: Конечно, слежу 
за статистикой. Ситуация чуть 
усложнилась из-за того, что у 
меня была травма по ходу про-
шлого сезона, я пропустил око-
ло 3—4 месяцев, выпал из иг-
рового ритма. Сейчас обре-
таю форму и, в принципе, до-
волен тем, как быстро вернул-
ся в обойму после паузы. Ста-
раюсь полностью отдаваться в 
матчах, приносить максималь-
ную пользу команде. Мне важно 
быть эффективным, помогать 
«Локомотиву» своими голами, 
результативными передачами. 
Как и команде в целом, мне ну-
жен один гол, один голевой пас, 
победа, чтобы вновь обрести 
уверенность, раскрепоститься. 
И тогда все пойдет. 

Вы проводите в «Локомотиве» 
третий сезон, можете наз-
вать одноклубника, который 
вас впечатлил больше всех?

ФРАНСУА КАМАНО: На ум приходят 
несколько игроков, очень слож-
но кого-то выделить. У нас была 
фантастическая команда, когда 
мы выдали серию из 11—12 мат-
чей без поражений. Если возь-
мем нынешний сезон, то впере-
ди отмечу Вильсона Изидора, 
который привнес динамики в 
нашу игру, а на другом фланге 
очень опасен Керк.

Насколько важно для ко-
манды, что остался Дмит-
рий Баринов?

ФРАНСУА КАМАНО: Баринов — серд-
це «Локомотива». Он неоспо-
римый лидер команды, один из 
ее столбов. Мы очень рады, что 
Бара остался с нами, потому 
что он фактически ведет нашу 
игру в середине поля, дает нам 
чувство надежности, ведет нас 
за собой. Его присутствие на 

поле придает всем остальным 
большую уверенность. 

Большую часть карьеры вы 
провели во Франции, в «Бор-
до». В курсе тех проблем, с ко-
торыми столкнулся ваш быв-
ший клуб? 

ФРАНСУА КАМАНО: Внимательно сле-
жу за «Бордо», смотрел практи-
чески все их матчи в прошлом 
сезоне. Очень жаль, что клуб 
оказался в такой сложной фи-
нансовой ситуации. «Бордо» од-
нозначно заслуживает больше-
го. Думаю, когда вся эта история 
с судебными тяжбами закон-
чится, команда станет еще силь-
нее. Возможно, эти два шага на-
зад — это тот разбег, который по-
может затем мощно ворваться 
обратно в элиту французского 
футбола. 

Другие матчи чемпиона-
та Франции смотрите, или 
только с участием «Бордо»?

ФРАНСУА КАМАНО: Стараюсь не про-
пускать самые важные игры, 
в которых сражаются топы. И 
если иногда мне не удается по-
смотреть матчи «Бордо», я за-
тем читаю в прессе, как все сло-
жилось, что говорят эксперты, 
журналисты. Для меня это все 
важно. 

Французская лига занима-
ет пятое место в клубном 
рейтинге УЕФА. «Лига 1» за-
служивает большего, или она 
находится на своей позиции?

Ф РА Н С УА  К А М А Н О :  Те, кто ведут 
этот рейтинг, они же берут циф-
ры не на голом месте. Значит, 
есть критерии, определяющие 
силу того или иного первен-
ства. Могу сказать, что прош-
лый сезон в чемпионате Фран-
ции прошел на высоком уровне: 

сейчас совсем другой масштаб, 
команды стали более конку-
рентоспособными. Все бьются, 
играют жестко, за матчами ин-
тереснее наблюдать. Плюс я бы 
отметил тот факт, что теперь во 
Франции намного больше звезд. 
В том же ПСЖ выступают, ве-
роятно, три лучших футболи-
ста мира — Мбаппе, Месси и 
Неймар. Посмотрим, может, по 
итогам нового сезона «Лига 1» 
улучшит свои позиции. 

 Можете сравнить россий-
ский и французский чемпи-
онаты?

Ф РА Н С УА  К А М А Н О : У каждой лиги 
есть своя особенность, свои чер-
ты. Во Франции физически до-

вольно сложный чемпионат, он 
атлетичный. Тот же Головин уже 
полностью адаптировался к «Мо-
нако», сейчас у него нет никаких 
проблем и он на очень хорошем 
счету во Франции. С физической 
точки зрения российский чем-
пионат ничем не отличается от 
«Лиги 1»: Премьер-лига очень 
энергозатратный турнир, надо 
выкладываться в каждом матче. 
В российском чемпионате нельзя 
расслабляться ни на минуту, от 
любой команды можно ожидать 
чего-то необычного. 

Когда вы переходили в «Локо-
мотив», о вас в России мало 
что знали. Не напрягало это?

ФРАНСУА КАМАНО: Нет, нисколь-
ко. Я понимал, что российская 
публика меня не знает. В целом 
я счастлив, как складывает-
ся моя карьера, я сейчас в Рос-
сии, в хорошем, сильном клубе. 
У меня здесь есть мой помощ-
ник Андрей, который помогает 
мне в любой ситуации, отлич-
но знает иностранный язык и 
очень ответственно подходит к 
своей работе. Сейчас я сфоку-
сирован на нашем выступле-
нии в Премьер-лиге и на том, 
чтобы добиться успеха с «Локо-
мотивом». Я здесь, и я хочу по-
беждать.

Про вас также писали, что 
два самых сильных сезона вы 
провели в «Бордо» с зенитов-
цем Малкомом. Это так?

ФРАНСУА КАМАНО: Ну с ним не толь-
ко я играл, а вся наша команда. 
У нас тогда был успешный се-
зон, мы в атаке действовали 
троицей: я, Малком и Лаборд, 
который сейчас в «Ренне». 

С Малкомом связь поддержи-
ваете? Согласны, что он — 
лучший футболист Премьер-
лиги на данный момент?

ФРАНСУА КАМАНО: Да, мы с ним на 
связи, порой обмениваемся со-
общениями. Когда пересекаем-
ся, общаемся. Малком — один из 
лучших в Премьер-лиге. У него 
есть все качества, чтобы стать 
сильнейшим. 

В Гвинее вы ведь играли в ко-
манде «Сателлит», верно? 

ФРАНСУА КАМАНО: «Сателлит» — мой 
последний клуб в Гвинее, после 
него я перебрался во Францию. 
В то время мне пришлось уехать 
из родительского дома, я поехал 
в академию «Сент-Мари» в на-
шей столице Конакри. В той ака-
демии я начал свое формирова-
ние, обучение. После нее меня 
пригласили в клуб «Сенакс», 
где мне с ходу удалось пробить-
ся в основной состав, выиграть 
Кубок страны и стать лучшим 
игроком сезона. Потом у меня 
были просмотры в «Ренне», 
«Вильярреале», я принимал 
участие в предсезонных сбо-
рах этих команд. Вернувшись 
из Франции и Испании, я подпи-
сал контракт с «Сателлитом». 

Мы закончили чемпионат на 
втором месте, упустив золото в 
последнем туре. В целом вспо-
минаю свой период карьеры на 
родине с теплотой. 

Родители живут в Гвинее?
ФРАНСУА КАМАНО: Да, на постоян-
ной основе. Сейчас решился их 
вопрос с визой, они приехали в 
Москву, побудут здесь со мной 
пару-тройку месяцев. К сожа-
лению, отец не сможет надол-
го здесь остаться, потому что 
он преподает в университете, у 
него есть группа, студенты, ко-
торые его ждут. Отец препода-
ет биологию в университете в 
Конакри, а мать кутюрье была, 
сейчас не работает. 

А родители не были против 
увлечения футболом?

ФРАНСУА КАМАНО: Семья никогда не 
была против, они меня всегда 
поддерживали. Единственное — 
в какой-то момент папа с мамой 
разговаривали со мной, чтобы 
я следил и за учебой. Родители 
всегда помогали, я всегда мог на 
них положиться. 

Какая жизнь в Гвинее? В дет-
стве у вас были мячи, ко-
торыми вы могли играть, 
бутсы?

ФРАНСУА КАМАНО: Я часто сталки-
вался с тем, что у людей есть 
стереотипы об Африке, что там 
везде беднота, люди чуть ли не в 
лесах живут, джунглях, им нече-
го есть. Думаю, во многих стра-
нах в мире такая ситуация: есть 
более богатые люди, которые 
живут выше среднего уровня, и 
те, кто борется с плохими усло-
виями жизни, им едва хвата-
ет на пропитание. Что касается 
лично меня, то в детстве я про-
сил отца во время его поездок 
в Конакри, чтобы он купил там 
бутсы, и ему всегда удавалось 
это сделать. Поэтому не всегда, 
но у меня были бутсы. Он и мячи 
находил. Мне в этом отношении 
повезло. 

Помните свою первую зарпла-
ту? И на что ее потратили?

ФРАНСУА КАМАНО: Получил ее еще в 
Гвинее. Затем, уже в «Бастии», 
получил 5000 евро. И, вернув-
шись в Гвинею, все деньги по-
тратил на свою семью. 

Ча сто бываете в Гвинее?
ФРАНСУА КАМАНО: С тех пор, как я 
начал играть во Франции, два 
раза в год стабильно получает-
ся вернуться на родину. Обыч-
но это происходит в декабре, 
когда зимняя пауза, и в июне, 
когда отпуск. Более того, когда 
выпадает шанс сыграть за сбор-
ную, с радостью приезжаю на 
родину, вижусь с родными, 
близкими.

Внимание в Гвинее к вам 
большое? Все же у вас не так 
много звезд. 

Ф РА Н С УА  К А М А Н О :  Гвинея — фут-
больная страна, у нас много бо-
лельщиков. Видеть игрока, ко-
торый выступает в сборной, в 
Европе, — это большое счастье 
для людей. Нас очень тепло при-
ветствуют, болельщики под-
ходят к нам, просят автогра-
фы, сфотографироваться. Нам 
очень приятно такое внимание, 
мы никому не отказываем в их 
просьбах. 

А неловкие ситуации быва-
ют? Когда просят майки, 
билеты?

ФРАНСУА КАМАНО: Каких-то необыч-
ных просьб нет. Майки, биле-
ты — это везде так. Болельщики 
всегда просят форму, еще че-
го-то. Я нормально к этому от-
ношусь, хотя чаще хотят просто 
сфотографироваться. 

Если болельщик после игры 
подойдет и попросит майку, — 
отдадите?

ФРАНСУА КАМАНО: Конечно. Я знаю, 
что у нас есть какая-то квота 
маек. Обязательно отдам, если 
человека знаю — стараюсь все-
гда решить этот вопрос. А так 
форма у меня всегда разлета-
ется. 

А сами коллекционируете 
майки?

Ф РА Н С УА К А М А Н О : Стараюсь ме-
няться майками, особенно с 
теми ребятами, которых знаю. 
Допустим, за период в «Локо-
мотиве» обменялся с Малко-
мом, а также в еврокубках с 
Тома Башичем из «Лацио» и 
Тома Лемаром из «Атлетико». 
Но повторюсь: это нельзя на-
звать моим хобби.  

Камано вернулся после травмы 
и намерен помочь «Локомотиву» 
выйти в лидеры чемпионата. 

А К Ц Е Н Т

Франсуа Камано: Как и «Локомотиву» 
в целом, мне нужен один гол, ассист, 
одна победа, чтобы обрести уверенность 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 августа, среда, «Матч ТВ»
18.55 Чемпионат России 

по легкой атлетике. Финалы. 

Прямая трансляция. 

ЦИФРА

5,5
МИЛЛИОНА

евро заплатил «Локомотив» 

за Камано в 2020 году

Чемпион мира-2015 Сергей Шубенков в Чебоксарах победил 
в финале барьерного бега на 110 м с результатом 13,38 сек.

НОВОСТИ 

Наш боец 
поднялся 
на пятое место 
в рейтинге UFC

НАБИРАЕТ ВЕС

Илья Соболев

Российский боец смешанного 
стиля Сергей Павлович поднял-
ся на шесть позиций в рейтинге 
UFC  для тяжеловесов (от 93 кг) 
и теперь занимает там пятую 
строчку.

Такому взлету поспособ-
ствовала победа Павловича над 
американцем Дерриком Лью-
исом в рамках турнира UFC 
277, проходившего в Далласе 
(США). На  то, чтобы вырубить 
соперника, Павловичу понадо-
билась всего минута.

На сегодняшний день 
Сергей провел в рамках UFC, 
крупнейшей организации сме-
шанных единоборств, пять 
боев. На счету 30-летнего рос-
сиянина четыре победы кряду. 
Единственное поражение Пав-
лович потерпел от Алистера 
Оверима в дебютном поединке 
под эгидой UFC в 2018 году.

Чемпионским поясом в тя-
желой весовой категории вла-
деет француз Франсис Нган-
ну, отобравший титул в марте  
2021 года у представителя США  
Стипе Миочича.  Первое место 
в рейтинге среди тяжеловесов 
у другого спортсмена из Фран-
ции, Сирила Гана.  

Определился
оппонент
Медведева
по турниру
в Мексике

СОПЕРНИК
НЕ ИЗ ТОПОВ
Сергей Литвинов

Стало известно, с кем первая 
ракетка мира россиянин Да-
ниил Медведев сыграет свой 
дебютный матч в четверг на 
теннисном турнире в мекси-
канском Лос-Кабосе. 

Соперником Медведева 
стал представитель Австралии 
Ринки Хидзиката, одолевший 
Родриго Пачеко Мендеса (Мек-
сика) — 6:3, 4:0 (отказ). 

Чуть ранее Даниил расска-
зал, что думает о борьбе за ли-
дерство в рейтинге Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (ATP). Медведев признал-
ся, что, скорее всего, по итогам 
года первую строчку заберет 
испанец Рафаэль Надаль. 

— Безусловно, я немного 
слежу за борьбой в рейтинге. 
Многое зависит от момента. 
Понимаю, что к концу сезона 
первым номером, вероятно, 
станет Надаль, если только я не 
стану пытаться выиграть каж-
дое соревнование. В то же вре-
мя я в состоянии довольно дол-
го удерживать лидерские пози-
ции, — отметил Медведев.  

Роналду
попросил
руководство
«Юнайтед»
отпустить его

КРИШТИАНУ
ИЩЕТ ВЫХОД
Артур Нанян

Нападающий «Манчестер 
Юнайтед» Криштиану Роналду 
намерен покинуть команду до 
конца нынешней недели.

По информации издания As, 
агент португальца Жорже Мен-
деш проводит переговоры с ис-
панскими «Атлетико» и «Барсе-
лоной», английским «Челси», 
немецкой «Баварией» и ита-
льянским «Наполи», однако ни 
один из этих клубов не прояв-
ляет интерес к трансферу. Веро-
ятнее всего, Роналду останется 
в «Юнайтед» на старте сезона, 
но почти наверняка не сыграет 
в матче первого тура чемпиона-
та Англии против «Брайтона» 7 
августа. 

Криштиану пропустил прак-
тически всю предсезонную под-
готовку, сославшись на семей-
ные обстоятельства. Он провел 
лишь несколько тренировок и 
вышел на поле в товарищеской 
встрече с испанским «Райо Ва-
льекано», но был заменен уже в 
перерыве. В стан «красных дья-
волов» Роналду вернулся прош-
лым летом, покинув туринский 
«Ювентус». Контракт футболи-
ста с «манкунианцами» действу-
ет до конца июня 2023 года.   Камано раздал форму «Локомотива» игрокам академии «Сент-Мари» в Гвинее, в которой он начинал карьеру.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +16...+28, перем. обл.

Санкт-Петербург +16...+24, перем. обл.

Анадырь +11...+19, ясно

Архангельск +16...+24, перем. обл.

Астрахань +22...+36, перем. обл.

Благовещенск  +19...+33, ясно

Владивосток +21...+26, дождь

Волгоград +21...+33, дождь

Воронеж +17...+24, дождь

Екатеринбург +14...+25, ясно

Иркутск +13...+25, дождь

Казань +15...+27, перем. обл.

Калининград +12...+27, ясно

Краснодар +20...+31, ясно

Магнитогорск +13...+24, ясно

Мурманск +14...+18, дождь

Нижний Новгород +15...+27, перем. обл.

Новосибирск +12...+24, ясно

Омск +12...+25, ясно

Орел +17...+25, дождь

Оренбург +16...+27, дождь

Пермь +11...+25, ясно

Ростов-на-Дону +20...+32, дождь

Севастополь +19...+27, ясно

Симферополь +19...+27, ясно

Сочи +20...+29, дождь

Тамбов +15...+28, перем. обл.

Тюмень +12...+25, ясно

Уфа +13...+27, ясно

Хабаровск +23...+30, дождь

Челябинск +13...+25, ясно

Чита +16...+25, дождь

Элиста +22...+36, перем. обл.

Южно-Сахалинск +15...+21, перем. обл.

Якутск +14...+26, дождь

Ярославль +15...+27, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики обещают 
ясную и теплую погоду. 
Давление — 
750 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет солнечный. 
Давление — 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Осадков не ожидается. 
Давление — 
753 мм ртутного столба.
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01.08
понедельник

Пуск ракеты-носителя легкого класса «Союз-2.1в» с космическим аппаратом, 
который был разработан в интересах Минобороны России, успешно проведен 
с космодрома Плесецк. После запуска космическая головная часть — разгон-
ный блок «Волга» со спутником — отделились от второй ступени ракеты.  Затем 
объекты взяли на сопровождение наземные средства ВКС. Известно, что над 
запуском работали более 50 боевых расчетов армии Воздушно-космических 
сил особого назначения. В Минобороны России сообщили, что старт ракеты и 
выведение космического аппарата на орбиту прошли в штатном режиме. 
С аппаратом установлена телеметрическая связь. Ему присвоен порядковый 
номер «Космос-2558». Специалисты внесли новый военный спутник в каталог 
российской системы контроля космического пространства, сообщили в депар-

таменте информации и массовых коммуникаций Минобороны России. 
«Специалисты Центра контроля космического пространства (ЦККП) приняли 
на сопровождение космический аппарат «Космос-2558» Минобороны России, 
выведенный на орбиту ракетой-носителем «Союз-2.1в» с космодрома Плесецк 
1 августа, и внесли информацию о новом космическом объекте в главный ката-
лог космических объектов российской Системы контроля космического про-
странства (СККП)», — говорится в сообщении. Главный каталог космических 
объектов СККП содержит информацию о каждом космическом объекте и 
предназначен для долговременного хранения орбитальной измерительной 
радиолокационной, оптической, радиотехнической и специальной информа-
ции о космических объектах искусственного происхождения на высотах от 

120 до 50 000 километров. В каталоге также содержится информация об 
орбитах объектов, достаточная для прогнозирования их движения. Каждые 
сутки специалисты обрабатывают более 60 тысяч измерений, чтобы вести 
этот каталог. Также в Минобороны России сообщили, что Воздушно-
космические силы России свели с орбиты и затопили в Тихом океане разгон-
ный блок «Волга» после того, как с его помощью на орбиту был выведен спут-
ник «Космос-2558». «Специалисты Главного испытательного космического цен-
тра (ГИКЦ) им. Г.С. Титова Космических войск ВКС завершили проведение 
операций по сведению блока выведения (БВ) «Волга» с целевой орбиты кос-
мического аппарата Минобороны России и затоплению его в акватории Тихого 
океана», — заявили в ведомстве.

Пока не очень понятно, что бу-
дет представлять собой это «со-
провождение». Что конкретно 
имела в виду Татьяна Голикова, 
давая свое поручение («РГ», 5-я 
полоса)? Финансовую помощь? 
Юридическую? Психологиче-
скую? Содействие в трудоу-
стройстве? Безусловно, дети-си-
роты нуждаются во всех видах 
поддержки. Но мое мнение: на-
чинать заниматься социализа-
цией воспитанников интерна-
тов и детских домов нужно за-
долго до того, как они покинут 
стены социального учреждения.

Сейчас сироты выходят в 
большой мир совершенно не 
подготовленными к жизни в 

нем. Они теряются, не могут 
приспособиться, найти себе 
применение. Потому нередко 
спиваются, подсаживаются на 
наркотики, становятся жертва-
ми мошенников. 

Одна из основных проблем — 
трудоустройство. Вот если бы 
детдомовцам давали не только 
школьные знания, но еще и об-
учали азам каких-то профессий, 
то их переход от жизни в интер-
нате к самостоятельной жизни 
был бы куда как более простым. 
У нашей организации есть поло-
жительный опыт в этом направ-
лении. Несколько лет назад в 
ряде детских домов мы проводи-
ли обучение старшеклассников 
основам программирования. 
Курс длился год. Дети были в 
восторге и впитывали новые 
знания как губки. Многие из них 
после выпуска поступили в 
вузы, чтобы и дальше осваивать 
специальность программиста. 
Выйдя из интерната, эти ребята 
уже имели некое представление 
о своем будущем и цель на бли-
жайшие 3—4 года. Это, я считаю, 
очень важно. Хотя в процессе 
мы столкнулись с большой труд-
ностью — техническое оснаще-
ние наших детдомов оставляет 
желать лучшего. Мне кажется, 

это тоже очень важный вопрос, 
который не должен остаться без 
внимания. Естественно, тут не-
обходимо подключать минфин. 
Возможно, разработать какие-
то грантовые программы для 
организаций, занимающихся 
обучением детей-сирот и их до-
профессиональной подготов-
кой, чтобы у таких организаций 
была возможность закупать не-
обходимое оборудование, нани-
мать больше квалифицирован-
ных преподавателей. На одном 
энтузиазме долго не продер-
жишься и много не сделаешь. 
Нужна поддержка государства. 

Следующий момент — в на-
шей стране существует немало 
предприятий, нуждающихся в 
кадрах. Почему бы не привле-
кать к работе на таких предпри-
ятиях воспитанников детдомов? 
Я понимаю, это непросто. Для 
несовершеннолетних необходи-
мо создать особые условия тру-
да. Но вообще, если внедрить в 
жизнь подобную идею, это, как 
говорится, убило бы сразу двух 
зайцев. И детям бы дало пред-
ставление о той или иной про-
фессии и утолило бы кадровый 
голод предприятий. Конечно, на 
все нужны деньги и человече-
ские ресурсы. Но лично мне эта 

идея кажется неплохой, если 
продумать и проработать все 
нюансы.

Еще одна отличная идея — яр-
марки профессий. По типу та-
ких, как прошла минувшей ве-
сной в Севастополе. Можно ведь 
устраивать их в разных городах 
по всей стране и приглашать на 
эти мероприятия детдомовцев, 
чтобы ребята могли узнать, ка-
кие в принципе существуют про-
фессии, получили представление 
о том, какие специалисты сегод-
ня востребованы на рынке труда, 
где пройти обучение по заинте-
ресовавшим их специальностям. 

И еще одна серьезная про-
блема, с которой сталкиваются 
вчерашние воспитанники дет-
домов, — отсутствие у них необ-
ходимых для жизни финансовых 
и юридических знаний. Поэто-
му в программу подготовки де-
тей-сирот к самостоятельной 
жизни не помешало бы ввести и 
курсы по финграмотности. А, 
впрочем, и детям, живущим с 
родителями, подобные знания 
пригодились бы. Так что во всех 
наших школах уже давно пора 
вводить отдельным предметом 
финграмотность.  

Подготовила Анна Кольдина 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валентина Петренко,
общественный 

и политический 

деятель, председатель 

ВОД «Матери России»

Верховный 
суд показал 
гражданам, 
как избавиться 
от чужих долгов
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2329879
Очень интересный и несложный способ ре-
шить проблему долгов от двойника показал 
Верховный суд РФ. Десятки, если не сотни 
тысяч граждан за последние годы, как гово-
рится, на своей шкуре испытали всю тя-
жесть этой проблемы, когда кто-то с такой 
же фамилией, именем и отчеством оказы-
вается должником по алиментам, штрафам 
ГИБДД, долгам по коммуналке и далее по 
списку, а платить их приходится однофа-
мильцу. И люди просто не защищены! У 
моей знакомой была такая ситуация — 
оформили на нее то ли кредит, то ли пору-
чительство посредством ксерокопии па-
спорта. Как потом выяснилось, копии сде-
лали при заселении в отель в другом регио-
не несколько лет назад. В отелях всегда бе-
рут эти данные. А что потом с ними делают, 

непонятно. Конечно, получить ксерокс и 
подстроить «двойника» под персональные 
данные можно кучей других вариантов. Но 
уже не первое десятилетие есть проблема, 
о которой знают все, то, что вообще можно 
оформить кредит без личного посещения 
человека и проверки и заверения копий у 
нотариусов. И проблему не решают. Поче-
му? Потому что есть кто-то/что-то, кому 
эти ситуации выгодны. А суду спасибо.

Светлана

Банки начинают 
снижать ставки 
по вкладам
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/2311358
В период сложных внешних условий для 
российской экономики справедливо огра-
ничить экономическую деятельность кре-
дитных организаций в жестких рамках. 
При ключевой ставке ЦБ в, допустим, 14% 
вклады должны быть не ниже 12%, а креди-
ты не выше 16% годовых. Недопустимо 
предоставлять, при всем уважении к бан-
ковскому сектору, возможность наживать-
ся на сложных личных экономических 

условиях многих и многих российских се-
мей, порой вынужденных от безысходно-
сти занимать денежные средства.

Анатолий Урсул

Владельцев 
электросамокатов 
предложено 
страховать
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2311371
Идея страховать гражданскую ответствен-
ность операторов городской аренды само-
катов вполне логичная. Это, безусловно, 
поднимет стоимость проката. При этом 
технически привязать страховку будет не-
сложно. Местонахождение каждого само-
ката контролируется в реальном времени, 
идентифицируется на конкретного поль-
зователя. И еще. Каждому виду транспорта 
— свое место передвижения. Дорога для ав-
томобилей, средствам индивидуальной 
мобильности — специально выделенные 
места и дорожки, а тротуар все-таки для 
пешеходов. 

Анатолий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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